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Particulares sacan 93 millones 
de litros de acuíferos al día en 

CdMx 

Estados Unidos cuestiona 
opacidad de México sobre 

comercio de acero 

Amenaza EU con aranceles en 
acero y aluminio 

‘Extendemos la mano  a todos los 
mexicanos’ 

Genocidio de Israel contra 
civiles en la franja de Gaza: 

Lula 

Sheinbaum se registra para la 
Presidencia 

Aceleran búsqueda de agua 
para CDMX 

 
 

Miles en todo el país exigen no 
destruir la democracia 

Marcha por la Democracia 
¡Abarrotada! 

Llaman a defender conquistas 
democráticas ante amenazas 

Destaca atractivo de 
Guanajuato para IED 

Señalan en marcha democracia en 
riesgo, critican a AMLO y exigen 

voto libre 

Vuelve la Marea Rosa Constitución y democracia, en 
riesgo: Lorenzo Córdova ¡Sequía! 
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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

La crisis del agua requiere de un diálogo nacional para superar el desabasto: Marcela Guerra.- 
Atender a fondo el problema de desabasto de agua, que afecta a una quinta parte del país e impide 
garantizar el derecho al líquido a 21 millones de personas en el país, requiere un diálogo nacional del 
que surjan propuestas, y que el Congreso apruebe una nueva ley general, planteó la presidenta de la 
Cámara de Diputados, Marcela Guerra (PRI). “El agua debe ser la prioridad para las políticas de los 
tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a infraestructura hídrica que permita una 
gestión más eficiente, y la realización de una fuerte campaña de sensibilización social para lograr el 
cero desperdicio”, indicó.  

“Estamos en falta, por lo que es necesario avanzar en la aprobación de la Ley General de Aguas en 
México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el mismo 
sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”, agregó. [BOLETÍN] [JORNADA] [MILENIO / 
p4] [UNIVERSAL / p5] [CRÓNICA / p7] [LA RAZÓN / p10] [MILENIO] [CRÓNICA] [CONTRARÉPLICA] 
[OVACIONES] [MILENIO TV] [ENFOQUE] [QUADRATÍN MICHOACÁN] [TALLA POLÍTICA] [INFOBAE] 
[NUEVO MÉXICO PLURAL] [LÍNEA POLÍTICA] [PUNTO AÉREO] [REGENERACIÓN] [REGIÓN LC] [LA 
VERDAD] [THE EXODO] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

‘La oposición bloqueará las reformas regresivas de AMLO ’.- Jorge Romero, coordinador de los 
diputados federales del PAN, calificó como un éxito la concentración de ayer domingo en el Zócalo 
capitalino, y aseguró que la ciudadanía libre se pronunció otra vez en favor de la democracia. Subrayó 
que la democracia está nuevamente bajo la amenaza del gobierno federal “por se un obstáculo para 
poder instaurar un gobierno unipersonal y autoritario”, y adelantó que su bancada atenderá el 
llamado social para frenar las reformas regresivas del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
[UNIVERSAL / p4] [MILENIO] 

Diálogos nacionales sobre las iniciativas de AMLO comenzarán el miércoles.- La Cámara de 
Diputados iniciará esta semana la discusión pública del paquete de 20 iniciativas del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en foros donde participarán especialistas, investigadores y partidos 
políticos. La intención de Morena es que las propuestas  “sean sometidas a la mayor deliberación 
posible” y, en un documento que justifica la convocatoria, la Junta de Coordinación Política indicó 
que “estos diálogos nacionales se plantean para socializar, debatir, analizar y diseccionar política, 
social y económicamente el paquete de reformas constitucionales y legales”. El debate se dará, como 
planteó el coordinador de la bancada morenista, Ignacio Mier, en cuatro ejes temáticos, “en los 
cuales se explica el sustento político que anima las iniciativas presentadas por el titular del Poder 
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Ejecutivo”. [JORNADA / p9] [MILENIO / pp-p12] [EXCÉLSIOR / p5] [HERALDO / p10]  [UNIVERSAL / p4] 
[OVACIONES / p20] [MILENIO] 

Nacho Mier desmiente que haya empate técnico con Néstor Camarillo.- El candidato a la primera 
fórmula del Senado de la República, Nacho Mier afirmó que no puede haber empate técnico con el 
aspirante del PRI, Néstor Camarillo, donde el partido Morena va a la cabeza para ganar este espacio 
en los comicios del 2 de junio. Ignacio Mier sostuvo que las encuestas reales, las que maneja el 
partido y la estructura que viene arrastrando en este trabajo político da cuenta que va a la cabeza, 
tres a uno con el candidato de enfrente por el mismo espacio al Senado. [NEWSWEEK] 

Moreira cuestiona iniciativa para desaparecer la Condusef.- El coordinador del PRI en la Cámara de 
Diputados, Rubén Moreira, cuestionó la pretensión de desaparecer la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) cuando, tan solo en 2023, 
casi 6 millones de personas recurrieron a dicho organismo para denunciar abusos de las instituciones 
bancarias. Calificó por ello de alarmante la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para trasladar las funciones de la Condusef a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 
(Prodecon). “Es preocupante porque se destruye una instancia que protege a los usuarios de la banca 
de muchas arbitrariedades”, puntualizó. [MILENIO] [MILENIO / p14] [CRÓNICA / p9] [EFEKTO 10] 
[TALLA POLÍTICA]  

“Hipócritas y falsos”, llama Sheinbaum a los que marcharon.- “Resulta importante señalar la 
falsedad e hipocresía de aquellos que hablan o marchan por la democracia, cuando, en su momento, 
promovieron fraudes electorales”, soltó Claudia Sheinbaum, quien se registró ayer como candidata 
a la Presidencia por la coalición Sigamos Haciendo Historia. En las oficinas centrales del INE la 
morenista, acompañada por los dirigentes nacionales de Morena, Mario Delgado; del PT, Alberto 
Anaya, y del PVEM, Karen Castrejón, tras inscribirse, encabezó un mitin con militantes, en el que 
expresó su orgullo por “los logros” del presidente Andrés Manuel López Obrador. [FINANCIERO / pp-
p43] [REFORMA / pp-p4] [EXCÉLSIOR / pp-p4] [LA RAZÓN / pp-p8-p9] [INDEPENDIENTE / pp-p9] 

Desplegado.- Impulsan iniciativa de ley en favor de las personas con discapacidad. La Fundación Simi 
y el PVEM firmaron un acuerdo de colaboración para impulsar una iniciativa de ley en favor de las 
personas con discapacidad en materia laboral. Firmaron el convenio Karen Castrejón y Astrid García; 
como testigos de honor suscribieron Víctor González Dr. Simi, Víctor González Herrera, José Antonio 
Arévalo, Carlos Puente, Manuel Velasco y Omar García Harfuch. [FINANCIERO / p5] 

COMISIONES 

Ajusta Legislativo tiempos del paquete económico al relevo presidencial.- La Comisión de 
Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobará una reforma a la Ley Federal de Presupuesto para 
ajustar los tiempos de la discusión del paquete económico 2025 al relevo presidencial, que se 
suscitará el 1º de octubre. Se trata de adecuar el calendario de discusión de los ingresos y el gasto 
público a la reforma política de 2014, que pasó el cambio de poderes del 1º de diciembre al 1º de 
octubre, para permitir que el Congreso de la Unión cuente con lapso adecuado de análisis de la 
propuesta. [JORNADA / p9] 
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DIPUTADOS 

Morena: se necesitarán $3 mil millones al año para pensiones con la reforma de AMLO.- La reforma 
al sistema de pensiones propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador requerirá 
alrededor de 3 mil millones de pesos por año para cumplir el compromiso de que el monto para la 
jubilación de los trabajadores sea equivalente al de su último salario en activo, hasta un tope de 16 
mil 777 pesos. Esta medida beneficiará a más de 15 millones de empleados afiliados al Instituto 
Mexicano del Seguro Social, afirmó el diputado Daniel Gutiérrez, coordinador del área de Finanzas 
Públicas y Fiscalización de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados. [JORNADA / p10] 

Indispensable, castigar el “huachicoleo de agua”: Guadalupe Román.- La diputada federal María 
Guadalupe Román Ávila (Morena) presentó una iniciativa ante la Cámara de Diputados para castigar 
hasta con 9 años de prisión el llamado “huachicoleo de agua”, que ha experimentado un crecimiento 
alarmante, debido al grave desabasto del vital líquido que ya afecta de manera importante a México. 
Por lo anterior, apuntó que “la falta de legislación penal en la materia vuelve indispensable tipificar 
dicha práctica ilícita (...), con el fin de preservar este recurso vital para la sociedad y salvaguardar el 
derecho al agua de toda la ciudadanía”. [TALLA POLÍTICA]  

Diputada de Morena propone ampliar espectro para sancionar violencia política contra las 
mujeres.- La diputada María Magdalena Olivia Esquivel Nava, integrante del Grupo Parlamentario de 
Morena, presentó una iniciativa que busca ampliar el espectro de perpetradores de violencia política 
contra las mujeres en razón de género. Para hacerlo posible, la legisladora propuso reformar el 
artículo 20 Bis de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia a fin de incluir 
miembros de las fuerzas armadas o policiales, ministros de culto religioso y familiares a la lista de 
perpetradores de violencia política en razón de género. [TALLA POLÍTICA] 

Diputados buscan negar licencias de armas a quienes cometan delitos contra mujeres.- Advirtiendo 
la peligrosidad de combinar un arma de fuego con individuos violentos, la diputada de Morena, 
Reyna Ascencio Ortega, presentó una propuesta para reformar los requisitos de expedición de 
licencias de portación de armas de fuego. La propuesta sugiere que las licencias de portación de 
armas de fuego no sean otorgadas a individuos con condenas por delitos violentos contra mujeres, 
niñas y niños, dado el riesgo potencial que representa encontrarse con personas con ese historial. 
[LA VERDAD] [TALLA POLÍTICA] 

Penar con prisión a quien maltrate y use a un animal con fines sexuales busca PAN.- Reformar al 
Código Penal Federal para imponer pena de prisión a quien maltrate con dolo y crueldad a cualquier 
ejemplar de especie animal, así lo plantea Gina Gerardina Campuzano, legisladora del PAN. A través 
de una iniciativa que fue turnada a la Comisión de Justicia, plantea adicionar los artículos 419 Bis 1, 
419 Bis 2 y 419 Bis 3 a dicho ordenamiento jurídico, de esta forma se establece que también se 
impondrán de uno a tres años de prisión y de 500 a mil veces la Unidad de Medida y Actualización 
(UMA) a quien utilice a un animal con fines sexuales. [LÍNEA POLÍTICA] 

Diputada priista Ana Lilia Herrera llama a difundir nivel del Sistema Cutzamala y medidas para 
atender desabasto de agua en el Valle de México.- La diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo 
presentó a la Cámara de Diputados un exhorto para que los gobiernos federal, del Estado de México 
y de la Ciudad de México, difundan el estado en el que se encuentra el Sistema Cutzamala, así como 
la estrategia a corto, mediano y largo plazo que se prevé para atender el problema de desbasto de 
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agua en el Valle de México. A través de un Punto de Acuerdo, la integrante del grupo Parlamentario 
del PRI puntualizó que es importante especificar los riesgos identificados, así como la aplicación de 
los recursos destinados a atender la crisis hídrica en el Valle de México, para lo cual se requiere 
también la participación de la Conagua y de la Secretaría de Hacienda. [TALLA POLÍTICA] 

Plantean reforma para garantizar que las personas con algún trastorno mental cuenten con 
cobertura de servicio médico.- El diputado Jericó Abramo Masso (PRI) impulsa una iniciativa con el 
objetivo es garantizar que las personas afectadas con alguna enfermedad mental, cuenten con una 
cobertura de seguro para soportar los gastos que realizan en el tratamiento de trastornos como 
depresión, ansiedad, bipolaridad, esquizofrenia, comportamiento alimentario, comportamiento 
disruptivo u otros con efectos discapacitantes. [BOLETÍN] [NUEVO MÉXICO PLURAL] 

Busca diputada priísta Sue Ellen Bernal promover el arte urbano.- La diputada federal Sue Ellen 
Bernal Bolnik presentó una iniciativa que busca promover la difusión, el desarrollo y el 
reconocimiento del arte urbano, atendiendo a la diversidad cultural en todas sus manifestaciones. 
Desde Tribuna, la integrante del Grupo Parlamentario del PRI explicó que esta propuesta se presenta 
a nombre de los jóvenes artistas, al destacar la necesidad de ver por la juventud para que este sector 
sea reconocido y apoyado como cualquier otro artista. [EFEKTO 10] 

24 de julio será el “Día Nacional del Tequila”, gracias al impulso de la diputada priista Laura Haro 
y aprobación del pleno cameral.- El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 452 votos a favor, 
cero en contra y una abstención, el dictamen de la iniciativa promovida por la legisladora federal, 
Laura Haro Ramírez, para declarar el 24 de julio de cada año, como “Día Nacional del Tequila”, 
reconocido mundialmente como la bebida de México. El aval al proyecto de decreto, procedente de 
la Comisión de Gobernación y Población, que preside Alejandro Moreno, es una distinción a este 
destilado de origen jalisciense y obtenido del agave azul, con el objetivo de seguir impulsando la 
derrama económica que se genera alrededor de este producto. [HOJA DE RUTA] 

Necesario definir la Estrategia Nacional para el Uso Adecuado y Ético de la Inteligencia Artificial: 
Karina Rojo.- La diputada Ana Karina Rojo señaló que en los últimos años se ha observado un 
crecimiento exponencial en el uso de las tecnologías de la información en prácticamente todos los 
ámbitos de la vida. “Este aumento ha llevado a que las personas se vuelvan cada vez más 
dependientes de estas tecnologías, lo que ha generado implicaciones tanto positivas como 
negativas”. La integrante del Grupo Parlamentario del PT expresó que estas tecnologías han 
facilitado la comunicación en cualquier parte del planeta; no obstante, también han generado una 
creciente adicción a las redes sociales, que en muchas ocasiones provoca ciberacoso y 
desinformación, así como la pérdida de privacidad y el uso inadecuado de datos personales. [TALLA 
POLÍTICA] 

Necesario promover políticas de prevención que ayuden a evitar el avance del hígado graso no 
alcohólico en la población.- El diputado federal, Luis Enrique Martínez Ventura, presentó iniciativa 
que adiciona una fracción XXXIV al artículo 132 de la Ley Federal de Trabajo y modifica la fracción 
VIII del artículo 30 de la Ley General de Educación, en materia de prevención de enfermedades 
metabólicas y cardiovasculares, que provocan hígado graso no alcohólico, para promover políticas 
de prevención que ayuden a evitar el desarrollo y avance de estos padecimientos. Al respecto, el 
legislador del PT señaló que la reforma que propone plantea que, en los planteles educativos, 
públicos o privados, de los niveles de educación inicial, básica y media superior, se considere 
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obligatorio incluir en sus planes de estudio temas relacionados a la prevención de enfermedades 
metabólicas y las consecuencias de no hacerlo. [TALLA POLÍTICA] 

Buscan que por ley aerolíneas devuelvan TUA a pasajeros que no aborden.- El diputado Juan Luis 
Carrillo Soberanis (PVEM) presentó una iniciativa que reforma el artículo 69 de la Ley de Aeropuertos, 
para establecer la obligación de las aerolíneas de regresar la importación correspondiente a la Tarifa 
de Uso de Aeropuerto (TUA) a los usuarios que no aborde un vuelo previamente adquirido. Según 
un comunicado, precisa que “los concesionarios y permisionarios del servicio de transporte aéreo 
deberán devolver la importación total de la Tarifa de Uso de Aeropuerto a los pasajeros que no se 
hayan presentado al aeródromo para abordar su vuelo”. [BOLETÍN] [QUADRATÍN MICHOACÁN] 

Promueven atención del embarazo.- Con el objetivo de combatir y erradicar la violencia contra las 
mujeres en el ámbito de la salud reproductiva, el Partido Verde en la Cámara de Diputados propuso 
reformar la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, a fin de transformar 
los modelos de atención del embarazo. Las diputadas Nayeli Fernández y María del Carmen Pinete, 
autoras de la propuesta, explican que en los últimos cinco años una de cada tres mujeres, de 15 a 49 
años, que tuvo un parto en México sufrió algún tipo de maltrato por parte del personal médico. 
[EXCÉLSIOR / p2] 

Apremia Malú Micher a diputados a prohibir el matrimonio infantil.- La presidenta de la Comisión 
de Igualdad de Género del Senado, Malú Micher, advirtió de la urgencia de que los diputados 
aprueben la minuta que les remitió la cámara alta con la reforma constitucional que prohíbe el 
matrimonio infantil, a fin de que pase luego a los congresos de los estados y pueda ponerse en 
marcha, ya que es necesario erradicar esa práctica que se da sobre todo en las comunidades y 
pueblos indígenas. [JORNADA / p14] 

Ministro propondrá a la SCJN despenalizar el aborto en 14 estados.- El ministro de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) Juan Luis González Alcántara planteará a sus colegas revisar, este 
mismo año, la despenalización del aborto en 14 estados donde las mujeres aún son criminalizadas 
por interrumpir el embarazo, a pesar de que a nivel federal ya no se persigue. El año pasado la SCJN 
anuló artículos del Código Penal Federal que sancionaban con prisión a las mujeres que abortan en 
el país y ordenó al Congreso de la Unión derogarlos para evitar mayor revictimización. [JORNADA / 
p14] 

“En AL utilizan el acoso judicial para debilitar a gobiernos progresistas”.- La destitución ilegal de 
Pedro Castillo como presidente de Perú no es un caso único en la región, donde se observan otros 
ejemplos de acoso judicial contra mandatarios progresistas, como Gustavo Petro en Colombia, 
advirtió el abogado del depuesto mandatario peruano, Guido Croxatto. El jurista, que está de visita 
en México, adelantó que busca reunirse la próxima semana con el presidente López Obrador para 
solicitarle impulse ante la ONU, junto con Colombia, un tratado contra el lawfare –o guerra judicial– 
que emplean sectores conservadores para debilitar a gobiernos progresistas en América Latina. El 
abogado estará hoy en la Cámara de Diputados. [JORNADA / p17] 

Desplegado.- Las y los diputados con las reformas a la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte 
Federal, establecen la implantación de pasos de fauna silvestre en carreteras y autopistas. 
[EXCÉLSIOR / p17] 
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La nueva etapa de la 4T “tiene rostro de mujer”.- Para el acto protocolario de su registro, Claudia 
Sheinbaum eligió un traje formal con el color de su partido, con ribetes y blusa de flores tenues. Ayer, 
en la soleada plaza de la sede del INE, y otra vez sujeta a la camisa de fuerza de las reglas de 
precampaña, enlistó 15 “principios generales”. Camino al evento, Javier López Casarín, del equipo de 
Ebrard y candidato a la alcaldía Álvaro Obregón, se refería así a sus compañeros de lista que buscan 
ser diputados: “No se sabe si nos pusieron piedras para que nos hundan o lápidas para que las 
carguemos”. Ecos y recovecos del plan C en un día de fiesta para la aspirante presidencial. En el 
evento estuvieron las ex corcholatas Gerardo Fernández Noroña, Ricardo Monreal, Adán Augusto 
López y Manuel Velasco. [JORNADA / p5] [MILENIO / pp-p8-p9] [JORNADA / pp-p5] [ÍNDIGO / pp-p4-
p5] [CONTRARÉPLICA / pp-p4] [UNOMÁSUNO / pp-p8] 

Ven histórica la participación de Claudia.- Gobernadores de la Cuarta Transformación, políticos y 
legisladores opinaron que el registro de Claudia Sheinbaum como candidata presidencial de la 
coalición Morena, PT y PVEM es histórico y expresaron su respaldo rumbo a la jornada del 2 de junio. 
Quien estuvo muy ambientada e incluso estuvo bailando en todo momento fue la diputada Andrea 
Chávez, quien afirmó que este registro ante el INE de Claudia Sheinbaum como candidata de la 
coalición Sigamos Haciendo Historia es el inicio, o continuación, de la preparación de la primera 
mujer presidenta. [LA RAZÓN / p9] 

Recuperar la clase media.- Los perfiles de candidatos y candidatas de Morena, Partido del Trabajo y 
Partido Verde Ecologista de México a las alcaldías de la CDMX pretenden recuperar a la clase media 
de la capital. Así lo menciona Artemisa Montes Sylvan, especialista en política y presidenta ejecutiva 
del Observatorio Mexicano de la Crisis. Los perfiles seleccionados son Javier López Casarín, Álvaro 
Obregón; Nancy Marlene Núñez Reséndiz, Azcapotzalco; Leticia Varela, Benito Juárez; Hannah de La 
Madrid, Coyoacán; Gustavo Mendoza, Cuajimalpa; Caty Monreal, Cuauhtémoc; Janecarlo Lozano, 
Gustavo A. Madero; Lourdes Paz en Iztacalco; en Iztapalapa postuló a Aleida Alavez; en La Magdalena 
Contreras, Fernando Mercado; Miguel Hidalgo, Miguel Torruco; Milpa Alta, Octavio Rivero; Tlalpan, 
Gabriela Osorio; Tláhuac, Berenice Hernández; Venustiano Carranza, Evelyn Parra; y Xochimilco, 
Circe Camacho. [ÍNDIGO / p18-p19] 

Fernández Noroña advierte a la derecha tras la Marcha por la democracia.- Este domingo 18 de 
febrero se celebró la marcha por la democracia 2024, a lo que algunos personajes del gremio político 
han reaccionado a este acontecimiento, entre quienes se encuentra el diputado Gerardo Fernández 
Noroña. La ex corcholata presidencial perteneciente al Partido del Trabajo compartió a través de su 
cuenta de X (antes Twitter) un breve video en el que se puede ver a una gran multitud de personas 
en el Zócalo de la Ciudad de México y se aprecia que hay miles de personas reunidas a favor de la 
marcha por la democracia. En su mensaje escribió “bien por la derecha”, pero reiteró que el equipo 
de la Cuarta Transformación será el que conseguirá arrasar el próximo 2 de junio. [INFOBAE] 

Por qué Alito Moreno, presidente del PRI, no fue a la Marcha por Nuestra Democracia.- Mientras 
miles de personas se movilizaron en el Zócalo capitalino y otras ciudades del país como parte de la 
llamada Marcha por la Democracia, Alejandro ‘Alito’ Moreno, dirigente nacional del PRI, tuvo 
actividades no relacionadas con el llamado de la oposición. A diferencia de su homónimo del PAN, 
Marko Cortés, Moreno Cárdenas no asistió a ninguna de las concentraciones convocadas debido a 
que se encuentra en una gira de trabajo en República Dominicana, en atención a sus labores como 
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presidente de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina (Copppal). 
[INFOBAE] 

Constitución y democracia en riesgo.- El país se encuentra ante un proyecto de regresión autoritaria, 
como lo demuestran las iniciativas de ley que buscan desaparecer los órganos autónomos para que 
las tareas vuelvan al Ejecutivo, como pasaba hace 30 años, afirmó ayer domingo el único orador en 
la Marcha por Nuestra Democracia, Lorenzo Córdova. En el evento se dieron cita algunos cuadros de 
la oposición, entre quienes destacó la diputada federal del PAN, Margarita Zavala. [UNOMÁSUNO / 
pp-p4-p5] [REFORMA / pp-p6] [ECONOMISTA] [24HORAS / pp-p4-p5] 

Inicia INE registro de candidaturas para el PEF 2024.- El INE realizará, del 15 al 22 de febrero de 
2024, el registro de candidaturas en el marco del Proceso Electoral Federal. En el caso de las 
candidaturas a la Presidencia de la República, el INE recibirá el 18 de febrero la de la candidata de la 
coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum; para el 20 de febrero el de la aspirante de 
la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez; y, finalmente, el 22 de febrero, la del 
emecista Jorge Álvarez Máynez. [UNOMÁSUNO / pp-p6] 

Repudio de Xóchitl a la “tentación” de desintegrar a las instituciones.- La aspirante presidencial de 
la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, celebró la participación de miles de 
personas en la Marcha por Nuestra Democracia. Por otra parte, la coalición PAN, PRI y PRD acudirá 
mañana al INE para registrar a Xóchitl Gálvez como su candidata presidencial. Aunque originalmente 
la cita era para el miércoles 21 de febrero, el equipo del frente opositor cambio la fecha para el 
martes, debido a que Gálvez no estuvo de acuerdo en registrarse un día antes que el emecista Jorge 
Álvarez Máynez. Con la nueva fecha, se tendrá un día de distancia entre el registro de Claudia 
Sheinbaum, que fue el domingo, y el de Álvarez Máynez, el jueves, por lo que no interferirá la 
cobertura y difusión entre cada uno. En el acto de este martes 20 en el INE, la senadora con licencia 
estará acompañada por los dirigentes del PAN, Marko Cortés, del PRI, Alejandro Moreno y del PRD, 
Jesús Zambrano. [MILENIO / pp-p10] [UNIVERSAL / p8] 

‘Levantaré la voz ante injusticias’.- El aspirante presidencial por Movimiento Ciudadano (MC), Jorge 
Álvarez Máynez, dijo que siempre levantará la voz frente a las injusticias, esto en el marco de la 
marcha en defensa de la democracia. A través de redes sociales compartió que desde hace más de 
siete años ha trabajado por un México con paz y justicia. “Siempre levantaré la voz frente a las 
injusticias y por defender a las y los ciudadanos de nuestro país”. [HERALDO / p9] 

Reflexiona Álvarez Máynez sobre política contemporánea.- El aspirante a la Presidencia de la 
República, Jorge Álvarez Máynez, aseguró que en la realidad contemporánea algunos actores 
políticos buscan enemigos ficticios. “Podemos gobernar sin ustedes, podemos reelegir sin ustedes. 
Pero es más que eso: no solamente no necesitamos convencerlos de nada. No son más útiles como 
enemigos imaginarios que como cualquier otra cosa”, tomando como referencia a la escritora 
argentina Tamara Tenenbaum sobre la realidad política contemporánea. [OVACIONES / p18] 

México se encamina a sus primeras elecciones presidenciales entre dos candidaturas fuertes y una 
tercera opción desdibujada.- En los comicios presidenciales de cada seis años, a pesar del 
surgimiento de nuevas formaciones políticas y la desaparición de otras, los mexicanos eligieron 
siempre entre tres proyectos. Así fue durante tres décadas de democracia. Hasta ahora, cuando hay 
dos candidatas punteras —la oficialista Claudia Sheinbaum y la opositora Xóchitl Gálvez— y una 
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tercera opción —Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano— colocada muy al fondo de las 
encuestas, con unas cifras de intención del voto tan bajas que, incluso, ponen en riesgo la pervivencia 
del partido. [EL PAÍS] 

INFORMACIÓN GENERAL 

POLÍTICA 

Taddei garantiza la “imparcialidad” del INE en las próximas elecciones.- La consejera presidenta del 
Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, aseguró que el organismo se desempeñará con 
imparcialidad, por lo que llamó a los partidos a respetar las leyes vigentes. Guadalupe Taddei 
mencionó que las reglas de la competencia electoral permitirán al INE asegurar con total 
transparencia la voluntad de todos mexicanos en todas las regiones del país, así como en el 
extranjero. [MILENIO / p11] 

JUDICIAL 

FGR busca a líder de Los Ardillos para que pruebe dichos contra AMLO.- La Fiscalía General de la 
República intenta localizar a Celso Ortega, supuesto líder de "Los Ardillos", para que ratifique ante 
las autoridades correspondientes los señalamientos en el sentido de que el cartel de Los Zetas 
financió la campaña presidencial de Andrés Manuel López Obrador en el 2006. En tanto logra 
localizarlo, la FGR, pidió al supuesto líder criminal enviar las pruebas de sus dichos que relató a 
Latinus donde Ortega asegura contar con una serie de grabaciones con los operadores a quienes 
entregaban dinero para las campañas incluso de candidatos de Morena en Guerrero. [CRÓNICA / 
p10] 

SEGURIDAD 

Acribillan a seis en la parada del camión en Tlaquepaque.- Seis personas que esperaban el 
transporte público en San Pedro Tlaquepaque fueron asesinadas, cuatro de ellas eran adolescentes, 
y otros dos menores de edad se encuentran heridos; al cierre de edición, se temía por la vida de uno 
de ellos. Este es el tercer multihomicidio registrado en el municipio en la última semana, por lo que 
el gobierno federal remitió a 800 militares para reforzar la seguridad. [FINANCIERO / p46] 

Ejecutan a operador financiero de García Cabeza de Vaca en NL.- Un hombre fue asesinado y dos 
personas resultaron lesionadas luego de una balacera en el área del restaurante al interior del Hotel 
SAFIValle Oriente, ubicado en la calle Diego Rivera, entre Lázaro Cárdenas y Batallón de San Patricio, 
en San Pedro Garza García, en Nuevo León. De manera extraoficial se informó que la víctima fue 
identificada como Bernardo Aguirre Aldret, quien de acuerdo con fuentes estatales tenía 32 años y 
era originario de Chihuahua. [MILENIO / pp-p18] 

Guerrero: obispos piden al crimen dar fin a abusos.- La provincia Eclesiástica de Acapulco, 
conformada por los obispados de Chilpancingo-Chilapa, Ciudad Altamirano, Tlapa y Acapulco, pidió 
a los grupos del crimen organizado que cesen los abusos en contra de los ciudadanos del estado de 
Guerrero. En su mensaje dominical a través de la página oficial de la Arquidiócesis, el arzobispo de 
Acapulco, Leopoldo González González, leyó un comunicado firmado por los obispos, en el cual 
señalaron: "A quienes han hecho del crimen un estilo de vida, les pedimos que cesen en sus abusos 
en contra de las personas, familias, pueblos y ciudades". [RAZÓN / p13] 
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GENERAL 

Llaman a defender conquistas democráticas ante amenazas.- Entre gritos de "sí que si ya volvimos 
a salir" y la democracia no se toca, la marea rosa llenó de nueva cuenta el Zócalo Capitalino, donde 
el ex presidente del INE, Lorenzo Córdova advirtió que la democracia y las libertades en México están 
en riesgo ante el proyecto de restaurar el autoritarismo en nuestro país, por lo cual convocó a la 
sociedad para salir a votar masivamente en las elecciones de este 2 de junio donde se renovará la 
Presidencia de la República entre 20 mil cargos más. [CRÓNICA / pp-p6] 

Sigue mal tiempo.- Este lunes, el frente frío 35, junto con una vaguada polar, ocasionarán 
temperaturas mínimas entre -5 y O grados en al menos 15 estados del país, entre ellos la Ciudad de 
México y el Estado de México. Se espera caída de nieve y aguanieve en el Pico de Orizaba y Cofre de 
Perote. En las zonas serranas de Chihuahua, Durango, Coahuila y Nuevo León el termómetro marcará 
entre -10 a-5 grados centígrados. [HERALDO / p26] 

ECONOMÍA 

Apuestan a favor del peso, acumulan 49 semanas.- Las posiciones netas especulativas sobre el tipo 
de cambio en el Mercado Mercantil de Chicago (CME) continúan inclinándose a favor del peso 
mexicano y acumulan 49 semanas con las apuestas a favor. De acuerdo con datos del CME, los 
contratos netos largos sumaron 100 mil 444 la semana pasada, la mayor cifra desde 2008, que 
implicó un crecimiento de 13 mil 615 contratos en la semana; un 15.7 por ciento más. [FINANCIERO 
/ p14] 

Amenaza EU con aranceles en acero y aluminio.- La Representante Comercial de Estados Unidos, 
Katherine Tai, advirtió a México que su país podría volver a imponer aranceles a las importaciones 
de acero y aluminio mexicanos si el gobierno de Andrés Manuel López Obrador no toma medidas 
urgentes para frenar el continuo aumento de esas exportaciones hacia Estados Unidos. [FINANCIERO 
/ pp-p4] 

INTERNACIONAL  

Ofensiva israelí en Franja de Gaza abre choque con Brasil.- La cuestionada ofensiva israelí suma más 
detractores y esta vez Brasil acusó al Gobierno de Benjamin Netanyahu de "genocida" y comparó su 
guerra en Gaza con las atrocidades del dictador Adolfo Hitler. A días de la irrupción de ese ejército 
en el Hospital Naser, en Khan Younis, el líder sudamericano Luiz Inácio Lula da Silva recriminó la 
fuerza desmedida contra ese pueblo al replicar la acusación de Sudáfrica ante la Corte Penal 
Internacional cuando se acercan a los 29 mil decesos. [RAZÓN / p21] 

OPINIÓN 

COLUMNA/SUBE Y BAJA/Marcela Guerra, presidenta de la Cámara baja/Ante la grave crisis hídrica 
del país, la legisladora pide dejar atrás los intereses políticos y avanzar en la aprobación de la Ley 
General de Aguas en México, pues “no es posible que 21 millones de mexicanos en el territorio 
nacional no tengan garantizado su derecho constitucional a ese líquido”. [CRÓNICA/p.2Opinión] Del 
tema escriben: AQUÍ EN EL CONGRESO/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ [MEXICOINFORMA]; LA 
RETAGUARDIA/ADRIANA MORENO [MEXICOINFORMA]; LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL 
[LOS TRES PODERES] 
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COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/ (…) Obligado en su mensaje, que el ex 
presidente consejero hiciera referencia a las iniciativas que el Presidente, a través de Luisa María 
Alcalde Luján, entregó el pasado 5 del mes por la tarde, a la presidenta en Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra Castillo (…) [LOS TRES PODERES]  

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) Ignacio 
Mier Velazco, candidato al Senado de la República, asistió al registro de Claudia Sheinbaum, 
candidata única a la presidencia de México por la alianza Seguimos Haciendo Historia. Ignacio Mier, 
se vio junto a la dirigente nacional del Partido Verde, Karen Castrejón, y el diputado federal de 
Morena, Sergio Gutiérrez Luna, en las instalaciones del Instituto Nacional Electoral (…) [24 HORAS] 
El tema se comenta en: LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/CONFIDENTE EMEEQUIS/JULIÁN ANDRADE/ (…) Con los obispos de Guerrero no hay que 
estar de acuerdo, porque esa no es la vía para arreglar la situación y construir paz, pero se tiene que 
escuchar su reclamo profundo, todo lo que este puede implicar para el futuro del país, si las 
autoridades continúan en un binomio de negación y complicidad, al menos por omisión, con los 
maleantes. Como señaló el diputado Rubén Moreira, “con el diablo no se platica ni se pacta”, y los 
políticos y entre ellos los que gobiernan tienen que hacerse cargo de su misión: combatir al crimen 
(…) [INDEPENDIENTE/p.5] 

ARTÍCULO/MARGARITA ZAVALA/Porque México quiere ser Libre.- (…) Sé muy bien que Andrés 
Manuel López Obrador se hará la víctima, tratará de minimizar la relevancia de las manifestaciones, 
dirá que fueron “los de siempre” que es “el conservadurismo”, pero él sabe muy bien —y vaya que 
lo sabe— que esta concentración de ciudadanos en más de cien ciudades nunca pudo hacerla él 
mismo ni en sus mejores tiempos —que no son éstos, por cierto (…) [UNIVERSAL/p.16] 

ARTÍCULO/LILIA AGUILAR GIL/ Un paso más hacia nuestro empoderamiento.- (…) Esta semana la 
Cámara de Diputados aprobó una iniciativa que su servidora presentó para que nosotras las mujeres 
podamos acceder a los órganos directivos del Instituto del Fondo Nacional de Vivienda para los 
trabajadores (INFONAVIT), rompiendo una barrera más y al mismo tiempo garantizando políticas de 
vivienda más inclusivas (…) [HERALDO DE CHIHUAHUA] 

COLUMNA/NOMBRES, NOMBRES Y...NOMBRES/ALBERTO AGUILAR/(…) Una iniciativa que vela 
armas en el Congreso es la de modificar la Ley de Navegación y Comercio Marítimo, añejo expediente 
que no ha logrado cuajar y que ha permitido serias irregularidades. Dado que los ajustes legislativos 
ya se han cabildeado, se espera una pronta aprobación con Diputados y en Senadores para cerrar el 
paso a esquemas corporativos “engañosos” que han permitido la operación de empresas fantasma, 
sobre todo en lo que es transporte de combustible que representa el 80% del negocio. [SOL DE 
MÉXICO] 

COLUMNA INVITADA/GABRIEL MENDOZA ELVIRA/ (…) En el contexto del ataque frontal al Poder 
Judicial desde hace ya buen tiempo, la semana pasada un diputado del partido mayoritario tuvo la 
grandiosa idea de presentar una iniciativa de reforma a la Ley Reglamentaria de las Fracciones I y II 
del Artículo 105 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de efectos 
de las sentencias de acciones y controversias constitucionales (…) [HERALDO] El tema se comenta 
en: JOSÉ SOTO GALINDO [ECONOMISTA]  El tema se comenta en: NOSOTROS YA NO SOMOS LOS 
MISMOS/ORTIZ TEJEDA [JORNADA/p.10] 
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ARTÍCULO/MARÍA MERCED GONZÁLEZ/ (…) Como legisladora, uno de mis ejes temáticos 
fundamentales ha sido el del cuidado del medio ambiente. Por eso, hoy quiero referirme al paquete 
de reformas propuesto por el Presidente, que incluye las iniciativas orientadas al cuidado del 
ambiente, de los recursos naturales de la nación, de la salud y del bienestar de los animales (…) Hoy, 
desde el Senado de la República, nos declaramos listos para dar el debate en favor de este paquete 
de reformas constitucionales. [HERALDO/p.12] El tema se comenta en: ERNESTINA GODOY 
[UNIVERSAL/p.16] 

ARTÍCULO/JULIO CÉSAR ZAMUDIO/(…) Ya comenté que era importante reducir el número de 
legisladores a la mitad de lo que hay. Por ahora, el Presidente ha tomado esa iniciativa y bien por 
ello. Hay que recordar que entre más elevado sea el número de legisladores más se impide o se 
retrasa la toma de acuerdos y consensos entre los grupos parlamentarios de las cámaras de 
Senadores y Diputados, lo que entorpece y vuelve lento el trabajo legislativo. [DIARIO DE CHIAPAS] 
El tema lo comentan: JOSÉ WOLDENBERG [EL PAÍS];  SAAC KATZ [ECONOMISTA] 

COLUMNA/PREGUNTA SIN OFENSA/KARINA AGUILAR/(…) Tener un Congreso equilibrado en el que 
no exista una mayoría calificada que le permita a un sólo partido aprobar todo lo que mande el 
Ejecutivo federal u ocurrencias que puedan cambiar la estructura del Estado como pretende Andrés 
Manuel López Obrador, es igual de importante que elegir al próximo Presidente. [24 HORAS/p.11] 
Opina del tema: INDICADOR POLÍTICO/CARLOS MARÍN [INDEPENDIENTE/pp.,2] 

COLUMNA/USO DE RAZÓN/PABLO HIRIART/ (…) La Conferencia Episcopal había expresado que 
“ante la controversia por la propuesta de reforma electoral que se discute en el Congreso de la Unión, 
dentro del llamado plan B, los obispos de México expresamos nuestra preocupación por diversos 
señalamientos que se han hecho sobre irregularidades”. [FINANCIERO/p.34] 

COLUMNA/EN CONCRETO/MARIEL ZÚÑIGA/ (…) Sin duda causó revuelo y controversia la propuesta 
de la Reforma presidencial para que el Infonavit retorné su papel de constructor, pero además de 
vivienda para renta. Tirios y troyanos la criticaron. Ahora todo va agarrando otro cause. Por ejemplo, 
escuchamos al Presidente señalar que ya no será vivienda en renta, sino de renta con opción a 
compra. Hay una pregunta interesante, si el Infonavit vuelve a ser constructor ¿quién va a construir? 
[CONTRARÉPLICA/p.14] Escribe del tema: REPORTE EMPRESARIAL/JULIO PILOTZI [ÍNDIGO/p.9] 

COLUMNA/COORDENADAS/ENRIQUE QUINTANA/ (…) Con marchas o sin ellas, creo que la 
probabilidad de que pudieran ser aprobadas por mayoría calificada las reformas constitucionales en 
material electoral o judicial, era muy baja, ya que todas las fuerzas políticas, Movimiento Ciudadano 
incluido, se han manifestado en contra. Pero, con las marchas de ayer, esa posibilidad se reduce aún 
más (…) [FINANCIERO/p.2] El tema se comenta en: DESDE SAN LÁZARO/ALEJO SÁNCHEZ CANO 
[FINANCIERO/p.33] SIGNOS VITALES/ALBERTO AGUIRRE [ECONOMISTA/p.57] RUMBO 
POLÍTICO/ARTURO DÁVILA [HERALDO/p.22] CECILIA SOTO [EXCÉLSIOR/p.12] DENISE DRESSER 
[REFORMA/p.11] 

TEMPLO MAYOR/F. BARTOLOMÉ/ (…) El registro de Claudia Sheinbaum el mismo día de la 
manifestación tenía el claro propósito de dar respuesta inmediata y así fue. Defendió las reformas 
de AMLO, arremetió contra los marchistas e insistió en que también su partido defiende la 
democracia (…) [REFORMA/p.10] 
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COLUMNA/DINERO/ENRIQUE GALVÁN OCHOA/(…) Es notable el giro dado por el ex presidente del 
INE, Lorenzo Córdova, ayer en el Zócalo, que reconoció que las instituciones sí se pueden tocar, pero 
para bien, con lo que aceptó la evidente realidad constitucional (e institucional) de que el Poder 
Ejecutivo pueda enviar iniciativas de “tocamientos” que deben ser analizadas y votadas por el Poder 
Legislativo y, en dado caso, revisadas y eventualmente rechazadas por el Judicial, (lo cual no podría 
hacerse en una “dictadura”). [JORNADA/p.8] 

COLUMNA/JUEGOS DE PODER/LEO ZUCKERMANN/(…) Es peor: la 4T también quiere reformar la 
Constitución para concentrar más el poder en el Ejecutivo federal. Que la actual mayoría se perpetúe. 
Que las minorías no tengan vehículos institucionales para convertirse en mayoría. “Dios nos libre”, 
expresan. Aquí de lo que se trata es de tener leyes que aseguren la hegemonía de un partido in 
saecula saeculorum, como bien dijo Lorenzo Córdova en la manifestación ciudadana de ayer. 
[EXCÉLSIOR/p.11] Comenta el tema: JESÚS SILVA-HERZOG MÁRQUEZ [REFORMA/p.10] 

ARTÍCULO/GERARDO LOZANO DUBERNARD/ (…) En la Ley de Fiscalización se le otorgó al Auditor 
Superior la atribución exclusiva de modificar el reglamento interior sin ninguna limitación y 
autorización. El Consejo de Dirección existió desde 2001, cuando se publicó el primer Reglamento 
Interior de la ASF, sesionó hasta mayo del 2019, fecha en que se nos dejó de convocar a sus 
integrantes y desapareció en 2021. Y mire, bajo la vigencia del anterior reglamento interior, el 
Auditor Superior debió haber sometido al Consejo de Dirección el proyecto de su desaparición, lo 
que no sucedió (…) [UNIVERSAL/p.17] 

ARTÍCULO/JULIETA DEL RÍO/ (…) Mañana 20 de febrero, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 
entregará el Informe General Ejecutivo del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 
2022 a la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados, mismos que a partir de que se entreguen 
serán públicos. Será la tercera y última entrega de los informes de auditoría de la Cuenta Pública 
2022, donde por primera vez incluye la realización de auditorías forenses (…) [HERALDO/p.2] 

COLUMNA/OFICIO DE PAPEL/MIGUEL BADILLO/ (…)Molesto porque sus recomendaciones eran 
ignoradas por el área administrativa, el director del IMSS ordenó al director normativo de Vinculación 
Institucional y Evaluación de Delegaciones interponer denuncias ante el OIC del IMSS, en la Fiscalía 
General de la República (FGR) y en la Auditoría Superior de la Federación (ASF), las cuales fueron 
ratificadas posteriormente por el mismo Germán Martínez, porque supuestamente funcionarios de 
esa Dirección de Administrativo no respondían a una serie de oficios de diversas áreas institucionales, 
entre las que se encontraba el área a su cargo y un inverso de 6 delegaciones de las 35 existentes (…) 
[INDEPENDIENTE/p.10-p.11] 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/19224_C_JORNADA_6_DINERO_LORENZOQUIEREPLURIS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/19224_C_EXC_11_JUEGOSDEPODER_INICIATIVASAMLO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/19224_C_REF_10_JESUSSILVA_INICIATIVASAMLO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/19224_C_UNIVERSAL_17_GERARDOLOZANO_ASF_11ASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/19224_C_HERALDO_2_JULIETADELRIO_AUDITORIASFORENSES_11ASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/19224_C_INDEP_10,11_OFICIODEPAPEL_DESECHANACUSACIONESVSIMSS_3DIP.pdf
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“El agua debe ser la prioridad” en políticas públicas: PRI 

 

Atender a fondo el problema de desabasto de agua, que afecta a una quinta parte del país e impide 
garantizar el derecho al líquido a 21 millones de personas en el país, requiere un diálogo nacional del 
que surjan propuestas, y que el Congreso apruebe una nueva ley general, planteó la presidenta de la 
Cámara de Diputados, Marcela Guerra (PRI). 

“El agua debe ser la prioridad para las políticas de los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión 
destinada a infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte 
campaña de sensibilización social para lograr el cero desperdicio”, indicó. 

“Estamos en falta, por lo que es necesario avanzar en la aprobación de la Ley General de Aguas en 
México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el mismo 
sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”, indicó. 

Además resaltó que faltan medidas para evitar el desperdicio del agua, pues se ha comprobado que más 
de la mitad del agua para uso agrícola, que consume 76 por ciento del total disponible en el país, se 
desperdicia por la deficiente infraestructura; y lo mismo pasa con el abastecimiento público, que si bien 
recibe 14.4 por ciento, 47 por ciento se pierde por fugas en el sistema hidráulico urbano. 

Guerra Castillo citó cifras del Monitor de Sequía de México de la Comisión Nacional del Agua, para 
mencionar que al menos seis entidades de la República sufren sequía en el ciento por ciento de su 
territorio: Aguascalientes, Ciudad de México, Chihuahua, Guanajuato, Querétaro y Sinaloa. 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/02/18/politica/201cel-agua-debe-ser-la-prioridad201d-en-
politicas-publicas-pri-5969 
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Marcela Guerra plantea diálogo nacional para superar crisis de agua 

 

Con el fin de atender a fondo el problema de desabasto de agua, la presidenta de la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, consideró que se requiere de un diálogo nacional de 
donde deberán salir propuestas que permitan pasar de las palabras o iniciativas a la acción. 

En un comunicado, Guerra Castillo dijo que no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan 
garantizado su derecho constitucional a este líquido, principalmente en Nuevo León, donde aún hay 
municipios que enfrentan esta problemática. 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte campaña de 
sensibilización social para lograr el cero desperdicio”. 

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 
análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios; sin 
embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley General de 
Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el 
mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”, señaló. 

Guerra Castillo urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua, al asegurar que 
está comprobado que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume el 76 por ciento del total 
que dispone el país, se desperdicia por la deficiente infraestructura. 

Por lo mismo, dijo, pasa con el abastecimiento público, que si bien recibe el 14.4 por ciento, de éste se 
pierde el 47 por ciento, por fugas en el sistema hidráulico urbano. 

https://www.milenio.com/politica/marcela-guerra-considera-necesario-dialogo-nacional-crisis-agua 
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21 millones de mexicanos sin garantía de acceso al agua: presidenta 
de la Cámara de Diputados 

 

Ante la grave crisis hídrica que enfrenta gran parte del país, la presidenta de la Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra, pidió dejar atrás los intereses políticos y avanzar en la aprobación de la Ley General de 
Aguas en México, pues no es posible que 21 millones de mexicanos en el territorio nacional no tengan 
garantizado su derecho constitucional a este líquido. 

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 
análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios; sin 
embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley General de 
Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el 
mismo sentido”, estableció. 

La legisladora priísta consideró que en el caso concreto del sector agrícola, que se lleva casi el 80 por 
ciento del agua que hay en el país, al igual que el sector industrial, deberían utilizar aguas tratadas. 

“El agua potable debe ser exclusivamente para uso humano”, demandó. 

De acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la Conagua, hay al menos seis entidades de la 
República con sequía en el 100 por ciento de su territorio: Aguascalientes, Ciudad de México, Chihuahua, 
Guanajuato, Querétaro y Sinaloa. 

La mayoría de las presas del centro-norte del país se encuentran por debajo del 50 por ciento de su 
capacidad y es la Cuenca de Cutzamala, con sus siete presas: Tuxpan y El Bosque, en Michoacán; 
Colorines, Ixtapan del Oro, Valle de Bravo, Villa Victoria y Chilesdo, en el estado de México, con apenas 
el 38 por ciento de almacenamiento. 

https://www.cronica.com.mx/nacional/21-millones-mexicanos-garantia-acceso-agua-presidenta-
camara-diputados.html#google_vignette 
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Pese a crisis hídrica, pendientes muchas iniciativas sobre el agua: 
Guerra 

 

A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 
análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios en 
torno al agua advirtió la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra. 

La legisladora señaló que además que los diputados están en falta, por lo que es necesario que se avance 
en la aprobación de la Ley General de Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así 
como otras iniciativas que van en el mismo sentido. “La población no busca culpas, sino soluciones”, 
puntualizó. 

La diputada priista señaló que de acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la Conagua, hay al 
menos seis entidades de la República con sequía en el 100 por ciento de su territorio: Aguascalientes, 
Ciudad de México, Chihuahua, Guanajuato, Querétaro y Sinaloa; la mayoría de las presas del centro-
norte del país se encuentran por debajo del 50 por ciento de su capacidad y es la Cuenca de Cutzamala, 
con sus siete presas: Tuxpan y El Bosque, en Michoacán; Colorines, Ixtapan del Oro, Valle de Bravo, Villa 
Victoria y Chilesdo, en el estado de México, con apenas el 38 por ciento de almacenamiento. 

 Para atender a fondo el problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del país, se 
requiere de un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a 
la acción, siempre a favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan 
garantizado su derecho constitucional a este líquido. 

https://ovaciones.com/pese-a-crisis-hidrica-pendientes-muchas-iniciativas-sobre-el-agua-guerra/ 
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Crisis del agua requiere de un diálogo nacional: Marcela Guerra 

 
Marcela Guerra Castillo, presidenta la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, resaltó la 
necesidad de un diálogo nacional para abordar adecuadamente la escasez de agua que afecta a 
una quinta parte del país. De este diálogo deben surgir propuestas que permitan avanzar de las 
palabras a las acciones, siempre en beneficio de la población. Subrayó que es inaceptable que 21 
millones de mexicanos no tengan garantizado su derecho constitucional al acceso al agua. 
 
“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte 
campaña de sensibilización social para lograr el cero desperdicio”. 
 
“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de 
revisión, análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos 
parlamentarios; sin embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la 
aprobación de la Ley General de Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así 
como otras iniciativas que van en el mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 
 
Guerra Castillo urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua. Está 
comprobado que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume el 76 por ciento del 
total que dispone el país, se desperdicia por la deficiente infraestructura; y lo mismo pasa con el 
abastecimiento público, que si bien recibe el 14.4 por ciento, de éste se pierde el 47 por ciento, por 
fugas en el sistema hidráulico urbano. 
https://www.contrareplica.mx/nota-Crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-Marcela-Guerra-
202418234  
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Diputada Marcela Guerra hace llamado para superar crisis del agua 
 

 

 

La diputada Marcela Guerra hace un llamado a un diálogo nacional para atender el fondo del problema 
de desabasto de agua que enfrenta al menos, una quinta parte de nuestro país. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3690?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!3690&authkey=!AINFHoQvp1E1ai4&ithint=video  
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Diputada Marcela Guerra hace llamado para superar crisis del agua 

 

La diputada Marcela Guerra hace un llamado a un diálogo nacional para atender el fondo del problema 
de desabasto de agua que enfrenta al menos una quinta parte de nuestro país. 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente”, afirmó la Presidenta de la Cámara de 
Diputados. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!3691?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!3691&authkey=!AGXPVS1jIv7PFFc&ithint=video  
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“La crisis del agua requiere de un diálogo nacional para superar el 
desabasto”: Marcela Guerra 

 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, señaló que para 
atender a fondo el problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del país, se requiere 
de un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a la acción, 
siempre a favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan 
garantizado su derecho constitucional a este líquido. 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte campaña de 
sensibilización social para lograr el cero desperdicio”. 

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 
análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios; sin 
embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley General de 
Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el 
mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 

Guerra Castillo urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua. Está comprobado 
que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume el 76 por ciento del total que dispone el 
país, se desperdicia por la deficiente infraestructura; y lo mismo pasa con el abastecimiento público, que 
si bien recibe el 14.4 por ciento, de éste se pierde el 47 por ciento, por fugas en el sistema hidráulico 
urbano. 

https://enfoquenoticias.com.mx/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-
desabasto-marcela-guerra/ 
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 La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, señaló que para 
atender a fondo el problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del país, se requiere de 
un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a la acción, 
siempre a favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan garantizado 
su derecho constitucional a este líquido. 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte campaña de 
sensibilización social para lograr el cero desperdicio”. 

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 
análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios; sin 
embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley General de 
Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el mismo 
sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 

Guerra Castillo urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua. Está comprobado 
que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume el 76 por ciento del total que dispone el país, 
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se desperdicia por la deficiente infraestructura; y lo mismo pasa con el abastecimiento público, que si bien 
recibe el 14.4 por ciento, de éste se pierde el 47 por ciento, por fugas en el sistema hidráulico urbano. 

De acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la Conagua, hay al menos seis entidades de la República 
con sequía en el 100 por ciento de su territorio: Aguascalientes, Ciudad de México, Chihuahua, Guanajuato, 
Querétaro y Sinaloa; la mayoría de las presas del centro-norte del país se encuentran por debajo del 50 por 
ciento de su capacidad y es la Cuenca de Cutzamala, con sus siete presas: Tuxpan y El Bosque, en Michoacán; 
Colorines, Ixtapan del Oro, Valle de Bravo, Villa Victoria y Chilesdo, en el estado de México, con apenas el 
38 por ciento de almacenamiento. 

Por todo esto, ésta y la próxima Legislatura deben aprobar iniciativas que atiendan esta problemática que 
demanda una inversión promedio superior a los 86 mil millones de pesos anuales, durante los próximos 
ocho años; crear un mercado secundario de aguas residuales para uso industrial, minero y agrícola, y 
adecuar, a través de un Sistema Nacional de Tarifas, el agua no contabilizada, para dar viabilidad financiera 
a los organismos operadores. 

En el caso concreto del sector agrícola, que se lleva casi el 80 por ciento del agua que hay en el país, al igual 
que el sector industrial, deberían utilizar aguas tratadas. El agua potable debe ser exclusivamente para uso 
humano, subrayó. 

https://www.nuevomexicoplural.com/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-desabasto-marcela-

guerra/  

https://www.nuevomexicoplural.com/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-desabasto-marcela-guerra/
https://www.nuevomexicoplural.com/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-desabasto-marcela-guerra/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19/02/2024 

 

LEGISLATIVO 0 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

>> “Necesario que se avance en la aprobación de la Ley General de Aguas en México, 
dejando atrás criterios político-electorales. La población no busca culpas, sino 
soluciones”, considera 

>> “Próxima Legislatura debe aprobar iniciativas que atiendan esta problemática que 
demanda una inversión promedio superior a los 86 mil millones de pesos anuales, 
durante los próximos ocho años”, expone 

Para atender a fondo el problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del 
país, se requiere de un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan 
pasar del enunciado a la acción, siempre a favor de las personas, “porque no es posible que 
21 millones de mexicanos no tengan garantizado su derecho constitucional a este líquido”, 
sugiere Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados. 
“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión 
destinada a infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de 
una fuerte campaña de sensibilización social para lograr el cero desperdicio”, expreso a 
través de un video. 
La legisladora priista, dijo que, a pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara 
de Diputados están pendientes de revisión, análisis y aprobación un importante número de 
iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios. 
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“Estamos están en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley 
General de Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras 
iniciativas que van en el mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”, 
advirtió. 
Por lo que, urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua. 
Afirmo que está comprobado que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume 
el 76 por ciento del total que dispone el país, se desperdicia por la deficiente infraestructura; 
y lo mismo pasa con el abastecimiento público, que si bien recibe el 14.4 por ciento, de éste 
se pierde el 47 por ciento, por fugas en el sistema hidráulico urbano. 

Agregó, que de acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la Conagua, hay al menos 
seis entidades de la República con sequía en el 100 por ciento de su territorio: 
Aguascalientes, Ciudad de México, Chihuahua, Guanajuato, Querétaro y Sinaloa; la mayoría 
de las presas del centro-norte del país se encuentran por debajo del 50 por ciento de su 
capacidad y es la Cuenca de Cutzamala, con sus siete presas: Tuxpan y El Bosque, en 
Michoacán; Colorines, Ixtapan del Oro, Valle de Bravo, Villa Victoria y Chilesdo, en el estado 
de México, con apenas el 38 por ciento de almacenamiento. 
Ante ese panorama, Guerra Castillo, aconsejó que la próxima Legislatura apruebe iniciativas 
que atiendan esta problemática que demanda una inversión promedio superior a los 86 mil 
millones de pesos anuales, durante los próximos ocho años; crear un mercado secundario de 
aguas residuales para uso industrial, minero y agrícola, y adecuar, a través de un Sistema 
Nacional de Tarifas, el agua no contabilizada, para dar viabilidad financiera a los organismos 
operadores. 
Dijo que, en el caso concreto del sector agrícola, que se lleva casi el 80 por ciento del agua 
que hay en el país, al igual que el sector industrial, se deberían utilizar aguas tratadas. “El 
agua potable debe ser exclusivamente para uso humano”, subrayó. 
 

https://lineapolitica.com/dialogo-nacional-para-superar-crisis-del-agua-plantea-diputada-guerra/  

https://lineapolitica.com/dialogo-nacional-para-superar-crisis-del-agua-plantea-diputada-guerra/
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Requiere crisis de agua diálogo para superar el desabasto: Marcela 
Guerra 

 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, señaló que para 
atender a fondo el problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del país, se requiere 
de un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a la acción, 
siempre a favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan 
garantizado su derecho constitucional a este líquido.  

“El agua debe ser la prioridad en las tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte campaña de 
sensibilización social para lograr el cero desperdicio”. 

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 
análisis y aprobación de un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios; 
Sin embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley General 
de Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el 
mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 

Guerra Castillo urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua. Está comprobado 
que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume el 76 por ciento del total que dispone el 
país, se desperdicia por la deficiente infraestructura; y lo mismo pasa con el abastecimiento público, que 
si bien recibe el 14.4 por ciento, de éste se pierde el 47 por ciento, por fugas en el sistema hidráulico 
urbano.  

https://www.quadratin.com.mx/Deportes/requiere-crisis-de-agua-dialogo-para-superar-el-desabasto-
marcela-guerra/ 
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La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, señaló que para 
atender a fondo el problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del país, se requiere de 
un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a la acción, siempre 
a favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan garantizado su 
derecho constitucional a este líquido. 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte campaña de 
sensibilización social para lograr el cero desperdicio”. 

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 
análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios; sin 
embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley General de 
Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el mismo 
sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 

Guerra Castillo urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua. Está comprobado 
que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume el 76 por ciento del total que dispone el país, 
se desperdicia por la deficiente infraestructura; y lo mismo pasa con el abastecimiento público, que si bien 
recibe el 14.4 por ciento, de éste se pierde el 47 por ciento, por fugas en el sistema hidráulico urbano. 
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De acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la Conagua, hay al menos seis entidades de la República 
con sequía en el 100 por ciento de su territorio: Aguascalientes, Ciudad de México, Chihuahua, Guanajuato, 
Querétaro y Sinaloa; la mayoría de las presas del centro-norte del país se encuentran por debajo del 50 por 
ciento de su capacidad y es la Cuenca de Cutzamala, con sus siete presas: Tuxpan y El Bosque, en 
Michoacán; Colorines, Ixtapan del Oro, Valle de Bravo, Villa Victoria y Chilesdo, en el estado de México, con 
apenas el 38 por ciento de almacenamiento. 

Por todo esto, ésta y la próxima Legislatura deben aprobar iniciativas que atiendan esta problemática que 
demanda una inversión promedio superior a los 86 mil millones de pesos anuales, durante los próximos ocho 
años; crear un mercado secundario de aguas residuales para uso industrial, minero y agrícola, y adecuar, a 
través de un Sistema Nacional de Tarifas, el agua no contabilizada, para dar viabilidad financiera a los 
organismos operadores. 

En el caso concreto del sector agrícola, que se lleva casi el 80 por ciento del agua que hay en el país, al igual 
que el sector industrial, deberían utilizar aguas tratadas. El agua potable debe ser exclusivamente para uso 
humano, subrayó. 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-desabasto-marcela-

guerra/  

https://www.tallapolitica.com.mx/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-desabasto-marcela-guerra/
https://www.tallapolitica.com.mx/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-desabasto-marcela-guerra/
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La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, enfatizó la necesidad imperativa de abordar 

el desabasto de agua que aflige a una quinta parte del país y priva del derecho al vital líquido a 21 

millones de mexicanos.  

Para ello, la diputada del Partido Revolucionario Institucional, propuso la convocatoria a un diálogo 

nacional que genere soluciones concretas y abogue por la aprobación de una nueva ley general en el 

Congreso. 

Guerra subrayó la importancia de que el agua ocupe un lugar prioritario en las agendas gubernamentales 

de los tres órdenes de gobierno, abogando por una mayor inversión en infraestructura hídrica que 

permita una gestión más eficiente. 

Asimismo, destacó la necesidad de llevar a cabo una campaña de sensibilización social para reducir el 

desperdicio y promover una cultura del cuidado del recurso. 

En medio de la sequía y la crisis hídrica que enfrenta México, Guerra lamentó el estancamiento de 

iniciativas clave en la Cámara de Diputados, señalando la urgencia de dejar de lado intereses político-

electorales para avanzar en la aprobación de la Ley General de Aguas y otras propuestas afines. 
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La legisladora resaltó la alarmante cifra de desperdicio de agua en sectores clave como la agricultura y 

el abastecimiento público, instando a la implementación de medidas efectivas para reducir estas 

pérdidas.  

Citó datos del Monitor de Sequía de México que evidencian la gravedad de la situación en seis entidades 

del país, donde la sequía afecta al cien por ciento del territorio. 

https://laverdadnoticias.com/politica/Agua-debe-ser-prioridad-para-politicas-de-los-tres-ordenes-de-

gobierno-Marcela-Guerra-20240218-0214.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Agua-debe-ser-prioridad-para-politicas-de-los-tres-ordenes-de-gobierno-Marcela-Guerra-20240218-0214.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Agua-debe-ser-prioridad-para-politicas-de-los-tres-ordenes-de-gobierno-Marcela-Guerra-20240218-0214.html
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No es posible que en pleno Siglo XXI, en Mexico 21 millones de 
mexicanos no tengan garantizado su derecho constitucional al vital 

liquido: Marcela Guerra 

 

La presidenta  de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, señaló que para atender a fondo el 
problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del país, se requiere de un diálogo 
nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a la acción, siempre a 
favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan garantizado su 
derecho constitucional a este líquido. 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte campaña de 
sensibilización social para lograr el cero desperdicio”. 

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 
análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios; sin 
embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley General de 
Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el 
mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 

https://puntoaereo.com.mx/no-es-posible-que-en-pleno-siglo-xxi-en-mexico-21-millones-de-
mexicanos-no-tengan-garantizado-su-derecho-constitucional-al-vital-liquido-marcela-guerra/  
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La crisis del agua requiere de un diálogo nacional para superar el 
desabasto: Marcela Guerra 

 
 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, señaló que para 
atender a fondo el problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del país, se requiere 
de un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a la acción, 
siempre a favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan 
garantizado su derecho constitucional a este líquido. 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte campaña de 
sensibilización social para lograr el cero desperdicio”.  

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 
análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios; sin 
embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley General de 
Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el 
mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 

https://regeneracion.com.mx/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-
desabasto-marcela-guerra/  
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 La crisis del agua requiere de un diálogo nacional para superar 

el desabasto: Marcela Guerra 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

Ciudad de México, a 18 de febrero de 2024.-La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Marcela Guerra Castillo, señaló que para atender a fondo el problema de desabasto 

de agua, que enfrenta una quinta parte del país, se requiere de un diálogo nacional de donde 

deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a la acción, siempre a favor de las 

personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan garantizado su derecho 

constitucional a este líquido. 

 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 

infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte 

campaña de sensibilización social para lograr el cero desperdicio”.  
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“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de 

revisión, análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos 

parlamentarios; sin embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la 

aprobación de la Ley General de Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así 

como otras iniciativas que van en el mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 

 

Guerra Castillo urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua. Está 

comprobado que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume el 76 por ciento del 

total que dispone el país, se desperdicia por la deficiente infraestructura; y lo mismo pasa con el 

abastecimiento público, que si bien recibe el 14.4 por ciento, de éste se pierde el 47 por ciento, por 

fugas en el sistema hidráulico urbano.  

 

De acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la Conagua, hay al menos seis entidades de 

la República con sequía en el 100 por ciento de su territorio: Aguascalientes, Ciudad de México, 

Chihuahua, Guanajuato, Querétaro y Sinaloa; la mayoría de las presas del centro-norte del país se 

encuentran por debajo del 50 por ciento de su capacidad y es la Cuenca de Cutzamala, con sus 

siete presas: Tuxpan y El Bosque, en Michoacán; Colorines, Ixtapan del Oro, Valle de Bravo, Villa 

Victoria y Chilesdo, en el estado de México, con apenas el 38 por ciento de almacenamiento. 

 

Por todo esto, ésta y la próxima Legislatura deben aprobar iniciativas que atiendan esta 

problemática que demanda una inversión promedio superior a los 86 mil millones de pesos anuales, 

durante los próximos ocho años; crear un mercado secundario de aguas residuales para uso 

industrial, minero y agrícola, y adecuar, a través de un Sistema Nacional de Tarifas, el agua no 

contabilizada, para dar viabilidad financiera a los organismos operadores.  

 

En el caso concreto del sector agrícola, que se lleva casi el 80 por ciento del agua que hay en el 

país, al igual que el sector industrial, deberían utilizar aguas tratadas. El agua potable debe ser 

exclusivamente para uso humano, subrayó. 

 

https://www.regionlc.com.mx/2024/02/la-crisis-del-agua-requiere-de-un.html  

 

 

 

https://www.regionlc.com.mx/2024/02/la-crisis-del-agua-requiere-de-un.html
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La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, señaló que para 

atender a fondo el problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del país, se requiere 

de un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a la acción, 

siempre a favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan 

garantizado su derecho constitucional a este líquido. 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 

infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte campaña de 

sensibilización social para lograr el cero desperdicio”. 

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de revisión, 

análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos parlamentarios; sin 

embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la aprobación de la Ley General de 
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Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras iniciativas que van en el 

mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 

Guerra Castillo urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua. Está comprobado 

que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume el 76 por ciento del total que dispone el 

país, se desperdicia por la deficiente infraestructura; y lo mismo pasa con el abastecimiento público, que 

si bien recibe el 14.4 por ciento, de éste se pierde el 47 por ciento, por fugas en el sistema hidráulico 

urbano. 

De acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la Conagua, hay al menos seis entidades de la 

República con sequía en el 100 por ciento de su territorio: Aguascalientes, Ciudad de México, Chihuahua, 

Guanajuato, Querétaro y Sinaloa; la mayoría de las presas del centro-norte del país se encuentran por 

debajo del 50 por ciento de su capacidad y es la Cuenca de Cutzamala, con sus siete presas: Tuxpan y El 

Bosque, en Michoacán; Colorines, Ixtapan del Oro, Valle de Bravo, Villa Victoria y Chilesdo, en el estado 

de México, con apenas el 38 por ciento de almacenamiento. 

Por todo esto, ésta y la próxima Legislatura deben aprobar iniciativas que atiendan esta problemática 

que demanda una inversión promedio superior a los 86 mil millones de pesos anuales, durante los 

próximos ocho años; crear un mercado secundario de aguas residuales para uso industrial, minero y 

agrícola, y adecuar, a través de un Sistema Nacional de Tarifas, el agua no contabilizada, para dar 

viabilidad financiera a los organismos operadores. 

En el caso concreto del sector agrícola, que se lleva casi el 80 por ciento del agua que hay en el país, al 

igual que el sector industrial, deberían utilizar aguas tratadas. El agua potable debe ser exclusivamente 

para uso humano, subrayó. 

https://theexodo.com/2024/02/19/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-

desabasto-marcela-guerra/ 

 

https://theexodo.com/2024/02/19/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-desabasto-marcela-guerra/
https://theexodo.com/2024/02/19/la-crisis-del-agua-requiere-de-un-dialogo-nacional-para-superar-el-desabasto-marcela-guerra/
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Estos son los estados de México en sequía total; hay 21 millones de personas en riesgo - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2024/02/18/estos-son-los-estados-de-mexico-en-sequia-total-hay-21-millones-de-personas-en-riesgo/
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La crisis del agua requiere de un diálogo nacional para 
superar el desabasto: Marcela Guerra 

 
 

Boletín No. 6002 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, señaló que 
para atender a fondo el problema de desabasto de agua, que enfrenta una quinta parte del país, 
se requiere de un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del 
enunciado a la acción, siempre a favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de 
mexicanos no tengan garantizado su derecho constitucional a este líquido. 

“El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a 
infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte 
campaña de sensibilización social para lograr el cero desperdicio”.  

“A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la Cámara de Diputados están pendientes de 
revisión, análisis y aprobación un importante número de iniciativas propuestas por los grupos 
parlamentarios; sin embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance en la 
aprobación de la Ley General de Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así 
como otras iniciativas que van en el mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. 

Guerra Castillo urgió a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de agua. Está 
comprobado que más de la mitad del agua para uso agrícola, que consume el 76 por ciento del 
total que dispone el país, se desperdicia por la deficiente infraestructura; y lo mismo pasa con el 
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abastecimiento público, que si bien recibe el 14.4 por ciento, de éste se pierde el 47 por ciento, 
por fugas en el sistema hidráulico urbano.  

De acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la Conagua, hay al menos seis entidades de la 
República con sequía en el 100 por ciento de su territorio: Aguascalientes, Ciudad de México, 
Chihuahua, Guanajuato, Querétaro y Sinaloa; la mayoría de las presas del centro-norte del país se 
encuentran por debajo del 50 por ciento de su capacidad y es la Cuenca de Cutzamala, con sus 
siete presas: Tuxpan y El Bosque, en Michoacán; Colorines, Ixtapan del Oro, Valle de Bravo, Villa 
Victoria y Chilesdo, en el estado de México, con apenas el 38 por ciento de almacenamiento. 

Por todo esto, ésta y la próxima Legislatura deben aprobar iniciativas que atiendan esta 
problemática que demanda una inversión promedio superior a los 86 mil millones de pesos 
anuales, durante los próximos ocho años; crear un mercado secundario de aguas residuales para 
uso industrial, minero y agrícola, y adecuar, a través de un Sistema Nacional de Tarifas, el agua no 
contabilizada, para dar viabilidad financiera a los organismos operadores.  

En el caso concreto del sector agrícola, que se lleva casi el 80 por ciento del agua que hay en el 
país, al igual que el sector industrial, deberían utilizar aguas tratadas. El agua potable debe ser 
exclusivamente para uso humano, subrayó. 

 

--ooOoo-- 
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PAN afirma que 'tsunami rosa' impactará a quien pretenda cancelar la 
democracia 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y líder parlamentario del PAN en la Cámara 
de Diputados, Jorge Romero, calificó la 'Marcha por la Democracia' como un éxito e hizo suya la exigencia 
ciudadana de defender los organismos autónomos, al tiempo de advertir que “el tsunami rosa impactará 
con fuerza a quien pretenda cancelar la democracia”. 

Sostuvo que la ciudadanía libre se pronunció nuevamente a favor de la democracia, hoy amenazada por 
el gobierno federal, por considerarla un obstáculo para instaurar un régimen unipersonal y autoritario 
como el que pretenden consolidar en el país. 

“La sociedad civil libre continúa demostrando que llenará el zócalo todas las veces que sea necesario 
para alzar la voz ante los embates autoritarios y exigir respeto a nuestros derechos y libertades. Quieren 
elecciones limpias, división de poderes y órganos autónomos, y Acción Nacional hace suya esta exigencia, 
reiterando que no avalará jamás y por ningún motivo propuesta alguna que pretenda debilitar nuestra 
democracia o vulnerar nuestra libertad”, puntualizó. 

Señaló que miles de mexicanos libres se concentraron hoy y, al grito de "nuestra democracia no se toca", 
se pronunciaron a favor de que instituciones como el INE, el INAI, la CRE y la Cofece, entre otras, cumplan 
con la vocación por la que fueron creados, otorgando derechos y libertades democráticas a las y los 
mexicanos. 

. 

https://www.milenio.com/politica/pan-afirma-que-tsunami-rosa-impactara-a-quien-cancele-la-
democracia 
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Muere el hermano de la senadora panista Kenia López Rabadán 
 

A través de las redes sociales oficiales de la bancada del Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado de 
México, se dio a conocer este 17 de febrero la muerte de Ricardo Alejandro López Rabadán, hermano de 
la senadora Kenia López Rabadán del mismo grupo parlamentario.  

"Enviamos sentidas condolencias a nuestra vicecoordinadora, @kenialopezr, y a su familia, la 
acompañamos en su dolor tras la irreparable pérdida de su hermano, Ricardo Alejandro López Rabadán. 
Que pronto llegue la resignación y el consuelo. QEPD", fue el mensaje que escribieron a través de su 
Twitter oficial. "Agregaron una esquela en la que se puede leer: las y los senadores del PAN lamentamos 
el sensible fallecimiento del hermano de nuestra compañera, Kenia López Rabadán. Que en paz 
descanse" 

En las mismas redes sociales, múltiples personajes de la vida política expresaron sus condolencias par 
ala senadora, para toda su familia, así como la gente cercana y amigos de Ricardo Alejandro; entre ellos, 
exfuncionarios del partido al que representa como Felipe de Jesús Calderón Hinojosa. 

Emilio Álvarez Icaza Longoria (Senador independiente por la CDMX): "Mi más profundo y sincero pésame 
para la Senadora Kenia López Rabadán y familia, por el fallecimiento de Ricardo Alejandro López 
Rabadán. Descanse en Paz". Francisco Cabeza de Vaca (exgobernador de Tamaulipas: "Expreso mi más 
sentido pésame a la senadora, así como a su apreciable familia, por el lamentable fallecimiento de su 
hermano Ricardo Alejandro López Rabadán. Toda mi solidaridad y apoyo en este momento tan difícil. 
Que en Paz Descanse". 

Josefina Vázquez Mota (Senadora de la República): "Lamento profundamente el fallecimiento de Ricardo 
Alejandro López Rabadán, hermano de mi querida compañera, la Senadora. Un abrazo grande y lleno de 
cariño para toda su familia, así como mi deseo de pronta resignación. En paz descanse". 

También dejaron sus. mensajes el Diputado Presidente de la Junta de Coordinación Política, Jorge 
Romero Herrera; Miguel Ángel Mancera, del grupo parlamentario del PRD en el Senado; la diputada 
federal Mariana Gómez del Campo; Manuel Añorve Baños, coordinador del PRI en el Senado; la senadora 
por Puebla, Nadia Navarro; el alcalde de San Luis Potosí, Enrique Galindo, entre otros. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2024/2/18/muere-el-hermano-de-la-senadora-panista-
kenia-lopez-rabadan-578906.html 
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Diputados iniciarán parlamento abierto para reformas de AMLO el 
próximo miércoles 

 
La Cámara de Diputados iniciará el próximo miércoles 21 los foros de parlamento abierto para el análisis 
y debate de las reformas propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obrador en materia de 
justicia, electoral, pensiones, salario y programas sociales, entre otras. 

Así lo confirmó el líder de la bancada morenista en el Palacio de San Lázaro, Ignacio Mier, quien celebró 
el diálogo con colegios de profesionales, organizaciones, asociaciones civiles, especialistas, 
investigadores, universidades, partidos políticos y todos los mexicanos interesados en las iniciativas de 
reformas a la Constitución. 

“A través de estos diálogos, las veinte iniciativas de reforma presentadas por el titular del Ejecutivo, 18 
de ellas constitucionales y dos legales, serán sometidas a la mayor discusión, deliberación y escrutinio 
por parte de todas las y las mexicanas que deseen participar”, remarcó. 

Mier precisó que la ruta para la celebración de foros nacionales y regionales será del 21 de febrero al 15 
de abril. 

Para su análisis, las iniciativas presidenciales estarán agrupadas en cuatro grandes ejes: libertad, 
bienestar, justicia y democracia. 

El coordinador de la fracción guinda en la Cámara de Diputados subrayó que el formato del parlamento 
abierto permitirá exponer claramente las distintas posturas, con el objetivo de garantizar el derecho a la 
información de los mexicanos. 

https://www.milenio.com/politica/parlamento-abierto-para-reformas-de-amlo-el-miercoles 
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Nacho Mier desmiente que haya empate técnico con Néstor Camarillo (newsweekespanol.com) 

https://newsweekespanol.com/2024/02/nacho-mier-desmiente-empate-nestor-camarillo/
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Moreira cuestiona iniciativa para desaparecer la Condusef 

 
El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, cuestionó la pretensión de 
desaparecer la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef) cuando, tan solo en 2023, casi 6 millones de personas recurrieron a dicho organismo para 
denunciar abusos de las instituciones bancarias. 

Calificó por ello de alarmante la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador para trasladar 
las funciones de la Condusef a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

“Es preocupante porque se destruye una instancia que protege a los usuarios de la banca de muchas 
arbitrariedades”, puntualizó. 

Subrayó que los bancos cobran comisiones altas, por lo que no es una cosa menor tomar la decisión de 
extinguir al organismo defensor de los cuentahabientes. 

En su programa semanal Con peras, manzanas y naranjas, difundido en redes sociales, Moreira expresó 
además su preocupación por la intención de fusionar la Condusef con la Prodecon, porque se puede 
cruzar información que generaría problemas a los ciudadanos. 

En su turno, el economista y asesor del grupo parlamentario del PRI, Mario Di Constanzo, detalló que en 
2023 se presentaron ante la Condusef 5.6 millones de quejas por un importe de 25 mil millones de pesos 
correspondientes a cargos no reconocidos, porque el cajero automático no entregó el dinero solicitado, 
o porque recibieron llamadas telefónicas de presuntos servicios al cliente, los engañaron y vaciaron sus 
cuenta. 

https://www.milenio.com/politica/moreira-cuestiona-reforma-para-desaparecer-la-condusef 
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• En el programa “Con Peras, Manzanas y Naranjas, el legislador analizó, junto a Mario 
Di Costanzo el tema, refirieron que el año pasado se contabilizaron 5.6 millones de 
quejas de cuentahabientes por 25 mil millones de pesos. 

• En el tema de salarios mínimos, concluyeron que este creció un 13 por ciento, mientras 
que el ISR para quienes lo perciben creció un 605 por ciento. 
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• La SHCP estaría obteniendo casi 55 mil millones de pesos anuales en retenciones del 
salario mínimo; cuando la ley dice que es intocable. 

El diputado federal Rubén Moreira Valdez aseguró que desaparecer a la Comisión 
Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef) para fusionarla con la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 
(Prodecon), es preocupante porque se destruye una instancia que protege a los usuarios 
de la banca de muchas arbitrariedades. 

Tras realizar un análisis a varias de las reformas que envió el Ejecutivo federal a la Cámara 
de Diputados, en los dos últimos programas sabatinos “Con Peras, Manzanas y Naranjas”, 
el líder congresista sostuvo que es alarmante que a la Condusef la quieran dejar en manos 
de la institución de defensoría fiscal, porque pueden cruzar información que pudiera 
generar problemas a los ciudadanos. 

Recordó que los bancos cobran comisiones altas, por lo que, dijo, no es una cosa menor 
tomar esta decisión cuando el año pasado hubo casi seis millones de personas que 
recurrieron a este órgano defensor de los cuentahabientes. 

En ese sentido, el economista Mario Di Costanzo anotó que, en 2023, hubo 5.6 millones 
de quejas con un importe de 25 mil millones de pesos, ocasionado por cargos no 
reconocidos, pues el cajero no dio el dinero solicitado, o porque le hablaron por teléfono 
al cliente, lo engañaron y le vaciaron su cuenta. Además, anotó, por posible fraude se 
reportaron cuatro millones de solicitudes con un valor de 20 mil millones de pesos. 

El especialista en finanzas advirtió que la fusión de este “bodrio” va a generar conflicto 
de intereses que afectará la defensa de los contribuyentes. 

Explicó que la “nueva institución que resulte” será un organismo público descentralizado, 
pero sectorizado a la Secretaría de Hacienda, es decir que estará supeditado al sector 
hacendario. Entonces, cuestionó al tener Hacienda como uno de sus objetivos el manejo 
de las finanzas públicas, sería conveniente reflexionar si defenderá a los contribuyentes 
o a las “finanzas públicas”. 

Alertó que esto es muy peligroso porque cuando una persona presenta una reclamación 
a la Condusef anexa su estado de cuenta, entonces quien trabaja en Hacienda sabrá 
cuánto le ingresa. “Se está dejando desprotegida a la gente”, subrayó. 
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Al analizar el tema del aumento al salario mínimo, Moreira Valdez y Mario Di Costanzo 
coincidieron en señalar que el Servicio de Administración Tributaria (SAT), es el mayor 
beneficiario. 

En el programa sabatino se detalló que en 2023 este salario era de 6 mil 223 pesos y se 
pagaba un Impuesto Sobre la Renta (ISR) de 70 pesos; con el aumento, ahora, se perciben 
7 mil 467 pesos, pero se van a pagar 495 pesos de impuestos, es decir, el incremento no 
es del 20 por ciento y una parte de este se lo está quedando el SAT, entonces el 
trabajador cubre más impuestos. 

“Si sacas el crecimiento del pago del ISR es de 605 por ciento, cuando hay un incremento 
apenas de 13 por ciento en el salario”, concluyeron, para posteriormente detallar que si 
ahora el SAT retiene 495 pesos mensuales y existen 9 millones de personas que reciben 
el salario mínimo, la SHCP estaría obteniendo casi 55 mil millones de pesos anuales en 
retenciones de este salario, cuando la ley dice que es intocable. 

Referente al tema, el coordinador Rubén Moreira recomendó ver un video que circula 
en redes sociales donde se explica cómo el SAT obtiene este aumento del salario mínimo 
2024. 

https://efekto10.com/cuestiona-ruben-moreira-que-proteccion-a-usuarios-bancarios-sea-absorbida-por-la-procuraduria-de-la-

defensa-del-contribuyente/  

https://efekto10.com/cuestiona-ruben-moreira-que-proteccion-a-usuarios-bancarios-sea-absorbida-por-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente/
https://efekto10.com/cuestiona-ruben-moreira-que-proteccion-a-usuarios-bancarios-sea-absorbida-por-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente/
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En el programa “Con Peras, Manzanas y Naranjas, el legislador analizó, junto a Mario Di Costanzo el tema, refirieron que el 
año pasado se contabilizaron 5.6 millones de quejas de cuentahabientes por 25 mil millones de pesos. 

En el tema de salarios mínimos, concluyeron que este creció un 13 por ciento, mientras que el ISR para quienes lo perciben 
creció un 605 por ciento. 

La SHCP estaría obteniendo casi 55 mil millones de pesos anuales en retenciones del salario mínimo; cuando la ley dice 
que es intocable. 

El diputado federal Rubén Moreira Valdez aseguró que desaparecer a la Comisión Nacional para la Protección y Defensa 
de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) para fusionarla con la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 
(Prodecon), es preocupante porque se destruye una instancia que protege a los usuarios de la banca de muchas 
arbitrariedades. 

Tras realizar un análisis a varias de las reformas que envió el Ejecutivo federal a la Cámara de Diputados, en los dos últimos 
programas sabatinos “Con Peras, Manzanas y Naranjas”, el líder congresista sostuvo que es alarmante que a la Condusef 
la quieran dejar en manos de la institución de defensoría fiscal, porque pueden cruzar información que pudiera generar 
problemas a los ciudadanos. 
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Recordó que los bancos cobran comisiones altas, por lo que, dijo, no es una cosa menor tomar esta decisión cuando el año 
pasado hubo casi seis millones de personas que recurrieron a este órgano defensor de los cuentahabientes. 

En ese sentido, el economista Mario Di Costanzo anotó que, en 2023, hubo 5.6 millones de quejas con un importe de 25 mil 
millones de pesos, ocasionado por cargos no reconocidos, pues el cajero no dio el dinero solicitado, o porque le hablaron 
por teléfono al cliente, lo engañaron y le vaciaron su cuenta. Además, anotó, por posible fraude se reportaron cuatro millones 
de solicitudes con un valor de 20 mil millones de pesos. 

El especialista en finanzas advirtió que la fusión de este “bodrio” va a generar conflicto de intereses que afectará la defensa 
de los contribuyentes. 

Explicó que la “nueva institución que resulte” será un organismo público descentralizado, pero sectorizado a la Secretaría 
de Hacienda, es decir que estará supeditado al sector hacendario. Entonces, cuestionó al tener Hacienda como uno de sus 
objetivos el manejo de las finanzas públicas, sería conveniente reflexionar si defenderá a los contribuyentes o a las “finanzas 
públicas”. 

Alertó que esto es muy peligroso porque cuando una persona presenta una reclamación a la Condusef anexa su estado de 
cuenta, entonces quien trabaja en Hacienda sabrá cuánto le ingresa. “Se está dejando desprotegida a la gente”, subrayó. 

Al analizar el tema del aumento al salario mínimo, Moreira Valdez y Mario Di Costanzo coincidieron en señalar que el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT), es el mayor beneficiario. 

En el programa sabatino se detalló que en 2023 este salario era de 6 mil 223 pesos y se pagaba un Impuesto Sobre la Renta 
(ISR) de 70 pesos; con el aumento, ahora, se perciben 7 mil 467 pesos, pero se van a pagar 495 pesos de impuestos, es 
decir, el incremento no es del 20 por ciento y una parte de este se lo está quedando el SAT, entonces el trabajador cubre 
más impuestos. 

 “Si sacas el crecimiento del pago del ISR es de 605 por ciento, cuando hay un incremento apenas de 13 por ciento en el 
salario”, concluyeron, para posteriormente detallar que si ahora el SAT retiene 495 pesos mensuales y existen 9 millones de 
personas que reciben el salario mínimo, la SHCP estaría obteniendo casi 55 mil millones de pesos anuales en retenciones 
de este salario, cuando la ley dice que es intocable. 

Referente al tema, el coordinador Rubén Moreira recomendó ver un video que circula en redes sociales donde se explica 
cómo el SAT obtiene este aumento del salario mínimo 2024. 

Texto y Foto: Grupo Parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/cuestiona-ruben-moreira-que-proteccion-a-usuarios-bancarios-sea-absorbida-por-la-

procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente/#more-277228  

https://www.tallapolitica.com.mx/cuestiona-ruben-moreira-que-proteccion-a-usuarios-bancarios-sea-absorbida-por-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente/#more-277228
https://www.tallapolitica.com.mx/cuestiona-ruben-moreira-que-proteccion-a-usuarios-bancarios-sea-absorbida-por-la-procuraduria-de-la-defensa-del-contribuyente/#more-277228
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MARCHA POR LA DEMOCRACIA; FUE UN ÉXITO EL ZOCALO DE LA CDMX SE VISTIÓ DE BLANCO Y ROSA 
  

La plaza de la constitución de la Ciudad de México se vistió de blanco y rosa en el marco de la Marcha por la Democracia, que reunió a miles de 
personas provenientes distintas alcaldías y entidades del país. La regla principal de la convocatoria era no externar mensajes de apoyo a un 
cargo de elección popular y defender a las instituciones del estado como el Instituto Nacional Electoral y la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, esto en el marco del paquete de reformas enviada por el presidente López Obrador. El ex consejero presidente del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Lorenzo Córdova, ofreció un discurso. El ex funcionario envió un mensaje no solo a los candidatos presidenciales, sino también 
a otros políticos, entre ellos, al presidente Andrés Manuel López Obrador y hasta al PRI. Lorenzo Córdova se lanzó contra el presidente López 
Obrador al asegurar que pretende derribar la escalera de la democracia con la que él mismo llegó a la Presidencia:  Nos pasamos más de 40 
años construyendo una escalera cada vez más sólida, cada vez más robusta, cada vez más firme para que quien tuviera los votos pudiera 
acceder al primer piso y hoy, desde el poder, quien llegó a ese primer piso por la libre voluntad de la ciudadanía, pretende destruir esa escalera 
para que nadie más pueda transitarla. Además, se lanzó contra el paquete de reformas que recién envió al Congreso y acusó que con 
ellas AMLO pretende apoderarse del INE, de la Suprema Corte Justicia de la Nación (SCJN) y de los demás organismos autónomos: Hace unos 
días se volvió a presentar una serie de iniciativas que buscan destruir al INE como lo conocemos y a través de una elección directa de sus 
consejeros, controlarlo políticamente. No se quiere un árbitro imparcial, se quiere un árbitro que responda a los intereses de la mayoría del 
momento y eso no podemos ni vamos a permitirlo. Señaló que la marcha no era para manifestarse en contra de alguna candidatura, aprovechó 
para enviar un mensaje a las candidatas y al candidato presidenciales, Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez, a quienes 
advirtió que deben someterse a la Constitución: Que quede claro, no estamos aquí reunidos para apoyar o para criticar a ninguna candidatura, 
a ninguna campaña, a ningún partido o coalición, es más no estamos aquí para criticar a un gobierno en sí, sino para defender la democracia. 
Hoy aprovechamos para decirles a todas las candidatas y candidatos, no olviden nunca que deben someterse a la Constitución y la ley. Les 
decimos sin titubeos, la ley sí es la ley. Finalmente, Córdova dijo que el actual gobierno quiere reinstaurar el autoritarismo del pasado, esto en 
referencia a la época en donde gobernaba un partido hegemónico, es decir el régimen priista de más de 70 años. Estamos frente a un proyecto 
de restauración autoritaria que quiere regresarnos a las épocas de un partido hegemónico que pretende revertir muchas de las conquistas 
democráticas que se han conseguido y que les permitieron llegar al poder. El gobierno de la Ciudad de México informó los números de la “Marcha 
por la Democracia” celebrada el dia de ayer 18 de febrero en las inmediaciones del Zócalo capitalino, cuyo orador fue el ex consejero presidente 
del INE, Lorenzo Córdova. De acuerdo a una estimación de las secretarías de Gobierno de la CDMX y de Seguridad Ciudadana (SSC), la 
concentración registró una concurrencia aproximada de 90 mil personas, además de que concluyó con saldo blanco. El Gobierno capitalino 
señaló que brindó todas las garantías para que la marcha se desarrollara en condiciones de seguridad, de manera pacífica y con respeto a la 
libertad de expresión de quienes asistieron. Esta administración refrenda su compromiso de garantizar la libre manifestación de ideas de las y 
los habitantes de la capital del país, ciudad que se caracteriza por ser de libertades y derechos. Políticos como Margarita Zavala; el presidente 
nacional del PAN, Marko Cortés; el ex aspirante presidencial Enrique de la Madrid; el alcalde en Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, entre otros 
diputados del PAN, PRI y PRD, ingresaron por distintas calles, algunos acompañados de contingentes de cientos de personas. Diputados 
capitalinos del PAN colocaron una lona gigante en el edificio del Congreso de la Ciudad de México que da hacia el zócalo con la leyenda “Voto 
Libre”, mientras que diputados del PRI se colocaron en los balcones de este mismo edificio con playeras que contenían la leyenda “ALV 2024: A 
La Votación de 2024”. Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, dijo que este evento fue de carácter ciudadano, cuya convocatoria fue 
lanzada con meses de anticipación, por lo que ningún partido movilizó a personas como si se tratara de un mitin. Aseguró que todas las personas 
que acudieron lo hicieron en calidad de ciudadanos, sin importar ideologías de cualquier índole. Vino muchísima gente, muchos que están 
demostrando que México no quiere una dictadura, que quiere seguir viviendo libremente. Aquí estuvimos miles de personas de la sociedad civil, 
nosotros no movilizamos como lo sabemos hacer para otros eventos. El empresario y activista Claudio X. González no descartó que conforme 
se acerquen las elecciones existan más movilizaciones y concentraciones en las plazas públicas de todo el país. Dijo que depende del 
presidente López Obrador si nuevamente la sociedad civil sale a las calles a manifestarse en defensa de las instituciones del estado y de la 
división de poderes. El tiempo dirá, pero si siguen atacando, como están atacando las instituciones, los ciudadanos vamos a seguir saliendo las 
calles, nunca se han visto movilizaciones similares en 120 ciudades y vamos con todo a defender la democracia. 
  

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; ASISTENTES A LA MARCHA POR LA DEMOCRACIA DEFIENDEN LA DEMOCRACIA DE LOS 
CORRUPTOS 

  
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, opinó sobre la “Marcha por Nuestra Democracia” convocada por organizaciones de la sociedad 
civil y la Marea Rosa la cual se llevó a cabo ayer domingo 18 de febrero en el Zócalo de la Ciudad de México. En su llegada a Puebla, el 
mandatario federal acusó a los manifestantes de defender la democracia pero de los oligarcas y corruptos. Es la democracia de ellos, la de los 
oligarcas los ricos, la democracia de los corruptos y nosotros lo que queremos es que haya la democracia del pueblo, no queremos poder sin 
pueblo. Señaló que el evento llevado a cabo en el Zócalo transcurrió sin novedad y afirmó que veía muy bien que se haya realizado sin 
complicaciones, pues consideró que México es un país de libertades: Muy bien, vivimos en un país auténticamente democrático como no se veía 
en mucho tiempo. Además, López Obrador garantizó que haya voto libre, secreto y democrático en las elecciones del próximo 2 de junio y 
aseguró que no intervendrá como sí lo han hecho sus opositores en épocas pasadas: No voy a intervenir en la elección, nada, absolutamente, 
no estoy interviniendo. Nada más que tenemos que garantizar que sea el pueblo el que elija a sus autoridades porque antes eran los oligarcas y 
ellos lo que quieren es que siga lo mismo, que las minorías sean los que elijan a los presidentes, porque quieren tener peleles, títeres y quieren 
seguir robando, eso ya se acabó. Ya no van a haber fraudes electorales como habían cuando dominaban los del PRIAN. Está garantizado el 
voto libre, secreto y democrático. Ellos fueron los que establecieron las antidemocracia con los fraudes electorales. Sobre su opinión respecto al 
registro de Claudia Sheinbaum como candidata presidencial de Morena, Partido Verde (PVEM) y Partido del Trabajo (PT), dijo: Ah, de eso no 
puedo hablar. 
  

SENADORA ANA LILIA RIVERA; INICIATIVA DEL EJECUTIVO SOBRE PUEBLOS ORIGINARIOS, RESARCIRÁ DEUDA HISTÓRICA 
  

La presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, aseguro que la reforma constitucional para reconocer a los pueblos indígenas y 
afromexicanos como sujetos de derechos, es una oportunidad para resarcir la deuda histórica del Estado mexicano con estas comunidades. Ana 
Lilia Rivera aseguró que la propuesta que presentó el titular del Ejecutivo Federal retoma casi la totalidad de los aspectos considerados en los 
Acuerdos de San Andrés Larraínzar, Chiapas, que firmaron el Gobierno Federal y el Ejército Zapatista de Liberación Nacional, EZLN, el 16 de 
febrero de 1996, permitirá desterrar para siempre el racismo, la discriminación, el despojo y la invisibilización que han enfrentado los pueblos 
originarios. La legisladora explicó que, en 2019, una amplia alianza de pueblos y organizaciones indígenas entregó al Presidente de la República 
una propuesta de reforma constitucional sobre derechos de los pueblos indígenas y afromexicanos. Dijo que este proyecto fue retomado y 
enriquecido a través de foros de consulta organizados por el INPI, cuyo resultado, aunque con modificaciones, fue enviado el 5 de febrero pasado 
por el Ejecutivo Federal como parte del paquete de reformas constitucionales. La senadora Ana Lilia Rivera, quien fue delegada del EZLN, 
recordó que el pasado 16 de febrero se cumplieron 28 años de los Acuerdos de San Andrés, luego de un amplio proceso de análisis y debate de 
algunos de los principales problemas y exigencias históricas de los pueblos indígenas, en el cual participaron expertos y representantes de 
decenas de comunidades de todo el país. Sin embargo, esos acuerdos se sintetizaron en la iniciativa de Ley Cocopa y, en 2001, una versión 
modificada se convirtió en la Ley Indígena, que traicionaba los puntos esenciales de los Acuerdos de San Andrés: los derechos a la autonomía 
y al territorio. Ana Lilia Rivera señaló que en ese entonces sólo se reconocía a los pueblos originarios como entidades de interés público, es 
decir, los mantenía en una situación de pasividad ante el paternalismo del Estado y a merced de la buena o mala voluntad de los gobiernos en 
turno, sin poder reivindicar sus derechos y defender legalmente sus territorios. Desde entonces, numerosos pueblos originarios asumieron los 
Acuerdos de San Andrés como horizonte de lucha y principal documento político para exigir una nueva relación con el Estado. Con estos 
antecedentes, la presidenta de la Mesa Directiva destacó que la iniciativa del Ejecutivo Federal para modificar el artículo 2 de la Constitución les 
reconoce el derecho a la libre determinación y autonomía, sus sistemas normativos internos, educación indígena, intercultural y plurilingüe, 
acceso a medios de comunicación propios, fomento de las lenguas y culturas indígenas. Subrayó que también incluye la protección de su 
patrimonio cultural, material e inmaterial y de su propiedad intelectual colectiva, el impulso de la medicina tradicional y la partería, la participación 
efectiva de las mujeres en condiciones de igualdad en todos los ámbitos de la vida comunitaria, el respeto a la integridad de sus tierras y lugares 
sagrados. Además del acceso a asignaciones presupuestarias administradas de manera directa por las comunidades, acceso a asesorías, 
intérpretes y traductores indígenas en todas las instituciones jurisdiccionales, derecho al desarrollo integral y sostenible de sus economías, 
derecho a la consulta libre, previa y culturalmente adecuada. También el reconocimiento de su capacidad jurídica para impugnar medidas 
legislativas o administrativas que vulneren su vida comunitaria o entorno. Además, afirmó la senadora, el proyecto reconoce el trabajo comunitario 
como parte de su organización sociocultural, lo cual es una innovación en la historia de la legislación indígena. 
  

SENADOR RICARDO MONREAL; LA INFAMIA ME HA PERSEGUIDO EN MI CARRERA POLÍTICA 
  

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, se deslindó de cualquier relación con el empresario e inventor minero Óscar 
Octavio Aguilar Vera, quien fue asesinado el pasado jueves dentro de un restaurante en la capital de Aguascalientes. Monreal Ávila sostuvo 
que la infamia lo ha perseguido en su carrera política, pero indicó que no está dispuesto a callar cuando se exceden en estos actos que calificó 
como cobardes. Hace unos días asesinaron a una persona de nombre Octavio en Aguascalientes. No lo conozco, no conozco a su familia, nunca 
he tenido una relación con él; sin embargo, las filtraciones del gobierno del estado tratan de vincularlo conmigo, cuando lo que deberían hacer 
es resolver el problema de inseguridad sucedido en el estado de Aguascalientes en pleno centro. Tras el homicidio de Aguilar Vera, trascendió 
la versión de que la víctima era un prestanombres de Ricardo Monreal, versión que el zacatecano aseguró fue impulsada desde el gobierno del 
estado. Tengo 45 años en el servicio público, por cierto, nunca he sido denunciado, no tengo una sola denuncia de malversación de fondos, de 
abuso de autoridad, de violación de derechos humanos. Tengo las manos limpias y mi mente tranquila. Ricardo Monreal ha sufrido en las últimas 
dos semanas dos pérdidas cercanas, luego de que fueran asesinados su cuñado Juan Pérez Guardado y su sobrino Jorge Monreal, ambos en 
el municipio de Fresnillo. 
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DIPUTADO IGNACIO MIER; ASISTE AL REGISTRO DE SHEINBAUM COMO CANDIDATA A LA PRESIDENCIA DE MÉXICO 
  

Ignacio Mier Velazco, candidato al Senado de la República, asistió al registro de Claudia Sheinbaum, candidata única a la presidencia de 
México por la alianza Seguimos Haciendo Historia. Ignacio Mier, se vio junto a la dirigente nacional del Partido Verde, Karen Castrejón, y el 
diputado federal de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, en las instalaciones del Instituto Nacional Electoral. Ya estamos en el INE México para el 
registro de nuestra compañera Claudia Sheinbaum Pardo, como candidata de la Coalición Juntos Hacemos Historia. ¡Vamos unidos!”. Ayer 
domingo 18 de febrero, Claudia Sheinbaum se registro oficialmente ante el INE como candidata a la presidencia de México, y varios candidatos 
a las diputaciones federales y senadurías. 
  
EDUARDO RAMÍREZ; FUE UN HONOR ACOMPAÑAR A CLAUDIA SHEINBAUM Y SER TESTIGO DE ESTE ACTO MEMORABLE PARA 

EL PUEBLO DE MÉXICO 
  

El precandidato único de Morena a la gubernatura de Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar, acompañó a Claudia Sheinbaum Pardo a su registro 
ante el INE como candidata a la presidencia de la República por la coalición Sigamos Haciendo Historia. Ramírez Aguilar, felicitó a Sheinbaum 
Pardo por su formal registro ante el INE, y dijo: “Fue un honor ser testigo de ese acto memorable para el pueblo de México. Vamos en unidad 
con la doctora Claudia Sheinbaum Pardo a construir el segundo piso de la Cuarta Transformación. Estoy seguro de que con su gran capacidad 
logrará continuar con nuestro movimiento. Eduardo Ramírez reafirmó, una vez más, su compromiso y orgullo de caminar a lado de Claudia 
Sheinbaum, una mujer brillante y visionaria que, con su liderazgo, hará realidad la segunda etapa del movimiento transformador. 
  

CLAUDIA SHEINBAUM: HOY MARCHAN POR LA DEMOCRACIA Y ANTES PROMOVIERON FRAUDES 
  
Claudia Sheinbaum Pardo llamó falsos e hipócritas desde la explanada del Instituto Nacional Electoral (INE) al ex consejero electoral Lorenzo 
Córdova Vianello y a los opositores que se congregaron en la explanada del Zócalo de la Ciudad de México en defensa de la democracia, y 
sostuvo que los cambios que propone la Cuarta Transformación a la Constitución buscan el fortalecimiento de la democracia electoral y 
participativa. Nuestras propuestas de cambio constitucional buscan el fortalecimiento de la democracia electoral y participativa por la que siempre 
ha luchado el pueblo de México, desde el ‘Sufragio efectivo, no reelección’ hasta el ‘Voto por voto casilla por casilla’. Es así, que resulta importante 
y más aquí en este recinto señalar la falsedad hipocresía de aquellos que hablan o marchan por la democracia cuando en su momento 
promovieron fraudes electorales o nunca vieron la compra de votos o se les olvidó respetar a los pueblos indígenas promoviendo la discriminación 
y el clasismo. Claudia Sheinbaum se registró formalmente como candidata de la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, de Morena-PT-PVEM 
ante el INE. Luego de oficializar este registro, dio un mensaje en la explanada del INE desde donde señaló que el próximo 1 de marzo anunciará 
desde el Zócalo capitalino su proyecto de Gobierno que partirá de las 20 iniciativas enviadas por el Presidente López Obrador, aunque indicó 
que irá más allá. La nueva etapa de la transformación tiene rostro de mujer y significa seguir construyendo el futuro para las nuevas generaciones. 
Los 15 principios rectores que dio a conocer hoy son: Honestidad y Transparencia: Destacó que tendrá un gobierno sin engaños, corrupción e 
impunidad. Separación entre Poderes: prometió que mantendrá una estricta división entre el poder económico y político. “Seremos un gobierno 
honesto sin influyentismo, corrupción e impunidad. Austeridad y Disciplina Financiera. Garantizar las Libertades: Dijo que habrá respeto y 
promoción de las libertades de expresión, reunión, concentración y movilización. “Nunca usaremos la Fuerza del estado para reprimir al pueblo 
de México. Respeto a la Diversidad: Respetaremos y haremos respetar la diversidad política social y sexual. Igualdad Sustantiva y Derechos de 
las Mujeres. Justicia para Pueblos Indígenas: prometió dedicar presupuesto para garantizar planes de justicia para los pueblos indígenas. 
Desarrollo Científico y Tecnológico. Promover derechos Culturales. Consolidación de Proyectos Estratégicos: consolidar proyectos estratégicos 
como el Tren Maya y el Interoceanico. Soberanía Energética y Energías Renovables: prometió promover la soberanía energética y fortalecer 
Pemex y CFE, enfatizando en energías renovables. Restauración y Protección del Medio Ambiente: Impulsar la restauración y protección del 
medio ambiente y recursos naturales. Soberanía Alimentaria: Se comprometió a buscar promover la soberanía alimentaria y oponerse a la 
siembra de maíz transgénico. “No permitiremos que se siembre maíz transgénico. Inversiones Privadas con Honestidad: Promover inversiones 
privadas nacionales y extranjeras que fomenten el bienestar, garantizando honestidad y sin corrupción. Estrategia de Seguridad Integral: Aseguró 
que van a profundizar la estrategia de seguridad buscando fortalecer la consolidación con la FGR y fiscalías estatales. Prometió que seguirán 
las reuniones del gabinete de seguridad y que invitará a éstas al Fiscal General, La estrategia que promoveremos será la de atender las causas 
y seguir avanzando en a cero impunidad, con inteligencia e investigación. No se trata de mano dura, guerra o autoritarismo sino de simplemente 
justicia. 
  

XÓCHITL GÁLVEZ; UNIDOS RESOLVEREMOS LOS GRAVES PROBLEMAS DEL PAÍS 
  
Xóchitl Gálvez Ruiz, durante el Congreso Nacional de Líderes Evangélicos, afirmó que los graves problemas que enfrenta el país como la 
inseguridad, las extorsiones del crimen organizado y las masacres de jóvenes se resolverán con la unión de todos los mexicanos. Ante guías 
espirituales de 24 estados de la República, la ingeniera llamó a promover la cultura del amor, donde predomine la libertad religiosa de cada 
persona que habita en el territorio nacional. Cuando tú usas el odio y la división, no hay manera de resolver los problemas. Los problemas de un 
país se resuelven cuando estamos unidos, cuando le apostamos a la cultura del amor, en lugar de la cultura del odio y lo que hemos hecho es 
polarizar al país, es dividir al país. Es enfrentarnos unos a otros, cuando todos somos hermanos. Agregó que a la política únicamente deben 
llegar mujeres y hombres que tengan un profundo amor por el prójimo. Si alguien viene aquí por farol, no es su lugar. Si alguien viene aquí por 
dinero, no es su lugar. Miren que es una vida dura. Yo todos los días tengo que enfrentar calumnias y difamaciones. Por otra parte, también 
sostuvo un diálogo con rectores de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES), donde reprochó que 
el piso no esté parejo para que los jóvenes de zonas marginadas estudien una carrera universitaria. El ‘echaleganismo’, de verdad, no sirve para 
reducir la desigualdad. Ahorita veía la cobertura en Oaxaca, Chiapas y Guerrero y por más que le quiera echar alguien ganas pues ni siquiera 
hay la posibilidad de tener universidad. Gálvez Ruiz dejó en claro la gran importancia que tiene para su visión de país la educación y el desarrollo 
tecnológico. 
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MARIO DELGADO; PROCESO INTERNO FUE DEMOCRÁTICO Y TRANSPARENTE PARA QUE SHEINBAUM ENCABECE EL SEGUNDO 
PISO DE LA 4 T 

  
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, señaló que el proceso interno fue democrático y transparente para que Sheinbaum encabece 
el segundo piso de la autollamada "Cuarta Transformación". Claudia Sheinbaum se registró ante el Instituto Nacional Electoral (INE), como 
candidata presidencial por la coalición "Sigamos Haciendo Historia", integrada por Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista. 
Durante el acto protocolario en el auditorio del INE, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, señaló que el proceso interno fue 
democrático y transparente para que Sheinbaum encabece el segundo piso de la autollamada "Cuarta Transformación". No está sola nuestra 
candidata, tiene el apoyo de la mayoría del pueblo de México". Además, que van por el carro completo para la siguiente elección, así como el 
llamado "Plan C", "está trasformación ha dado la oportunidad de que por primera vez una mujer llegué a la Presidencia de la República". 
  

JOE BIDEN; EXPRESÓ SU CONFIANZA DE QUE EL CONGRESO AMERICANO APROBARÍA AYUDA ADICIONAL PARA UCRANIA 
  

El presidente Joe Biden, señalo sobre si confiaba en que el Congreso aprobaría la ayuda estadounidense antes de que Ucrania pierda más 
territorio frente a los avances rusos. Bombas rusas han caído en un barrio residencial de Kupiansk en Járkov el pasado sábado y ha habido, al 
menos, 5 personas heridas. Los equipos de rescate han comentado que podría haber aún más, bajo los escombros. Las fuerzas rusas llevaron 
a cabo diversos ataques aéreos este fin de semana en la parte este de Ucrania, en regiones de Donetsk y Járkov, matando numerosas personas. 
Mientras que las fuerzas ucranianas están replegándose para defender el país el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, expresó su confianza 
de que el Congreso americano aprobaría ayuda adicional para Ucrania en una charla que tuvo con Volodomir Zelensky, presidente Ucraniano. 
Sin embargo, Biden fue muy claro ante la pregunta de si esos fondos llegarían antes de que Ucrania pierda más territorio. En palabras sobre si 
estaba confiado de esa situación: No lo estoy. La prensa y expertos están tildando de una de las razones de peso de la pérdida de la ciudad de 
Avdiivka a la falta de ayuda estadounidense y falta de munición de artillería. 

  
 

 

 www.hectormunoz.com.mx/ 

Twitter @hector munoz 

Instagram jhectormunoz  

Facebook Héctor Muñoz 

 

http://www.hectormunoz.com.mx/
https://twitter.com/jhectormunoz
https://www.instagram.com/jhectormunoz/?hl=es


    

846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

     OPINIÓN 

SECCIÓN 

19/02/2024 

 

          5 

PERIÓDICO

0 

    

  



SÍNTESIS INFORMATIVA NACIONAL

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

QUEHACER 
LEGISLATIVO



A A D
DIPUTADOS



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 9 

PERIÓDICO

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 20 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 20 

PERIÓDICO

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 10 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 10 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1-3 

 

 

 

19/02/2024 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1-3 

 

 

 

19/02/2024 LEGISLATIVO 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 14 

PERIÓDICO

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 2 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 14 

PERIÓDICO

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 17 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 18 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 17 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 PP-4 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 PP-4 

PERIÓDICO

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 PP-4 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 PP-4 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 8 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 8 

PERIÓDICO

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 35 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 PP-6 

PERIÓDICO

 

 

 

  

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 PP-6 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 PP-6 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 PP-6 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

   

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

19/02/2024 PP-6 

PERIÓDICO

 

 



XV INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 19/02/2024 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El exconsejero del INE insistió que la idea es que jueces respondan a un partido. 

“Fue-ra-Ló-pez, fue-ra-Ló-pez…”, corearon los miles de asistentes a la “Marcha por nuestra democracia”, 

convocada por organizaciones de la sociedad civil, que se concentraron en el zócalo de la Ciudad de 

México, en respuesta a las arengas del orador. 

“Nos pasamos más de 40 años construyendo una escalera cada vez más sólida, más robusta, más firme 

para que quien tuviera los votos pudiera acceder al primer piso y hoy desde el poder quien llegó a ese 

primer piso por la libre voluntad de la ciudadanía pretende destruir esa escalera para que nadie más 

pueda transitarla”, acababan de escuchar de boca de Lorenzo Córdova, único orador. 

Aplausos y sonidos de tambores y matracas dispensaron los presentes al expresidente del Instituto 

Nacional Electoral (INE). 

Desde su perspectiva, “esa deslealtad hoy pone en peligro nuestra democracia”. 

El paquete de iniciativas que se volvió a presentar ante el Congreso de la Unión hace unos días, afirmó 

en referencia a la veintena de reformas a la Constitución y leyes secundarias promovidas por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, “buscan destruir el INE”. 
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“No se quiere a un árbitro imparcial, se quiere a un árbitro que responda a los intereses de la mayoría 

del momento y eso no podemos ni vamos a permitirlo”, advirtió el exfuncionario a escasos tres meses y 

medio de los comicios federal y locales del próximo 2 de junio para elegir Presidente de la República y 

nueve gobernadores, 500 diputados federales y 128 senadores, entre poco más de 20,000 cargos en 

disputa, porque “perder al INE es perder la principal garantía para tener elecciones libres y volver a la 

época del control del gobierno sobre los comicios”. 

En riesgo, la Constitución 

Además de la democracia, detalló, también están en riesgo sus instituciones y la Constitución. 

Aclaró que no está defendiendo el inmovilismo ni impidiendo el cambio. 

“Hay muchas cosas que pueden y deben mejorarse, pero eso no implica que con ese pretexto se quiera 

echar por la borda lo que hemos conquistado. 

“Hay quien dice que ‘las instituciones sí se tocan’. Claro que sí, claro que sí, pero solo si es para 

mejorarlas. Si lo que se quiere es desmantelarlas, destazarlas o capturarlas lo decimos fuerte y claro: si 

es para eso, claro que no se tocan”. 

La sociedad no permitirá que así suceda, agregó, “porque sería robarnos nuestra esperanza de futuro 

para pretender regresarnos a un pasado autoritario que con mucho esfuerzo dejamos atrás”. 

Córdova insistió en que en México la democracia está en riesgo porque “estamos frente a un proyecto 

de restauración autoritaria que quiere regresarnos a las épocas de un partido hegemónico —en clara 

referencia al PRI— que pretende revertir muchas de las conquistas democráticas que se han conseguido 

y que fueron precisamente las que les permitieron llegar al poder”. 

No son “especulaciones o falsas alarmas; ahí están las iniciativas para demostrarlo”, reiteró en alusión a 

los cambios constitucionales y legales propuestos por el mandatario mexicano. 

“Se busca que las elecciones sean organizadas y la justicia impartida por funcionarios y jueces electos 

con el apoyo del partido mayoritario. Se busca, pues, a jueces que respondan a un partido. 

“Se busca desaparecer a los órganos autónomos para que sus estructuras sean absorbidas enteramente 

por el gobierno; es decir, lo que se pretende es desaparecer su autonomía para que las tareas vuelvan 

al Ejecutivo, tal como ocurría hace 30 años cuando la realizaba una Presidencia centralizadora y 

autoritaria, y también se busca imponer una idea de Constitución en donde solo tienen cabida ciertas 

ideas y posturas”. 
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De ahí que convocó a los presentes a no quedarse de brazos cruzados. 

“Por eso estamos aquí y volveremos cada vez que sea necesario para levantar la voz y decir: si es para 

desmantelarla, la democracia ¡no se toca!”, refrendó y pidió a quienes le escuchaban asumir “que el 

futuro de nuestra democracia está en nuestras manos”. 

La Plaza de la Constitución lució repleta; la organización Unidos reportó, vía la red social X, la asistencia 

de “más de 700,000 personas sólo en el zócalo” capitalino. 

rolando.ramos@eleconomista.mx 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llenan-Zocalo-para-defender-democracia-20240219-

0018.html 
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La legisladora propone hasta 9 años de prisión a quien sabotee la infraestructura y comercialice el recurso hídrico. 

La diputada federal María Guadalupe Román Ávila presentó una iniciativa ante la Cámara de Diputados para castigar hasta 
con 9 años de prisión el llamado “huachicoleo de agua”, que ha experimentado un crecimiento alarmante, debido al grave 
desabasto del vital líquido que ya afecta de manera importante a México. 

Por lo anterior, Guadalupe Román apuntó que “la falta de legislación penal en la materia vuelve indispensable tipificar dicha 
práctica ilícita (…), con el fin de preservar este recurso vital para la sociedad y salvaguardar el derecho al agua de toda la 
ciudadanía”. 

Añadió que “el robo de pozos y perforación de tuberías públicas se ha vuelto cada vez más rentable, al grado de crear un 
mercado negro”, que representa un negocio de más de mil millones de pesos para quienes comercializan este recurso 
fundamental. 

En este tenor, la legisladora aclaró que penalizar desde la extracción, la distribución y almacenamiento de agua potable, 
cuando no se cuente con la autorización pertinente por autoridades, o bien, licencias o concesiones legalmente estipuladas 
es indispensable. 
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Dado que, refirió, “estas actividades ilícitas han provocado que se agrave el desabasto de agua en muchas ciudades del 
país, afectando no solo a las viviendas, sino también a escuelas, hospitales y comercios”. 

La diputada federal argumentó que las afectaciones antes mencionadas, impiden el derecho al agua que consagra la propia 
Constitución en su artículo cuarto, por lo cual, la propuesta aplicaría una pena de dos a seis años de prisión a quien suministre 
o distribuya agua, a través de pipa u otro medio de almacenamiento. 

Además, el proyecto, explicó, adiciona diversas disposiciones al Código Penal Federal; donde se estipula prisión por tres 
años, a quien extraiga el vital líquido de una fuente de abastecimiento; o seis años a quien impida el suministro de agua; y 
el incremento hasta de una mitad de la pena si la persona es un servidor público. 

 “Pues a pesar de las disposiciones legales existentes, en los últimos años, las sequías y la escasez de agua en parte del 
territorio nacional, han provocado la proliferación de actividades ilícitas dedicadas al robo y contrabando del vital líquido”, 
informó. 

Ejemplo de ello, es que de acuerdo a la Conagua, durante el periodo de 2012 -2018 se contabilizaron 2 mil 280 tomas 
clandestinas, y según los datos recogidos por un reportaje de “El Economista”, de 2019 a 2022 se habían detectado 131 mil 
603 tomas ilegales. 

 

 

 

 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/indispensable-castigar-el-huachicoleo-de-agua-guadalupe-roman/#more-277201  
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Diputados buscan negar licencias 
de armas a quienes cometan 
delitos contra mujeres 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La legisladora Reyna Ascencio Ortega enfatizó que el Estado debe evitar 

otorgar armas de fuego a individuos con antecedentes por delitos violentos 

contra mujeres. 
 

Advirtiendo la peligrosidad de combinar un arma de fuego con individuos violentos, la diputada 

de Morena, Reyna Ascencio Ortega, presentó una propuesta para reformar los requisitos de 

expedición de licencias de portación de armas de fuego. 
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La propuesta sugiere que las licencias de portación de armas de fuego no sean otorgadas a 

individuos con condenas por delitos violentos contra mujeres, niñas y niños, dado el riesgo 

potencial que representa encontrarse con personas con ese historial. 

También apuntó que el Estado debe garantizar que este tipo de instrumentos no estén disponibles 

para los agresores de mujeres, ya que un arma de fuego potencializa el daño y agresión que se 

pueden ejercer en contra de una mujer. 

La legisladora enfatizó que el acceso a armas de fuego contribuye al incremento de la violencia 

y los crímenes contra las mujeres, citando datos del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) que señalan que en seis de cada diez feminicidios se utiliza un arma de fuego. 

Asimismo, señaló un preocupante aumento en la incidencia de feminicidios perpetrados con 

armas de fuego, pasando del 30% a principios de la década de los 2000 al 54.3% en 2010, según 

sus declaraciones basadas en estudios especializados. 

La diputada también mencionó cifras alarmantes de mujeres que han denunciado ser amenazadas 

o agredidas por sus parejas con armas de fuego, subrayando la necesidad de medidas que eviten 

el acceso de agresores a este tipo de instrumentos. 

La Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos detalla las condiciones y requisitos para la 

portación de armas, de acuerdo con el artículo 10 de la Constitución Política federal. 

Según esta ley, los ciudadanos pueden poseer armas en sus domicilios únicamente para su 

seguridad y defensa personal. Sin embargo, existe una excepción que prohíbe a los ciudadanos 

poseer armas destinadas exclusivamente para el uso de la Fuerza Armada permanente y los 

cuerpos de reserva. 

Las armas autorizadas para el uso personal deben cumplir con ciertas características, como: 

https://laverdadnoticias.com/mexico/Tamaulipas-el-tercer-estado-con-mas-portacion-de-armas-de-fuego-20221013-0180.html
https://laverdadnoticias.com/mexico/Tamaulipas-el-tercer-estado-con-mas-portacion-de-armas-de-fuego-20221013-0180.html
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• Pistolas semiautomáticas de calibre no superior al .380 (9mm), excluyendo 

algunos modelos como las pistolas calibres .38 Super y .38 Comando, así 

como también ciertos modelos en calibre 9mm de otras marcas. 

• Revólveres en calibres no superiores al .38 Especial, con excepción del 

calibre .357 Magnum. 

• Aquellas que formen parte de colecciones de armas. 
 
 

 

 https://laverdadnoticias.com/politica/Diputados-buscan-negar-licencias-de-armas-a-quienes-

cometan-delitos-contra-mujeres-20240217-0216.html  

https://laverdadnoticias.com/politica/Diputados-buscan-negar-licencias-de-armas-a-quienes-cometan-delitos-contra-mujeres-20240217-0216.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Diputados-buscan-negar-licencias-de-armas-a-quienes-cometan-delitos-contra-mujeres-20240217-0216.html
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La legisladora Olivia Esquivel presentó una iniciativa para incluir miembros de las fuerzas armadas o 
policiales, ministros de culto religioso y familiares a la lista de perpetradores de violencia política en razón de 
género. 

La diputada María Magdalena Olivia Esquivel Nava, integrante del Grupo Parlamentario de Morena, presentó 
una iniciativa que busca ampliar el espectro de perpetradores de violencia política contra las mujeres en 
razón de género. 

Para hacerlo posible, la legisladora propuso reformar el artículo 20 Bis de la Ley General de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia a fin de incluir miembros de las fuerzas armadas o policiales, ministros 
de culto religioso y familiares a la lista de perpetradores de violencia política en razón de género. 

En la ley, la violencia política contra las mujeres en razón de género se define como “toda acción u omisión, 
incluida la tolerancia, basada en elementos de género y ejercida dentro de la esfera pública o privada, que 
tenga por objeto o resultado limitar, anular o menoscabar el ejercicio efectivo de los derechos políticos y 
electorales de una o varias mujeres”. 

Asimismo, señala que la violencia política limita a las mujeres el acceso al pleno ejercicio de las atribuciones 
en su cargo, al libre desarrollo de la función pública, la toma de decisiones y la libertad de organización. 

Por lo anterior, Esquivel Nava señaló la importancia de incluir a miembros de las fuerzas armadas y policiales 
debido al poder que otorga la superioridad jerárquica para anular el goce de los derechos político-electorales 
de las mujeres. 
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Por otro lado, indicó, desde el púlpito y bajo la investidura religiosa, ministros de culto llegan a convertirse en 
perpetradores de violencia al impedir, restringir, disminuir o desconocer los derechos político-electorales de 
las mujeres. 

Asimismo, comentó que incluso desde la familia, bajo el argumento de superioridad, tradición, costumbres, 
hábitos o usos, existen casos en los que se limita el ejercicio de los derechos en comento. 

“Estamos en la obligación de cubrir de manera total todas las posibilidades que tutelen el acceso a una vida 
libre de violencia de todas las mujeres”, sostuvo. 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/diputada-de-morena-propone-ampliar-espectro-para-sancionar-

violencia-politica-contra-las-mujeres/#more-277197  

https://www.tallapolitica.com.mx/diputada-de-morena-propone-ampliar-espectro-para-sancionar-violencia-politica-contra-las-mujeres/#more-277197
https://www.tallapolitica.com.mx/diputada-de-morena-propone-ampliar-espectro-para-sancionar-violencia-politica-contra-las-mujeres/#more-277197
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La diputada Ascencio Ortega (Morena) plantea reformar la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos 

La diputada Reyna Celeste Ascencio Ortega (Morena) busca reformar la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, a fin 
de incorporar como requisito para expedir la licencia de portación de armas, en el caso de personas físicas, no haber sido 
condenado por delito violento cometido en contra de mujeres, niñas y niños. 

La iniciativa, de modificación al inciso D) de la fracción I del artículo 26 de dicha ley, precisa que la finalidad es evitar, en 
algún grado, los crímenes violentos con armas de fuego cometidos en contra de estos sectores de la población. 

Resalta que un arma de fuego y una persona violenta es la peor combinación que puede existir, por lo que las mujeres y las 
familias que se encuentran con alguien así corren un grave peligro, debido a que en cualquier momento pueden ser 
gravemente agredidas. 

Un arma de fuego potencializa el daño y agresión que se pueden ejercer en contra de una mujer; es por ello que el Estado 
debe garantizar que este tipo de instrumentos no estén disponibles para agresores de mujeres. 

El documento, remitido a la Comisión de Defensa Nacional, menciona que, de acuerdo con especialistas y estudios, el 
acceso a armas de fuego ha aumentado la violencia y los crímenes cometidos en perjuicio de este grupo. 
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Precisa que, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en seis de cada 10 feminicidios se utiliza un arma 
de fuego.  “En cuanto a los medios utilizados en el homicidio, el arma de fuego es utilizada en más de la mitad de este tipo 
de defunciones. 

Afirma que la violencia feminicida con el uso de armas de fuego ha aumentado: “A principios de la década de los 2000, tres 
de cada 10 mujeres eran asesinadas de esta manera, pero en 2010 pasaron a representar 54.3 por ciento”. 

Por otro lado, agrega, 125 mil mujeres denunciaron haber sido amenazas por sus parejas con un arma de fuego o blanca. 
De éstas, 25 mil fueron agredidas con arma de fuego.  “El uso de armas de fuego para asesinar a las mujeres se ha 
incrementado en un 13.4 por ciento en las viviendas, durante los últimos cinco años”. 

Ante ello, la legisladora considera que la reforma es necesaria para “atender un problema social que estamos viviendo, es 
una medida proporcionada a las previsiones que ya existen y resulta idóneo para evitar que personas con claros 
antecedentes de violencia tengan acceso a un arma de fuego, ya sea en lo individual o como parte de una corporación que 
tiene una licencia colectiva”. 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/piden-que-sea-requisito-para-licencia-de-portacion-de-armas-no-haber-sido-condenado-
por-delito-en-contra-de-mujeres/#more-277191  

 

https://www.tallapolitica.com.mx/piden-que-sea-requisito-para-licencia-de-portacion-de-armas-no-haber-sido-condenado-por-delito-en-contra-de-mujeres/#more-277191
https://www.tallapolitica.com.mx/piden-que-sea-requisito-para-licencia-de-portacion-de-armas-no-haber-sido-condenado-por-delito-en-contra-de-mujeres/#more-277191
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>> Además propone que se imponga prisión de dos a seis años y una multa de 600 a mil 200 veces la 
UMA a cualquier individuo que intencionalmente maltrate o cometa actos de crueldad contra un 
animal de cualquier especie, resultando en la muerte del mismo, propone Gina Gerardina Campuzano 
González, diputada de Acción Nacional 
>> Destaca que la sanción se incrementará en hasta dos terceras partes cuando las acciones 
emprendidas pongan en riesgo la vida del animal, cuando el daño causado resulte en una 
discapacidad temporal o permanente que limite la movilidad del animal o afecte el funcionamiento 
normal de alguno de sus órganos 

>> En la exposición de motivos, la legisladora apunta que, al reformar el Código Penal Federal para 
incluir el maltrato y explotación sexual de animales como delitos, se estaría brindando una protección 
legal más fuerte y efectiva para los animales, ya que se penaliza de manera clara estos ilícitos. 
 

Reformar al Código Penal Federal para imponer pena de prisión a quien maltrate con dolo y crueldad a 
cualquier ejemplar de especie animal, así lo plantea Gina Gerardina Campuzano González, legisladora de 
Acción Nacional. 
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A través de una iniciativa que fue turnada a la Comisión de Justicia, plantea adicionar los artículos 419 Bis 
1, 419 Bis 2 y 419 Bis 3 a dicho ordenamiento jurídico, de esta forma se establece que también se impondrán 
de uno a tres años de prisión y de 500 a mil veces la Unidad de Medida y Actualización (UMA) a quien utilice 
a un animal con fines sexuales. 
Campuzano González, detalló que dichas penalidades se incrementarán hasta en un 50 por ciento si la 
persona documenta los actos mediante fotografía, video u otro medio para su difusión pública por cualquier 
plataforma o medio de comunicación, incluyendo, medios físicos y digitales. 
Refiere que se considerará como actos de zooerastia la realización de actos eróticos o sexuales con un 
animal, lo cual incluye, pero no se limita a la introducción vía vaginal o rectal del miembro viril, cualquier parte 
del cuerpo, objeto o instrumento, en un animal. 
Señala que también se propone sancionar con una pena de uno a tres años de prisión y una multa de 300 a 
500 veces la UMA, para quien con dolo ejecute actos de maltrato o crueldad hacia cualquier ejemplar de 
especie animal, resultando en lesiones, daño o alteraciones significativas en su salud. 
Destaca que la sanción se incrementará en hasta dos terceras partes cuando las acciones emprendidas 
pongan en riesgo la vida del animal, cuando el daño causado resulte en una discapacidad temporal o 
permanente que limite la movilidad del animal o afecte el funcionamiento normal de alguno de sus órganos. 
De igual forma, cuando se mutile al animal con cualquier propósito que no sea un procedimiento médico 
veterinario dirigido a preservar o mejorar la salud y bienestar del animal. 
La panista explica que serán de dos a seis años de prisión, y una multa de 600 a mil 200 veces la UMA a 
cualquier individuo que intencionalmente maltrate o cometa actos de crueldad contra un animal de cualquier 
especie, resultando en la muerte del mismo. 
Además, todos los animales que el infractor pueda tener bajo su custodia serán confiscados. Si se utilizan 
métodos que causen un sufrimiento severo al animal antes de su muerte, las sanciones se incrementarán 
hasta en dos terceras partes. 
Detalla que los métodos que provocan un grave sufrimiento se definen como aquellos que resultan en una 
muerte lenta y prolongan la agonía del animal y los delitos estipulados en este artículo serán perseguidos 
por querella. 
En cuanto a los animales abandonados o encontrados en el entorno urbano como animales callejeros, y 
éstos no serán clasificados como plagas bajo ninguna circunstancia. 
En la exposición de motivos, la legisladora apunta que, al reformar el Código Penal Federal para incluir el 
maltrato y explotación sexual de animales como delitos, se estaría brindando una protección legal más fuerte 
y efectiva para los animales, ya que se penaliza de manera clara estos ilícitos. 
Refiere que en México se calcula que existen 80 millones de mascotas, de las cuales 43.8 millones son 
caninos, 16.2 millones felinos y 20 millones corresponden a mascotas pequeñas. 
Subraya, que cada año mueren alrededor de 60 mil ejemplares, pues se estima que siete de cada 10 
animales domésticos son víctimas de alguna forma de maltrato, lo que ubica a nuestro país en el primer lugar 
en Latinoamérica en maltrato animal y tercero a nivel mundial. 

 

https://lineapolitica.com/penar-con-prision-a-quien-maltrate-y-use-a-un-animal-con-fines-sexuales-

busca-pan/  

https://lineapolitica.com/penar-con-prision-a-quien-maltrate-y-use-a-un-animal-con-fines-sexuales-busca-pan/
https://lineapolitica.com/penar-con-prision-a-quien-maltrate-y-use-a-un-animal-con-fines-sexuales-busca-pan/
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El diputado Jericó Abramo Masso (PRI) impulsa una iniciativa con el objetivo es garantizar que las personas 
afectadas con alguna enfermedad mental, cuenten con una cobertura de seguro para soportar los gastos 
que realizan en el tratamiento de trastornos como depresión, ansiedad, bipolaridad, esquizofrenia, 
comportamiento alimentario, comportamiento disruptivo u otros con efectos discapacitantes. 

La propuesta, enviada a la Comisión de Salud, adiciona un segundo párrafo al artículo tercero transitorio 
del decreto por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de salud 
mental y adicciones, publicado el 16 de mayo de 2022 en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

Los cambios buscan establecer que “corresponderá a la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas emitir las 
disposiciones de carácter general, con previa opinión de la Secretaría de Salud, al que las instituciones de 
seguros se deberán sujetar, a efecto de ofrecer planes de protección específicos a personas diagnosticadas 
con algún trastorno mental por parte de una institución pública del Sistema Nacional de Salud, 
estableciendo cláusulas tipo de uso obligatorio para los contratos de seguro en materia de salud mental”. 
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El documento señala que el 16 de mayo de 2022 se publicó en el DOF el decreto por el que se reforman, 
adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de salud mental y 
adicciones, con cambios sustanciales al modelo tradicional de atención. 

Este nuevo modelo que establece un enfoque y una atención novedosa en el cuidado de la salud mental y 
en la prevención de las adicciones, al considerar que estas tendrán un carácter prioritario dentro de las 
políticas de salud, conforme al artículo 4o. constitucional y a los tratados internacionales en materia de 
derechos humanos. 

De esta forma, se reconoce el grave problema que hay en el país para las personas que padecen alguna 
afectación en su salud mental, situación que se agravó durante la pandemia del virus SARS-CoV-2. 

Por ello, el diputado Abramo Masso resalta que la atención y el cuidado de una persona diagnosticada con 
una enfermedad mental requiere de los servicios de profesionales en la materia, así como del suministro 
de medicamentos especializados, situación que implica la erogación de sumas económicas importantes, en 
detrimento del patrimonio de quienes no pueden ni siquiera sufragar sus gastos del día a día. 

Argumenta que en nuestro país no existe una cifra exacta de personas que tienen depresión, ansiedad, 
bipolaridad, esquizofrenia, entre otros muchos, que son causantes de discapacidad si no son tratados 
oportuna y adecuadamente y, peor aún, que no hayan sido diagnosticados. 

Por ello, concluye, es necesario fortalecer las acciones que ya está ejecutando el Gobierno de México, a 
través de las instituciones públicas del Sistema Nacional de Salud, a fin de atender a personas con alguno 
de estos padecimientos. 

 https://www.nuevomexicoplural.com/plantean-reforma-para-garantizar-que-las-personas-con-

algun-trastorno-mental-cuenten-con-cobertura-de-servicio-medico/  

https://www.nuevomexicoplural.com/plantean-reforma-para-garantizar-que-las-personas-con-algun-trastorno-mental-cuenten-con-cobertura-de-servicio-medico/
https://www.nuevomexicoplural.com/plantean-reforma-para-garantizar-que-las-personas-con-algun-trastorno-mental-cuenten-con-cobertura-de-servicio-medico/
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Plantean reforma para garantizar que las personas con 
algún trastorno mental cuenten con cobertura de servicio 

médico 

 

Boletín No. 6001 

• El diputado Abramo Masso (PRI) presentó una iniciativa con ese propósito 

El diputado Jericó Abramo Masso (PRI) impulsa una iniciativa con el objetivo es garantizar que las 
personas afectadas con alguna enfermedad mental, cuenten con una cobertura de seguro para 
soportar los gastos que realizan en el tratamiento de trastornos como depresión, ansiedad, 
bipolaridad, esquizofrenia, comportamiento alimentario, comportamiento disruptivo u otros con 
efectos discapacitantes.  

La propuesta, enviada a la Comisión de Salud, adiciona un segundo párrafo al artículo tercero 
transitorio del decreto por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley General de Salud, 
en materia de salud mental y adicciones, publicado el 16 de mayo de 2022 en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF).  

Los cambios buscan establecer que “corresponderá a la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas 
emitir las disposiciones de carácter general, con previa opinión de la Secretaría de Salud, al que 
las instituciones de seguros se deberán sujetar, a efecto de ofrecer planes de protección 
específicos a personas diagnosticadas con algún trastorno mental por parte de una institución 
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pública del Sistema Nacional de Salud, estableciendo cláusulas tipo de uso obligatorio para los 
contratos de seguro en materia de salud mental”. 

El documento señala que el 16 de mayo de 2022 se publicó en el DOF el decreto por el que se 
reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de 
salud mental y adicciones, con cambios sustanciales al modelo tradicional de atención. 

Este nuevo modelo que establece un enfoque y una atención novedosa en el cuidado de la salud 
mental y en la prevención de las adicciones, al considerar que estas tendrán un carácter prioritario 
dentro de las políticas de salud, conforme al artículo 4o. constitucional y a los tratados 
internacionales en materia de derechos humanos. 

De esta forma, se reconoce el grave problema que hay en el país para las personas que padecen 
alguna afectación en su salud mental, situación que se agravó durante la pandemia del virus SARS-
CoV-2. 

Por ello, el diputado Abramo Masso resalta que la atención y el cuidado de una persona 
diagnosticada con una enfermedad mental requiere de los servicios de profesionales en la 
materia, así como del suministro de medicamentos especializados, situación que implica la 
erogación de sumas económicas importantes, en detrimento del patrimonio de quienes no 
pueden ni siquiera sufragar sus gastos del día a día. 

Argumenta que en nuestro país no existe una cifra exacta de personas que tienen depresión, 
ansiedad, bipolaridad, esquizofrenia, entre otros muchos, que son causantes de discapacidad si 
no son tratados oportuna y adecuadamente y, peor aún, que no hayan sido diagnosticados.  

Por ello, concluye, es necesario fortalecer las acciones que ya está ejecutando el Gobierno de 
México, a través de las instituciones públicas del Sistema Nacional de Salud, a fin de atender a 
personas con alguno de estos padecimientos. 

--ooOoo-- 
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 La legisladora destacó que México es uno de los países con estrés hídrico, donde la demanda de agua es mayor 
que la cantidad disponible. 

Puntualizó que es importante especificar los riesgos identificados, así como la aplicación de los recursos destinados a 
atender la crisis hídrica. 

La diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo presentó a la Cámara de Diputados un exhorto para que los gobiernos federal, 
del Estado de México y de la Ciudad de México, difundan el estado en el que se encuentra el Sistema Cutzamala, así como 
la estrategia a corto, mediano y largo plazo que se prevé para atender el problema de desbasto de agua en el Valle de 
México. 

A través de un Punto de Acuerdo, la integrante del grupo Parlamentario del PRI puntualizó que es importante especificar los 
riesgos identificados, así como la aplicación de los recursos destinados a atender la crisis hídrica en el Valle de México, para 
lo cual se requiere también la participación de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP). 

“Tenemos que conocer el avance físico y financiero de los programas y proyectos de inversión asociados a fortalecer el 
Sistema Cutzamala”, subrayó para después proponer campañas de concientización sobre el uso responsable del agua, 
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generar espacios de información para la población sobre la crisis hídrica y los medios de mitigación o ayuda en caso de ser 
afectados. 

Con este panorama, la legisladora priista solicitó también a la Cámara de Diputados proponer al Ejecutivo federal que realice 
la declaratoria de emergencia por sequía a fin de que se activen los protocolos necesarios que atiendan de forma Integral el 
riesgo de la crisis hídrica existente. 

Precisó que el Sistema Cutzamala enfrenta diversos riesgos externos como la falta de lluvias y sequías, y otros derivados 
de la deforestación, fugas y contaminación. Además, destacó que México es uno de los países con estrés hídrico, donde la 
demanda de agua es mayor que la cantidad disponible durante un período determinado, o cuando su uso se ve restringido 
por diversos factores. 

Herrera Anzaldo aseveró que el estrés hídrico en el Valle de México es una realidad que ahora pone a millones de mexicanos 
en crisis, imposibilita que se lleven a cabo las actividades cotidianas y pone en riesgo la salud. Indicó en octubre de 2023, 
la Conagua reportó que el Sistema Cutzamala estaba a tan solo el 39.6 por ciento de su capacidad, uno de los más bajos 
de su historia. 

Mencionó que en el caso específico del Estado de México se habla de una situación tan crítica que en menos de 100 días 
estaría en el colapso por el vital líquido. Agregó que esta severa sequía ha generado que en la Zona Metropolitana del Valle 
de México se recurra a pipas de agua para cubrir el servicio en diversas localidades. 

La representante del tricolor por el Estado de México señaló que la emergencia hídrica exige la actuación de las autoridades 
e implementar operativos de abastecimiento para evitar llegar al pronóstico de especialistas que el “Día Cero” para el 
suministro de agua del Sistema Cutzamala sería el próximo mes de junio. 

 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/diputada-priista-ana-lilia-herrera-llama-a-difundir-nivel-del-sistema-cutzamala-y-medidas-

para-atender-desabasto-de-agua-en-el-valle-de-mexico/#more-277219  
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Busca diputada priísta Sue Ellen 
Bernal promover el arte urbano 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

• Esta propuesta se presenta a nombre de los jóvenes artistas, para que sean 
reconocidos y apoyados como cualquier otro artista, señaló. 

• La legisladora expuso que su práctica sirve como estrategia para prevenir delitos y 
genera una actividad constructiva. 

La diputada federal Sue Ellen Bernal Bolnik presentó una iniciativa que busca promover 
la difusión, el desarrollo y el reconocimiento del arte urbano, atendiendo a la diversidad 
cultural en todas sus manifestaciones. 

Desde Tribuna, la integrante del Grupo Parlamentario del PRI explicó que esta propuesta 
se presenta a nombre de los jóvenes artistas, al destacar la necesidad de ver por la 
juventud para que este sector sea reconocido y apoyado como cualquier otro artista. 
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“El arte urbano puede ayudar a recuperar con color y arte el paisaje urbano. La difusión 
y los apoyos a estos artistas genera un ambiente sano, además de que su práctica sirve 
como estrategia para prevenir delitos y genera una actividad constructiva para el 
desarrollo de nuestros jóvenes”, apuntó la legisladora. 

Detalló que, en la actualidad, las y los jóvenes buscan espacios en donde se les permita 
expresar de alguna forma su sentir con respecto a distintos temas, ya sean sociales o 
personales, siendo el arte urbano una de las formas para lograrlo, aunque también es uno 
de los medios de expresión no reconocidos como tal. 

La priista expuso que a pesar de que este tipo de creaciones son artísticas, la mayoría de 
las veces, son contempladas por las autoridades administrativas como ilegales. 

“En muchas ocasiones el arte urbano es confundido con el grafiti ilegal, siendo 
totalmente diferentes, ya que el arte urbano busca la coexistencia entre el individuo, su 
arte y su entorno”, defendió la diputada mexiquense. 

Por ello, llamó a los legisladores a aprobar su propuesta de reformar la Ley General de 
Cultura y Derechos Culturales, así como la Ley General de Educación. 

 

 

https://efekto10.com/busca-diputada-priista-sue-ellen-bernal-promover-el-arte-urbano/  

https://efekto10.com/busca-diputada-priista-sue-ellen-bernal-promover-el-arte-urbano/
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La legisladora destacó que de los 600 millones de litros que se producen al año de esta bebida, 400 

son exportados y, además, es fuente de ingresos para más de 90 mil familias. 

Subrayó que las divisas que ingresaron el año pasado a México por este licor ascendieron a más de 

tres mil 500 millones de dólares. 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 452 votos a favor, cero en contra y una abstención, el 

dictamen de la iniciativa promovida por la legisladora federal, Laura Haro Ramírez, para declarar el 24 

de julio de cada año, como “Día Nacional del Tequila”, reconocido mundialmente como la bebida de 

México. 
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El aval al proyecto de decreto, procedente de la Comisión de Gobernación y Población, que preside 

Alejandro Moreno Cárdenas, es una distinción a este destilado de origen jalisciense y obtenido del 

agave azul, con el objetivo de seguir impulsando la derrama económica que se genera alrededor de 

este producto. 

En su oportunidad, vía zoom, la diputada Laura Haro agradeció el apoyo de los legisladores de todas 

las bancadas y destacó que de los 600 millones de litros que se producen al año, 400 son exportados; 

además, anotó, es fuente de ingresos y sustento del cual dependen más de 90 mil familias. 

Aseveró que el estado de Jalisco cuenta con nueve municipios que conforman la Ruta Turística del 

Tequila, que son Ahualulco, Amatitán, El Arenal, Etzatlán, Magdalena, San Juanito de Escobedo, Tala, 

Tequila y Teuchitlán. Recordó que tan solo en el 2023 esta ruta recibió 1.3 millones de turistas, lo que 

representó 28 por ciento más del 2022 y se recaudaron más de 500 millones de pesos. 

En ese sentido, Haro Ramírez subrayó que las divisas que ingresaron el año pasado por tequila 

ascendieron a más de tres mil 500 millones de dólares, por ello expresó, esta bebida es referente 

milenaria, que, a lo largo de muchos años, ha logrado consolidar a México a nivel internacional. 

La legisladora jalisciense resaltó también el esfuerzo, trabajo en conjunto que se realizó de manera 

coordinada con el diputado de Movimiento Ciudadano, Sergio Barrera, para hacer realidad esta 

iniciativa, la cual pasó al Senado de la República para sus efectos constitucionales. 

 

https://hojaderutadigital.mx/24-de-julio-sera-el-dia-nacional-del-tequila-gracias-al-impulso-

de-la-diputada-priista-laura-haro-y-aprobacion-del-pleno-cameral/   

https://hojaderutadigital.mx/24-de-julio-sera-el-dia-nacional-del-tequila-gracias-al-impulso-de-la-diputada-priista-laura-haro-y-aprobacion-del-pleno-cameral/
https://hojaderutadigital.mx/24-de-julio-sera-el-dia-nacional-del-tequila-gracias-al-impulso-de-la-diputada-priista-laura-haro-y-aprobacion-del-pleno-cameral/
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Adicción a las redes sociales en ocasiones provoca ciberacoso, desinformación y uso inadecuado de datos personales, 
advirtió 

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel señaló que en los últimos años se ha observado un crecimiento exponencial en el 
uso de las tecnologías de la información (TI) en prácticamente todos los ámbitos de la vida. “Este aumento ha llevado a que 
las personas se vuelvan cada vez más dependientes de estas tecnologías, lo que ha generado implicaciones tanto positivas 
como negativas”. 

La integrante del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT) expresó que estas tecnologías han facilitado la 
comunicación en cualquier parte del planeta; no obstante, también han generado una creciente adicción a las redes sociales, 
que en muchas ocasiones provoca ciberacoso y desinformación, así como la pérdida de privacidad y el uso inadecuado de 
datos personales. 

Ante este panorama, la legisladora por la Ciudad de México presentó una iniciativa para reformar la Ley General en materia 
de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, con el propósito de definir la Estrategia Nacional para el Uso 
Adecuado y Ético de la Inteligencia Artificial. 

“Para ello, se establecerá la forma en la que se formulará la Estrategia Nacional para el Uso Adecuado y Ético de la 
Inteligencia Artificial, a través de la participación de los tres órdenes de gobierno, los sectores público y privado, la academia, 
organizaciones de la sociedad civil y, en general, con cualquier persona interesada”, detalló. 

Ahondó que se buscará adicionar un artículo 19 Bis para establecer que será el Sistema Nacional, a través del Consejo 
Nacional, quien elaborará, publicará y ejecutará la Estrategia Nacional para el Uso Adecuado y Ético de la Inteligencia 
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Artificial, misma que deberá estar alineada con el Plan Nacional de Desarrollo y será el instrumento rector de la política 
pública en materia de inteligencia artificial en México. 

“Suscribir en el mismo artículo 19 Bis que para la elaboración de dicha Estrategia, el Consejo Nacional desarrollará un 
proceso amplio de consultas con los tres órdenes de gobierno, los sectores público y privado, la academia, organizaciones 
de la sociedad civil, con el fin de recabar propuestas y, de esta forma, robustecer la regulación de los sistemas de inteligencia 
artificial”, concluyó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-definir-la-estrategia-nacional-para-el-uso-adecuado-y-etico-de-la-inteligencia-

artificial-karina-rojo/#more-277231  

 

https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-definir-la-estrategia-nacional-para-el-uso-adecuado-y-etico-de-la-inteligencia-artificial-karina-rojo/#more-277231
https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-definir-la-estrategia-nacional-para-el-uso-adecuado-y-etico-de-la-inteligencia-artificial-karina-rojo/#more-277231
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Escuelas públicas y privadas de diversos niveles, deberán incluir en sus planes de estudio temas 
relacionados a la prevención de esta enfermedad: dip. Luis Enrique Martínez Ventura 

También se propone que los patrones establezcan campañas de información sobre los riesgos que se 
generan debido a este padecimiento y las acciones para prevenirlo, aseveró 

El diputado federal, Luis Enrique Martínez Ventura, presentó iniciativa que adiciona una fracción XXXIV al 
artículo 132 de la Ley Federal de Trabajo y modifica la fracción VIII del artículo 30 de la Ley General de 
Educación, en materia de prevención de enfermedades metabólicas y cardiovasculares, que provocan 
hígado graso no alcohólico, para promover políticas de prevención que ayuden a evitar el desarrollo y avance 
de estos padecimientos. 

Al respecto, el legislador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT), señaló que la reforma que 
propone en la Ley General de Educación, plantea que, en los planteles educativos, públicos o privados, de 
los niveles de educación inicial, básica y media superior, se considere obligatorio incluir en sus planes de 
estudio temas relacionados a la prevención de enfermedades metabólicas y las consecuencias de no hacerlo. 
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Por otro lado, agregó, en referencia a la Ley Federal de Trabajo, se busca que los patrones establezcan 
campañas de información sobre los riesgos que se generan por los padecimientos derivados de males 
metabólicos y, en todo caso, guiar a los trabajadores sobre las diversas acciones que se pueden llevar a 
cabo para prevenirlos y, con ello, lograr un ambiente laboral más saludable que contribuya a incrementar la 
productividad. 

En ese sentido, el congresista por el Estado de México aseguró que, con estas acciones, se podrá informar 
a la ciudadanía de todas las edades, además, de que en el mediano y largo plazo se producirán cambios 
positivos, donde se refleje la disminución y eliminación de este mal, lo que beneficiará a la sociedad y al 
Estado, ya que se reducirán los fallecimientos causados y se mejorará la calidad de vida y autoestima de la 
gente. 

“Esta iniciativa no tendrá impacto presupuestal debido a que la Ley General de Educación ya contempla un 
plan de prevención; únicamente se pretende adecuar la información sobre estas enfermedades y sus 
consecuencias. Por otro lado, las campañas en centros de trabajo, tendrán que ser financiadas por las 
respectivas empresas”, concluyó. 

 

  

 

https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-promover-politicas-de-prevencion-que-ayuden-a-evitar-el-avance-del-higado-

graso-no-alcoholico-en-la-poblacion/#more-277210  

 

 

  

https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-promover-politicas-de-prevencion-que-ayuden-a-evitar-el-avance-del-higado-graso-no-alcoholico-en-la-poblacion/#more-277210
https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-promover-politicas-de-prevencion-que-ayuden-a-evitar-el-avance-del-higado-graso-no-alcoholico-en-la-poblacion/#more-277210
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Fernández Noroña advierte a la derecha tras la Marcha por la democracia - Infobae 
 
  

https://www.infobae.com/mexico/2024/02/18/fernandez-norona-advierte-a-la-derecha-tras-la-marcha-por-la-democracia/
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México se encamina a sus primeras elecciones presidenciales entre dos candidaturas fuertes y una tercera opción 
desdibujada | Elecciones mexicanas 2024 | EL PAÍS México (elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-18/mexico-se-encamina-a-sus-primeras-elecciones-presidenciales-entre-dos-candidaturas-fuertes-y-una-tercera-opcion-desdibujada.html
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-18/mexico-se-encamina-a-sus-primeras-elecciones-presidenciales-entre-dos-candidaturas-fuertes-y-una-tercera-opcion-desdibujada.html
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( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19/02/2024 

 

LEGISLATIVO 0 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
CIUDAD DE MÉXICO, 18 de febrero de 2024.- El diputado Juan Luis Carrillo Soberanis (PVEM) presentó una iniciativa 
que reforma el artículo 69 de la Ley de Aeropuertos, para establecer la obligación de las aerolíneas de regresar la 

importación correspondiente a la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) a los usuarios que no aborde un vuelo previamente 

adquirido. Según un comunicado, precisa que “los concesionarios y permisionarios del servicio de transporte aéreo 
deberán devolver la importación total de la Tarifa de Uso de Aeropuerto a los pasajeros que no se hayan presentado al 

aeródromo para abordar su vuelo”. El documento, girado a la Comisión de Comunicaciones y Transportes, señala que 

el plazo para la devolución de los recursos no podrá exceder los 30 días naturales a partir de la fecha del vuelo no 
abordado. Indica que será obligación de los concesionarios y permisionarios poner a disposición de los pasajeros de 

manera oportuna toda la información correspondiente al proceso de devolución de la TUA. Asimismo, considera que 
resulta fundamental fortalecer la normatividad en la materia, a fin de facilitar que los usuarios obtengan dicha 

importación del dinero pagado por ese concepto cuando por alguna circunstancia no usaron el aeropuerto. Explica que, 

si bien algunas líneas aéreas cuentan en sus páginas de Internet con un apartado específico sobre la TUA en donde se 
indican los montos que cobran cada aeropuerto y se señala el procedimiento que el cliente debe seguir para solicitar 

un reembolso por un vuelo no abordado. , la información no es conocida por la mayoría de los clientes, además el 

trámite administrativo puede resultar engorroso. “Durante años, las aerolíneas se han quedado con el dinero 
correspondiente a la TUA, aunque el usuario no haya usado el aeropuerto, lo que supone una cantidad millonaria en 

detrimento de los consumidores”, subraya.  De acuerdo con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 

Transportes (SICT), las aerolíneas son las encargadas directas de cobrar la totalidad de la TUA por los boletos 
vendidos, pero únicamente depositan a la cuenta bancaria de cada grupo aeroportuario el monto correspondiente a las 
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personas. que sí volaron. De ahí la trascendencia de aprobar esta reforma, concluye el legislador, a fin de beneficiario 
a los usuarios que, por alguna circunstancia, no pudieron realizar su vuelo en cualquiera de los aeropuertos de nuestro 

país. 

 
https://www.quadratin.com.mx/principal/buscan-que-por-ley-aerolineas-devuelvan-tua-a-pasajeros-que-no-

aborden/  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

https://www.quadratin.com.mx/principal/buscan-que-por-ley-aerolineas-devuelvan-tua-a-pasajeros-que-no-aborden/
https://www.quadratin.com.mx/principal/buscan-que-por-ley-aerolineas-devuelvan-tua-a-pasajeros-que-no-aborden/
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Impulsan iniciativa para establecer en la ley que 
aerolíneas devuelvan la TUA a pasajeros que no aborden 

su vuelo 

 

Boletín No. 6000 

• El diputado Carrillo Soberanis (PVEM) presentó una iniciativa que reforma la Ley de Aeropuertos 

El diputado Juan Luis Carrillo Soberanis (PVEM) presentó una iniciativa que reforma el artículo 69 
de la Ley de Aeropuertos, para establecer la obligación de las aerolíneas de regresar el importe 
correspondiente a la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) a los usuarios que no aborden un vuelo 
previamente adquirido. 

Precisa que “los concesionarios y permisionarios del servicio de transporte aéreo deberán 
devolver el importe total de la Tarifa de Uso de Aeropuerto a los pasajeros que no se hayan 
presentado al aeródromo para abordar su vuelo”. 

El documento, turnado a la Comisión de Comunicaciones y Transportes, señala que el plazo para 
la devolución de los recursos no podrá exceder los 30 días naturales a partir de la fecha del vuelo 
no abordado. 

Indica que será obligación de los concesionarios y permisionarios poner a disposición de los 
pasajeros de manera oportuna toda la información correspondiente al proceso de devolución de 
la TUA. 
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Asimismo, considera que resulta fundamental fortalecer la normatividad en la materia, a fin de 
facilitar que los usuarios obtengan dicho importe del dinero pagado por ese concepto cuando por 
alguna circunstancia no usaron el aeropuerto. 

Explica que, si bien algunas líneas aéreas cuentan en sus páginas de Internet con un apartado 
específico sobre la TUA en donde se indican los montos que cobra cada aeropuerto y se señala el 
procedimiento que el cliente debe seguir para solicitar un reembolso por un vuelo no abordado, 
la información no es conocida por la mayoría de los clientes, además el trámite administrativo 
puede resultar engorroso. 

“Durante años, las aerolíneas se han quedado con el dinero correspondiente a la TUA, aunque el 
usuario no haya usado el aeropuerto, lo que supone una cantidad millonaria en detrimento de los 
consumidores”, subraya.  

De acuerdo con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), las 
aerolíneas son las encargadas directas de cobrar la totalidad de la TUA por los boletos vendidos, 
pero únicamente depositan a la cuenta bancaria de cada grupo aeroportuario el monto 
correspondiente a las personas que sí volaron. 

De ahí la trascendencia de aprobar esta reforma, concluye el legislador, a fin de beneficiar a los 
usuarios que, por alguna circunstancia, no pudieron realizar su vuelo en cualquiera de los 
aeropuertos de nuestro país. 

 

--ooOoo-- 
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Lo que menos importó a los miles de ciudadanos que marcharon ayer para concentrarse en el Zócalo capitalino para 

defender la democracia, fue quien dio el mensaje o quien fue el orador principal. 

Si bien los organizadores -anónimos o escondidos- decidieron que fuera el ex presidente del INE, Lorenzo Córdova, el 

que hablara en esta concentración, a los mexicanos que participaron simplemente les dio igual. 

El verdadero mensaje, señalaron varios de los participantes, fue la gran movilización ciudadana que está en contra de 

esta forma de gobernar, el país se está cayendo a pedazos, y para atacar la delincuencia les ofrece abrazos, cuando nos 

están matando a nuestros seres queridos. 

Desde luego que la preocupación para el que manda en Palacio Nacional, no es el mensajero, vaya Lorenzo Córdova, 

no, más bien es el sentir de los miles de familias que llegaron por su cuenta. No son acarreados y esa es la diferencia 

que preocupa a los de enfrente. 

No hubo las largas filas de camiones de transporte público conocidos como peseros, que por cierto cuando lo hacen es 

una “cooperación” -obligada- de sus propietarios a petición de los morenos, vaya sin costo. 

Este tipo de marchas con una auto-organización de la propia gente, que solo necesita la fecha, es una acción que lastima 

a cualquier gobernante en turno. 

En el gobierno del propio López Obrador del sexenio 2000 al 2006, como jefe de gobierno de esta ciudad capital, se 

registró una movilización ciudadana que abarrotaron, no solo el Zócalo, sino las avenidas y calles cercanas cuya columna 

llegaba al Angel de la Independencia. 

Se calculó que fueron más de seiscientes mil los que se concentraron. 

La vestimenta fue similar, de blanco, la protesta fue contra la delincuencia en la Ciudad de México. 

Ayer de nueva cuenta de registró esa movilización que para el Presidente, sin duda soltará en su mañanera que fue una 

minúscula cifra y que no le preocupa, pero al interior, todo mundo sabe de su enojo. 

El elemento Lorenzo Córdova le generó una bocanada de oxígeno al Presidente para poder agarrar el tema y buscar 

manchar esa movilización ciudadana para calificarla, sin duda que fue orquestada por Claudio X González y los 

conservadores. 

Hablará y despotricará contra los partidos opositores y los conservadores, contra Claudia x González y contra el mismo 

Lorenzo Córdova, pero en el fondo el dolor será esas familias de ciudadanos que realmente están en su contra. 

El país está partido en dos, o tal vez ya más cargado al voto anti-AMLO, y esa es la preocupación, en las ultimas tres 

semanas, dicen los que saben que el Presidente, ha andado de un muy mal humor, encabronado a ratos y a ratos 

también desencajado, y cuya preocupación es que puede afectar su salud. 

LE VEN LA CARA Y VA EBRARD CON SHEINABUM AL REGISTRO INE 

Marcelo Ebrard acompañó a Claudia Sheinbaum al registro como candidata a la Presidencia de México por Morena y 

aliados ante el Instituto Nacional Electoral. 

Llegó puntual para estar presente en la hora que le entregarían su constancia como candidata para arrancar el 12 de 

marzo su campaña. 

Marcelo Ebrard fue uno d ellos más fuertes para ganar la candidatura, su ventaja es que se la debía el Presidente López 

Obrador desde el 2012 que estaba mejor que AMLO para competir contra el priista Enrique Peña Nieto. 
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Ebrard dejó pasar a AMLO que venía de una derrota en el 2006 contra el panista, Felipe Calderón, el compromiso que 

amarraron era que en 2018 le tocaría al entonces jefe de gobierno la Ciudad de México. 

Pero el Presidente simplemente no le cumplió, optó por empujar a Claudia Sheinbaum  en medio de un disfrazado 

proceso interno con encuestas a modo para buscar legitimar la candidatura. 

Dicen los que saben que le vieron la cara a Marcelo y lo menos que podía hacer era irse del partido para mostrar su 

desacuerdo y exhibir que AMLO no le cumplió. Su dignidad estaría más arriba que el cielo, pero misteriosamente, 

después de hacer berrinches, decidió quedarse y, con la escena de ayer de acudir a apoyar a Sheinbaum, pues es una 

acción de arrodillarse. Ni hablar. 

AGUA: CONGRESO QUIERE CAMPAÑA DE CONSCIENTIZACION 

El tema del agua llegó al Congreso, para la presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, el agua debe ser 

prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor inversión destinada a infraestructura hídrica que permita una 

gestión más eficiente y su realización de una fuerte campaña de sensibilización social para lograr el cero desperdicio. 

En los años 70´s Y 80´s, basta recordar que ya había preocupación y se hacía esa famosa campaña para cuidar el agua 

con el guión de la imagen de una llave del agua abierta y la señora regando con una manguera la calle, la voz de un niño 

le decía: “Amanda, ciérrale”. 

Desde luego que también la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera se pronuncio por llevar una campaña de cuidado y 

mejor manejo del vital líquido, pues es un tema que se ventilará en el Congreso para dar una salida ante la escasez y la 

crisis que se avecina, no sol en la ciudad de México y Nuevo León, sino en todo el país. 

Agregue esos cárteles del famoso huachicol de agua que están controlando la distribución y, obvio, su venta en el 

mercado negro. No vaya ser que se repita lo que pasaba en PEMEX que desde el interior del gobierno, los servidores 

públicos operaban para la delincuencia con el control de las llaves. 

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/marcha-no-preocupa-el-mensajero-sino-la-gente/  
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Ante la marea rosa que ayer volvió a tomar la plancha del Zócalo de la Ciudad de México, así como en otras plazas del 

país, el presidente Andrés Manuel López Obrador se apertrechó en su rancho, sí, ese al que dice que se va a ir a vivir en 

cuanto se retire de la política, -¿se irá solo o acompañado?- y que tiene un nombre muy característico, no sin antes dejar 

amurallado Palacio Nacional y envió por delante a su flamante candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, quien 

escogió precisamente la misma fecha de la movilización rosa para registrarse ante el Instituto Nacional Electoral, (INE), 

como abanderada presidencial de la coalición “Seguiremos Haciendo Historia”, para tratar de alguna forma de cubrir la 

movilización ciudadana que no requiere pase de lista, lunch, acarreo, sobres amarillos y hasta amenaza de que si no se 

apoya, se le quitarán los programas sociales a los que por ley la gente tiene acceso. 

Lo anterior, al tiempo de que el flamante jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, pasaba también trabajos 

y hasta corajes, por no saber cómo reducir en número a los asistentes a la Marcha por la Democracia que abarrotaron 

el Zócalo capitalino. 

Y mientras el inquilino de Palacio Nacional hacía berrinches allá en su rancho y en breve y escueta entrevista, luego  de 

haber entregado el Templo de San José, rehabilitado al resultar dañado por los sismos del 2017, muy serio, dijo que no 

había estado pendiente del tema de la Marcha por la Democracia, la señora Sheinbaum de Tarriba cumplió al pie de la 

letra las indicaciones de su jefe y aprovechando la tribuna que le brindó el INE, arremetió en contra de la movilización 

multitudinaria que bajo consigna, pidió: “¡Fuera López”! (¿y dónde esta aquello que asegura el presidente que la gente 

está feliz con su errática gestión?), para calificarla de falsa y hasta mal intencionada. 

Concretamente la morenista señaló: “Resulta importante, y más aquí, en este recinto, señalar la falsedad e hipocresía de 

aquellos que hablan o marchan por la democracia, cuando en su momento, promovieron fraudes electorales y nunca 

vieron la compra de votos, o se les olvidó respetar a los pueblos indígenas, promoviendo la discriminación y el clasismo». 

Se le olvida a Sheinbaum que abiertamente, Morena compra el voto y ya en la cuenta regresiva de los comicios más 

trascendentales en México, ya no saben de dónde sacar recursos porque el dinero nunca alcanza y en este sentido, los 

acarreos también son una forma de adquirir sufragios. 

Aunque la exjefa de gobierno de la Ciudad de México, no se cansó en insistir que su movimiento, -léase, esta errada y 

llamada cuarta transformación-, “defiende la democracia”, al haber hecho suyas las controvertidas reformas 

constitucionales presentadas por López Obrador, no hizo más que corroborar que no pasará de ser, -en caso de ganar 

los comicios del ya próximo 2 de junio-, la marioneta favorita del de Tepetitán. O sea, Claudia Sheinbaum dista mucho 

de tener personalidad propia ya que solo responde a los mandatos de López Obrador, ¿o no? 

Pero eso de que el inquilino de Palacio no estuvo pendiente de lo que ocurrió en la Marcha por la Democracia, no hay 

quien se lo crea más que sus seguidores más fervientes. Seguramente resonaron en su cabeza las palabras del único 

orador, el doctor Lorenzo Córdova, quien calificó al que encabeza esta errada y llamada cuarta transformación, de 

querer imponer “un proyecto de regresión autoritaria”. 

Más claro y contundente no pudo ser el discurso del ex consejero-presidente del INE: “Hoy todo eso (la democracia y las 

instituciones), está bajo amenaza, pasamos más de 40 años construyendo una escalera democrática, y hoy, desde el 
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poder, quién llegó a ese primer piso por libre voluntad de ciudadanía, pretende destruir esa escalera para que nadie 

más pueda transitarla”.   

MUNICIONES 

*** La crisis y carencia del agua, ha sido una constante prácticamente desde que inició este 2024. Primero, el presidente 

López Obrador evitó hasta donde pudo abordar el tema porque electoralmente no le reditúa nada, pero finalmente, 

propuso otra más de sus ocurrencias para enfrentar la falta de lo que sin duda, es el vital líquido. Por su parte, ni el 

director de Conagua, Germán Arturo Martínez Santoyo, ni el Coordinador General del Sistema de Aguas de la CDMX, 

(SACMEX), Rafael Bernardo Carmona Paredes, han tenido a bien dar la cara, como si no estuviera a punto de llegar el 

llamado “Día Cero”, esto es, cuando se abran las llaves y no salga ni una gota de agua; ni las presas y el sistema 

Cutzamala, estuvieran secas, a menos del 30 por ciento de su capacidad. 

*** Ante esta situación verdaderamente crítica, La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela 

Guerra Castillo, señaló que para atender a fondo el problema de desabasto de agua que enfrenta una quinta parte del 

país, se requiere de un diálogo nacional de donde deberán salir propuestas que permitan pasar del enunciado a la 

acción, siempre a favor de las personas, porque no es posible que 21 millones de mexicanos no tengan garantizado su 

derecho constitucional a este líquido. “El agua debe ser la prioridad en los tres órdenes de gobierno, lograr mayor 

inversión destinada a infraestructura hídrica que permita una gestión más eficiente, y la realización de una fuerte 

campaña de sensibilización social para lograr el cero desperdicio”. “A pesar de ser un tema de seguridad nacional, en la 

Cámara de Diputados están pendientes de revisión, análisis y aprobación un importante número de iniciativas 

propuestas por lo diversos grupos parlamentarios; sin embargo, estamos en falta, por lo que es necesario que se avance 

en la aprobación de la Ley General de Aguas en México, dejando atrás criterios político-electorales, así como otras 

iniciativas que van en el mismo sentido. La población no busca culpas, sino soluciones”. Finalmente, Guerra Castillo urgió 

a la ejecución de acciones para llegar al desperdicio cero de  agua. Está comprobado que más de la mitad del agua para 

uso agrícola, que consume el 76 por ciento del total que dispone el país, se desperdicia por la deficiente infraestructura; 

y lo mismo pasa con el abastecimiento público, que si bien recibe el 14.4 por ciento, de éste se pierde el 47 por ciento, 

por fugas en el sistema hidráulico urbano.  

*** La cara que traía en el registro de Sheinbaum ni más ni menos que su vocero, Gerardo Fernández Noroña lo decía 

todo y es que por las “exbenditas redes sociales” circula que el próximo miércoles se soltará una verdadera bomba en 

su contra que lo liga a un asunto muy delicado y que el diputado del PT no pudo frenar. 

 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/amlo-quiere-imponer-proyecto-de-regresion-autoritaria-lorenzo-cordova/  

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/amlo-quiere-imponer-proyecto-de-regresion-autoritaria-lorenzo-cordova/
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Puntual mensaje, tajante dedicatoria para el poder absoluto que, en este sexenio, un solo hombre 

tiene: el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

El discurso de un actor político, cuyo padre, ese extraordinario historiador, Arnaldo Córdova, bien 

retrató la política de masas del cardenismo, quien supo plasmar esa vivencia, en uno de sus libros 

que, así se titula. 

Experiencias, vivencias que legó a su hijo -el ex presidente consejero del Instituto Nacional Electoral, 

Lorenzo Córdova Vianello-, del gobierno cardenista, que creó instituciones, política social para el 

pueblo, no para una pandilla en el poder; acabó con el Maximato y dio origen al presidencialismo 

institucional, de Los Tres Poderes, no la dictadura de un individuo. 

Sistema político, reiteramos, que llevo al país, al renacimiento como nación en el mundo: 

urbanización del país, libros de texto, Instituto Politécnico Nacional, ¡Metro-CDMX!, Infonavit, 

Fonacot, UAM, Colegio de Bachilleres, Conasupo, IMSS, ISSSTE, voto de la mujer, reforma política, 

acceso de las minorías al Congreso, por la figura de representación proporcional, IFE, INE, TEPJF, 

INAI, INEGI, CNDH, ASF, ¡INAPAM!, proyecto del señor Raúl Salinas Lozano; secretaría de Salubridad 

y Asistencia, hoy de Salud… 

Vías terrestres, autopistas, tramos de ferrocarril, desarrollo de Cancún… 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

MARCHA POR LA DEMOCRACIA: AMLO, AMENAZA LA CONSTITUCIÓN, ELECCIONES LIBRES, 

INSTITUCIONES…; BUSCA PERPETUARSE EN EL PODER 
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Periodo de la política del desarrollo estabilizador, hasta 1970, hay que decirlo, con vaivenes, al final 

del echeverrismo, lopezportillismo y salinismo. ¡Devaluación, pues! Que acabó con paridad peso-

dólar, 12.50. 

Años en que el PRI, se eternizó en el poder, sí, pero en brevísimo recuento, ahí están los resultados, 

creación de instituciones, democracia, política social y económica, repetimos, con devaluación en el 

gobierno del ¡Arriba y Adelante!, ¡La solución somos todos! y la política de Solidaridad. 

Cuando brigadas de salud, virtuales escuadrones que recorrían colonias de todos los niveles a llevar 

vacunas -con hielera en mano-, fueron hombres y mujeres, de profesión enfermería, con 

inconfundible uniforme blanco, su cofia, ellas. Sin el logotipo del PRI o del PAN, cuando fueron 

gobiernos. 

Hoy, decirlo en tiempo y forma, lo que costó crear en décadas, está por destruirse, si es que no ya 

está, en menos de seis años: Pemex, en virtual quiebra; como el sector Salud, sin medicinas, ni 

infraestructura; el Banco de México, con su gobernadora, que no sabe controlar brutal, criminal, 

inflación, ¡vamos, pues!, ni siquiera la de un globo para festejo familiar. 

Ya tienen bajo control de un solo hombre, el Banco de México, CNDH, ¡El Presupuesto de Egresos 

de la Federación!, INEGI, 3 ministras en SCJN; ASF, con el auditor bajo sometimiento, David 

Colmenares Páramo; con el método de virtual “coopelas o cuello”, se apoderaron de Palacios de 

Gobierno, política con la cual, sometieron a traidores, esos sí, descarados, cínicos, vendepatrias 

estatales, en Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo, Edoméx… 

Todo ello, y más, fue lo que puso en focos rojos, el único orador en la Marcha por la Democracia: 

Lorenzo Córdova Vianello. 

Desde el templete rosa y blanco, que dio la espalda a la parte central del Palacio Nacional, el ex 

presidente del INE, lo supo expresar, sin leperadas, insultos o apodos. 
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.”Hoy México, a pesar de los riesgos que nos amenazan, es un país en donde somos las ciudadanas 

y ciudadanos, los que decidimos, con nuestro voto libre, quienes nos gobiernan y representan; los 

que premiamos o castigamos en las urnas a los buenos o a los malos gobiernos”. 

-“Hoy, contamos con instituciones que nos protegen frente a los abusos del poder, incluso, del de 

las mayorías autoritarias y, ante las cuales, podemos defender nuestros derechos”. 

-“Hoy, hemos construido una sociedad en donde todas y todos tenemos cabida, a pesar de nuestras 

diferencias legítimas y sin que se nos persiga por pensar diferente”. 

-“Democracia, no son solo elecciones libres, significa también que tengamos la posibilidad de acudir 

ante un juez, cuando el gobierno nos persigue injustamente. O bien, que un periodista, pueda 

publicar una investigación sobre la corrupción o que los ciudadanos podamos contar con 

información sobre cómo el gobierno gasta dinero público; o cuáles son las decisiones que están 

detrás de una obra de infraestructura o de la política de salud. Y también, que la Suprema Corte 

anula una ley que va en contra de la Constitución”. 

-“Todo eso significa tener democracia”, sentencia. 

Contexto en el cual, Lorenzo Córdova, alerta a los mexicanos, con virtual arenga, a defender nuestra 

democracia: 

-“Y somos nosotras y nosotros, las y los ciudadanos de este país, los que logramos esas conquistas 

en las últimas décadas y por eso es a nosotros a quienes nos corresponde defenderlas, frente a los 

intentos por desmantelar lo que hemos construido. ¡Por eso estamos aquí reunidos!”. 

Como ponderó esas conquistas, instituciones, producto del consenso, diálogo, mesas de trabajo 

entre gobierno y los sectores del país, incluye partidos políticos: 
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-“La democracia, no nos cayó de lo alto,  no fue una concesión graciosa ni un regalo del poder. La 

democracia en México, es el resultado de muchas luchas ciudadanas que costaron esfuerzo, 

dedicación y, en algunas ocasiones, hasta sangre”. 

Puntualizó carácter de la marcha ciudadana: 

-“Por eso, ante los riesgos que hoy enfrenta la democracia, frente a los intentos que se han hecho 

para vulnerar condiciones que nos permiten tener elecciones libres y auténticas, para desmantelar 

las instituciones que nos protegen de abusos y para imponer una sola visión del mundo y de la 

nación, es que hoy, nos manifestamos en las calles de nuestro país”. 

-“¡Que quede claro! No estamos aquí reunidos, en ejercicio de nuestros derechos constitucionales, 

para apoyar o criticar a ninguna candidatura, a ninguna campaña, a ningún partido o coalición. Es 

más, no estamos aquí para criticar a ningún gobierno en sí”. 

-“Estamos aquí reunidos, para defender a la democracia y para decirle ¡NO!, a toda propuesta que 

busque desmantelar las conquistas que, en ese sentido, hemos alcanzado”. 

Córdova Vianello, delineó 3 logros democráticos, que están en riesgo, en el régimen de un solo 

hombre, los cuales, arengó, ¡vamos a defender! 

1.- Reglas y condiciones que nos permiten votar en libertad en elecciones auténticas y equitativas; 

2.- Instituciones de la democracia y 3.- Nuestra Constitución. 

En el primer riesgo que advirtió, el ex consejero presidente del INE, recordó que, a los mexicanos, 

costó mucho tener órganos electorales confiables, que fueran autónomos del poder e 

independientes de intereses en partidos políticos. 

Este fue el comentario en su mensaje, que dedicó a “ysq”: 

-“Nos pasamos más de 40 años construyendo una escalera cada vez más sólida, cada vez más 

robusta, cada vez más firme, para que quien tuviera los votos, pudiera acceder al primer piso y, hoy, 
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desde el poder, quien llegó a ese primer piso por la libre voluntad de la ciudadanía, pretende 

destruir esa escalera para que nadie más pueda transitarla”. 

-“No se vale destruir las condiciones, las reglas, los procedimientos y a las autoridades (INE y 

Tribunal Electoral), que nos han permitido la renovación pacífica del poder y la posibilidad de tener 

un altísimo nivel de alternancias en los gobiernos”. 

-“No se vale exigir reglas de equidad y condiciones justas en la competencia política siendo 

oposición y violarlas sistemáticamente siendo gobierno. Esa deslealtad, hoy, pone en peligro a 

nuestra democracia”. 

Fue claro, el señalamiento que hizo respecto al INE y lo que desea, “ysq”: 

-“Perder al INE, es perder la principal garantía para tener elecciones libres y volver al control del 

gobierno sobre los comicios”. 

En el apartado de las instituciones en riesgo, así advirtió Lorenzo Córdova: 

-“En los últimos años, hemos visto un feroz ataque en contra de esas instituciones, el INE, SCJN y los 

órganos constitucionales autónomos. El acoso ha sido permanente y se ha desarrollado en varios 

planos”. 

Enseguida, delineó cómo las atacan desde el gobierno y su clase política: mienten sobre su costo, 

resoluciones, porque no se someten a los intereses gubernamentales, hay que decirlo, de Andrés 

Manuel López Obrador; se hostiga a sus integrantes, pasean ataúdes con nombres y fotografías de 

quienes encabezan esas instituciones, inician juicios políticos, amenazas de ir a sus domicilios…  

De manera brutal, recortan sus presupuestos, con intención de asfixiarlos financieramente e 

impedir que cumplan de manera adecuada sus funciones; amenazan con extinguirlos, a través de 

reformas, como hoy ocurre. 
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E intentan su captura, al imponer como titulares no a personas capaces e independientes, sino a 

personeros de los intereses del oficialismo. 

Las instituciones se tocan, ¡claro que sí!, sólo si es para mejorarlas, definió Lorenzo Córdova, pero 

acota: si es para desmantelar, destazarlas o capturarlas, decimos fuerte y claro: si es para eso, ¡claro 

que no se tocan! 

-“Desde la sociedad, no vamos a permitirlo, porque sería robarnos nuestra esperanza de futuro para 

pretender regresarnos a un pasado autoritario que con mucho esfuerzo, dejamos atrás”. 

El ex presidente consejero del INE, definió nuestra Constitución, como “la expresión del arreglo 

político que nos permite sentirnos, sin excepciones, parte de la nación mexicana”. Y esto fue lo que 

advirtió: 

-“Desde hace algunos años se ha pretendido dividir a la sociedad entre quienes son parte del pueblo 

y quienes son sus enemigos, como si el pueblo no fuéramos todas y todos nosotros, como si en 

México, sólo unos cuantos, tuviera cabida y los otros, salieran sobrando”. 

Esa polarización, resaltó, que divide al mundo entre buenos y malos; entre amigos y enemigos, no 

sólo es falsa y artificial, sino que es profundamente autoritaria. La sociedad mexicana, observó, no 

puede dividirse entre blanco y negro. “Existen muchos matices y diferencias, múltiples formas de 

actuar y de ser, que sólo una visión autoritaria, puede negar”. 

-“La nuestra, es una sociedad plural y diversa, esta misma plaza hoy, refleja esa diversidad política 

e ideológica. Pero a pesar de esas diferencias que son legítimas y que debemos proteger, todas y 

todos somos parte de la nación mexicana. ¡Todos!, cabemos en esa idea común y que está protegida 

por la Constitución”. 

-“México, no sólo es el país de unos cuantos, es el país de todas y todos: mayorías y minorías con 

los mismos derechos”. 
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-“Por eso, todos los grandes cambios políticos se han plasmado en la Constitución, porque son 

grandes acuerdos que se han elaborado cuidadosamente, que se han consensuado, que son el 

resultado de un compromiso y no de una imposición”, defiende Lorenzo Córdova. 

Reiterativo, con dedicatoria a “ysq”, tajante, sin ambages, añadió: 

-“La Constitución, no es propiedad de nadie en particular o de una parte de nuestra sociedad, es 

algo que nos pertenece a todos. La Constitución, es el reflejo de los intereses y de la voluntad del 

conjunto, no solo de una parte de la nación”. 

-“Así que, o en la Constitución cabemos todas y todos o se acabó la democracia. Por eso es tan grave 

que se pretenda apresurar un plan de reformas que no busca un gran consenso nacional, sino la 

imposición de una visión de parte, profundamente autoritaria que busca -sobre todas las cosas-, la 

concentración y la perpetuación del poder”. 

-“Hoy, todo eso está en riesgo”, advierte Lorenzo Córdova. Explica: no se trata de especulaciones ni 

de falsas alarmas, ahí están las iniciativas para demostrarlo, añade, se busca que las elecciones las 

organicen y la justicia que imparten funcionarios y jueces electos, con el apoyo del partido 

mayoritario. 

Aclara que el objetivo es devolver al gobierno en turno el control de las elecciones, como hace 30 

años, una Presidencia centralizadora, autoritaria. 

¡Si es para desmantelarla, la democracia NO se toca! ¡NO se tocan ni las condiciones para el voto 

libre, ni los organismos de control democrático! ¡Ni la Constitución que divide el Poder y protege 

nuestros derechos! 

Con alusión a los candidatos que, a partir del 1 de marzo, pedirán el voto ciudadano, Lorenzo 

Córdova, advierte: 

-¡No olviden que deben someterse a la Constitución y a la ley! 
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  -Les decimos sin titubeos, la Ley, sí es la Ley, y los gobernantes, son los primeros que deben 

sujetarse a ella y someterse a los límites que la Constitución les impone. 

¿Así o más claro? ¿Eh? 

EN EL CHACALEO 

Lorenzo Córdova Vianello, descubre formas ocultas de la candidatura de Claudia Sheinbaum Pardo: 

que Andrés Manuel López Obrador, se perpetúe en el poder, por los siglos de los siglos, a través de 

su alumna… Está claro en la visión del jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal que, a un 

Marcelo Luis Ebrard Casaubón, Adán Augusto López Hernández o Ricardo Monreal Ávila, no los 

podía manipular y tenerlos como florero, como considera, tendría a la ex jefa del gobierno en 

CDMX… Buen discurso, mensaje, por contenido y forma, el del ex presidente consejero en el INE… 

Marchas por la Democracia, en más de 100 ciudades del país; en Barcelona, España; París, Francia; 

ciudades de Estados Unidos. ¡Exitosa!, concentración dominical ciudadana, hay que decirlo… No 

obstante bloqueos de vialidades, mantas apócrifas, y maniobras que solo un dictador ordena, no 

fueron impedimento para su realización… En el mensaje del único orador, no utilizó la palabra 

comunista ni socialismo, ni insulto investidura del Presidente de la República. ¡Nivel en su discurso, 

pues!, civilidad, oficio, sensibilidad... Córdova Vianello, como presidente del INE, detectó cómo 

Andrés Manuel López Obrador y el senador Félix Salgado Macedonio, quisieron violentar leyes 

electorales en Guerrero, Michoacán, cuando el mandatario, intentó imponer candidato a 

gobernador de Morena, “a modo”. ¡Y cómo están hoy esos estados!, entre derramamiento de 

sangre de mexicanos contra mexicanos… Por ello, estorban las instituciones, para imponer su 

comunismo al estilo Andrés Manuel López Obrador… Ayer, mientras en el Zócalo-CDMX, se escuchó 

discurso del respeto a la Constitución, instituciones, elecciones libres, en el lado contrario, se dejó 

escuchar lo de siempre: discurso del odio, violento, autoritario, virulento, visceral, de parte del 

Presidente y la señora Claudia Sheinbaum Pardo, con los mismos términos léperos, agresivos, grrr: 

“cómplices”, los ciudadanos que acudieron a la Marcha por la Democracia y, desde la sede en 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19/02/2024 OPINIÓN 

Viaducto y Tlalpan, número 100, la agresión: “¡hipócritas!”… ¡Qué nivel!... Que los mexicanos 

observen que, aún cuando pudo mencionar, en su mensaje, Lorenzo Córdova no hizo referencia a 

violencia y delincuencia que permea en la nación y amenaza la seguridad del proceso electoral, ni 

insultó con los hastag: #NarcoPresidenteAMLO, ni el de #NarcoCandidataClaudia... ¡Ah!, la política 

en los tiempos de sucesión presidencial… Obligado en su mensaje, que el ex presidente consejero, 

hiciera referencia a las iniciativas que, el Presidente, a través de Luisa María Alcalde Luján, entregó 

el pasado 5 del mes, por la tarde, a la presidenta en Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo… 

Ayer, en posicionamiento, la representante popular de NL, plantea que, para atender a fondo el 

problema en desabasto de agua potable que padece quinta parte de la República, se requiere 

diálogo nacional, donde deben salir propuestas que permitan pasar a la acción, en favor de los 

ciudadanos… Marcela Guerra Castillo, fustiga que, ¡21 millones de compatriotas!, no tienen 

garantías constitucionales, para abasto del vital líquido… “El agua, debe ser prioridad en los tres 

órdenes de gobierno: lograr mayor inversión destinada a infraestructura hídrica que permita una 

gestión más eficiente y realizar fuerte campaña de sensibilización social para lograr el cero 

desperdicio”. Resalta que, no obstante ser un tema de seguridad nacional, hay pendientes en 

Cámara de Diputados en ese tema. Como exhorta a aprobar Ley General de Aguas en México, sin 

criterios político-electorales, y prioridad en la población. ¡Ojalá!... Ayer, coalición, Juntos Hacemos 

Historia, registró como su candidata presidencial a Claudia Sheinbaum Pardo, en las instalaciones 

del INE… Entre los presentes, el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, Tatiana Clouthier… Nuestro 

Correo: juanlopez23@hotmail.com... ¡Visítanos!... https://los3poderes.com/... ¡Síguenos! Redes 

sociales… Instagram: juan3poderes… YouTube: juanlopezmiguel59… Twitter: @JuanLopezMiguel…  

 

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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MARCHA POR LA DEMOCRACIA; FUE UN ÉXITO EL ZOCALO DE LA CDMX SE VISTIÓ DE BLANCO Y ROSA 
  

La plaza de la constitución de la Ciudad de México se vistió de blanco y rosa en el marco de la Marcha por la Democracia, que reunió a miles de 
personas provenientes distintas alcaldías y entidades del país. La regla principal de la convocatoria era no externar mensajes de apoyo a un 
cargo de elección popular y defender a las instituciones del estado como el Instituto Nacional Electoral y la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, esto en el marco del paquete de reformas enviada por el presidente López Obrador. El ex consejero presidente del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Lorenzo Córdova, ofreció un discurso. El ex funcionario envió un mensaje no solo a los candidatos presidenciales, sino también 
a otros políticos, entre ellos, al presidente Andrés Manuel López Obrador y hasta al PRI. Lorenzo Córdova se lanzó contra el presidente López 
Obrador al asegurar que pretende derribar la escalera de la democracia con la que él mismo llegó a la Presidencia:  Nos pasamos más de 40 
años construyendo una escalera cada vez más sólida, cada vez más robusta, cada vez más firme para que quien tuviera los votos pudiera 
acceder al primer piso y hoy, desde el poder, quien llegó a ese primer piso por la libre voluntad de la ciudadanía, pretende destruir esa escalera 
para que nadie más pueda transitarla. Además, se lanzó contra el paquete de reformas que recién envió al Congreso y acusó que con 
ellas AMLO pretende apoderarse del INE, de la Suprema Corte Justicia de la Nación (SCJN) y de los demás organismos autónomos: Hace unos 
días se volvió a presentar una serie de iniciativas que buscan destruir al INE como lo conocemos y a través de una elección directa de sus 
consejeros, controlarlo políticamente. No se quiere un árbitro imparcial, se quiere un árbitro que responda a los intereses de la mayoría del 
momento y eso no podemos ni vamos a permitirlo. Señaló que la marcha no era para manifestarse en contra de alguna candidatura, aprovechó 
para enviar un mensaje a las candidatas y al candidato presidenciales, Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez, a quienes 
advirtió que deben someterse a la Constitución: Que quede claro, no estamos aquí reunidos para apoyar o para criticar a ninguna candidatura, 
a ninguna campaña, a ningún partido o coalición, es más no estamos aquí para criticar a un gobierno en sí, sino para defender la democracia. 
Hoy aprovechamos para decirles a todas las candidatas y candidatos, no olviden nunca que deben someterse a la Constitución y la ley. Les 
decimos sin titubeos, la ley sí es la ley. Finalmente, Córdova dijo que el actual gobierno quiere reinstaurar el autoritarismo del pasado, esto en 
referencia a la época en donde gobernaba un partido hegemónico, es decir el régimen priista de más de 70 años. Estamos frente a un proyecto 
de restauración autoritaria que quiere regresarnos a las épocas de un partido hegemónico que pretende revertir muchas de las conquistas 
democráticas que se han conseguido y que les permitieron llegar al poder. El gobierno de la Ciudad de México informó los números de la “Marcha 
por la Democracia” celebrada el dia de ayer 18 de febrero en las inmediaciones del Zócalo capitalino, cuyo orador fue el ex consejero presidente 
del INE, Lorenzo Córdova. De acuerdo a una estimación de las secretarías de Gobierno de la CDMX y de Seguridad Ciudadana (SSC), la 
concentración registró una concurrencia aproximada de 90 mil personas, además de que concluyó con saldo blanco. El Gobierno capitalino 
señaló que brindó todas las garantías para que la marcha se desarrollara en condiciones de seguridad, de manera pacífica y con respeto a la 
libertad de expresión de quienes asistieron. Esta administración refrenda su compromiso de garantizar la libre manifestación de ideas de las y 
los habitantes de la capital del país, ciudad que se caracteriza por ser de libertades y derechos. Políticos como Margarita Zavala; el presidente 
nacional del PAN, Marko Cortés; el ex aspirante presidencial Enrique de la Madrid; el alcalde en Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, entre otros 
diputados del PAN, PRI y PRD, ingresaron por distintas calles, algunos acompañados de contingentes de cientos de personas. Diputados 
capitalinos del PAN colocaron una lona gigante en el edificio del Congreso de la Ciudad de México que da hacia el zócalo con la leyenda “Voto 
Libre”, mientras que diputados del PRI se colocaron en los balcones de este mismo edificio con playeras que contenían la leyenda “ALV 2024: A 
La Votación de 2024”. Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, dijo que este evento fue de carácter ciudadano, cuya convocatoria fue 
lanzada con meses de anticipación, por lo que ningún partido movilizó a personas como si se tratara de un mitin. Aseguró que todas las personas 
que acudieron lo hicieron en calidad de ciudadanos, sin importar ideologías de cualquier índole. Vino muchísima gente, muchos que están 
demostrando que México no quiere una dictadura, que quiere seguir viviendo libremente. Aquí estuvimos miles de personas de la sociedad civil, 
nosotros no movilizamos como lo sabemos hacer para otros eventos. El empresario y activista Claudio X. González no descartó que conforme 
se acerquen las elecciones existan más movilizaciones y concentraciones en las plazas públicas de todo el país. Dijo que depende del 
presidente López Obrador si nuevamente la sociedad civil sale a las calles a manifestarse en defensa de las instituciones del estado y de la 
división de poderes. El tiempo dirá, pero si siguen atacando, como están atacando las instituciones, los ciudadanos vamos a seguir saliendo las 
calles, nunca se han visto movilizaciones similares en 120 ciudades y vamos con todo a defender la democracia. 
  

 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; ASISTENTES A LA MARCHA POR LA DEMOCRACIA DEFIENDEN LA DEMOCRACIA DE LOS 
CORRUPTOS 

  
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, opinó sobre la “Marcha por Nuestra Democracia” convocada por organizaciones de la sociedad 
civil y la Marea Rosa la cual se llevó a cabo ayer domingo 18 de febrero en el Zócalo de la Ciudad de México. En su llegada a Puebla, el 
mandatario federal acusó a los manifestantes de defender la democracia pero de los oligarcas y corruptos. Es la democracia de ellos, la de los 
oligarcas los ricos, la democracia de los corruptos y nosotros lo que queremos es que haya la democracia del pueblo, no queremos poder sin 
pueblo. Señaló que el evento llevado a cabo en el Zócalo transcurrió sin novedad y afirmó que veía muy bien que se haya realizado sin 
complicaciones, pues consideró que México es un país de libertades: Muy bien, vivimos en un país auténticamente democrático como no se veía 
en mucho tiempo. Además, López Obrador garantizó que haya voto libre, secreto y democrático en las elecciones del próximo 2 de junio y 
aseguró que no intervendrá como sí lo han hecho sus opositores en épocas pasadas: No voy a intervenir en la elección, nada, absolutamente, 
no estoy interviniendo. Nada más que tenemos que garantizar que sea el pueblo el que elija a sus autoridades porque antes eran los oligarcas y 
ellos lo que quieren es que siga lo mismo, que las minorías sean los que elijan a los presidentes, porque quieren tener peleles, títeres y quieren 
seguir robando, eso ya se acabó. Ya no van a haber fraudes electorales como habían cuando dominaban los del PRIAN. Está garantizado el 
voto libre, secreto y democrático. Ellos fueron los que establecieron las antidemocracia con los fraudes electorales. Sobre su opinión respecto al 
registro de Claudia Sheinbaum como candidata presidencial de Morena, Partido Verde (PVEM) y Partido del Trabajo (PT), dijo: Ah, de eso no 
puedo hablar. 
  

SENADORA ANA LILIA RIVERA; INICIATIVA DEL EJECUTIVO SOBRE PUEBLOS ORIGINARIOS, RESARCIRÁ DEUDA HISTÓRICA 
  

La presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, aseguro que la reforma constitucional para reconocer a los pueblos indígenas y 
afromexicanos como sujetos de derechos, es una oportunidad para resarcir la deuda histórica del Estado mexicano con estas comunidades. Ana 
Lilia Rivera aseguró que la propuesta que presentó el titular del Ejecutivo Federal retoma casi la totalidad de los aspectos considerados en los 
Acuerdos de San Andrés Larraínzar, Chiapas, que firmaron el Gobierno Federal y el Ejército Zapatista de Liberación Nacional, EZLN, el 16 de 
febrero de 1996, permitirá desterrar para siempre el racismo, la discriminación, el despojo y la invisibilización que han enfrentado los pueblos 
originarios. La legisladora explicó que, en 2019, una amplia alianza de pueblos y organizaciones indígenas entregó al Presidente de la República 
una propuesta de reforma constitucional sobre derechos de los pueblos indígenas y afromexicanos. Dijo que este proyecto fue retomado y 
enriquecido a través de foros de consulta organizados por el INPI, cuyo resultado, aunque con modificaciones, fue enviado el 5 de febrero pasado 
por el Ejecutivo Federal como parte del paquete de reformas constitucionales. La senadora Ana Lilia Rivera, quien fue delegada del EZLN, 
recordó que el pasado 16 de febrero se cumplieron 28 años de los Acuerdos de San Andrés, luego de un amplio proceso de análisis y debate de 
algunos de los principales problemas y exigencias históricas de los pueblos indígenas, en el cual participaron expertos y representantes de 
decenas de comunidades de todo el país. Sin embargo, esos acuerdos se sintetizaron en la iniciativa de Ley Cocopa y, en 2001, una versión 
modificada se convirtió en la Ley Indígena, que traicionaba los puntos esenciales de los Acuerdos de San Andrés: los derechos a la autonomía 
y al territorio. Ana Lilia Rivera señaló que en ese entonces sólo se reconocía a los pueblos originarios como entidades de interés público, es 
decir, los mantenía en una situación de pasividad ante el paternalismo del Estado y a merced de la buena o mala voluntad de los gobiernos en 
turno, sin poder reivindicar sus derechos y defender legalmente sus territorios. Desde entonces, numerosos pueblos originarios asumieron los 
Acuerdos de San Andrés como horizonte de lucha y principal documento político para exigir una nueva relación con el Estado. Con estos 
antecedentes, la presidenta de la Mesa Directiva destacó que la iniciativa del Ejecutivo Federal para modificar el artículo 2 de la Constitución les 
reconoce el derecho a la libre determinación y autonomía, sus sistemas normativos internos, educación indígena, intercultural y plurilingüe, 
acceso a medios de comunicación propios, fomento de las lenguas y culturas indígenas. Subrayó que también incluye la protección de su 
patrimonio cultural, material e inmaterial y de su propiedad intelectual colectiva, el impulso de la medicina tradicional y la partería, la participación 
efectiva de las mujeres en condiciones de igualdad en todos los ámbitos de la vida comunitaria, el respeto a la integridad de sus tierras y lugares 
sagrados. Además del acceso a asignaciones presupuestarias administradas de manera directa por las comunidades, acceso a asesorías, 
intérpretes y traductores indígenas en todas las instituciones jurisdiccionales, derecho al desarrollo integral y sostenible de sus economías, 
derecho a la consulta libre, previa y culturalmente adecuada. También el reconocimiento de su capacidad jurídica para impugnar medidas 
legislativas o administrativas que vulneren su vida comunitaria o entorno. Además, afirmó la senadora, el proyecto reconoce el trabajo comunitario 
como parte de su organización sociocultural, lo cual es una innovación en la historia de la legislación indígena. 
  

SENADOR RICARDO MONREAL; LA INFAMIA ME HA PERSEGUIDO EN MI CARRERA POLÍTICA 
  

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, se deslindó de cualquier relación con el empresario e inventor minero Óscar 
Octavio Aguilar Vera, quien fue asesinado el pasado jueves dentro de un restaurante en la capital de Aguascalientes. Monreal Ávila sostuvo 
que la infamia lo ha perseguido en su carrera política, pero indicó que no está dispuesto a callar cuando se exceden en estos actos que calificó 
como cobardes. Hace unos días asesinaron a una persona de nombre Octavio en Aguascalientes. No lo conozco, no conozco a su familia, nunca 
he tenido una relación con él; sin embargo, las filtraciones del gobierno del estado tratan de vincularlo conmigo, cuando lo que deberían hacer 
es resolver el problema de inseguridad sucedido en el estado de Aguascalientes en pleno centro. Tras el homicidio de Aguilar Vera, trascendió 
la versión de que la víctima era un prestanombres de Ricardo Monreal, versión que el zacatecano aseguró fue impulsada desde el gobierno del 
estado. Tengo 45 años en el servicio público, por cierto, nunca he sido denunciado, no tengo una sola denuncia de malversación de fondos, de 
abuso de autoridad, de violación de derechos humanos. Tengo las manos limpias y mi mente tranquila. Ricardo Monreal ha sufrido en las últimas 
dos semanas dos pérdidas cercanas, luego de que fueran asesinados su cuñado Juan Pérez Guardado y su sobrino Jorge Monreal, ambos en 
el municipio de Fresnillo. 
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DIPUTADO IGNACIO MIER; ASISTE AL REGISTRO DE SHEINBAUM COMO CANDIDATA A LA PRESIDENCIA DE MÉXICO 
  

Ignacio Mier Velazco, candidato al Senado de la República, asistió al registro de Claudia Sheinbaum, candidata única a la presidencia de 
México por la alianza Seguimos Haciendo Historia. Ignacio Mier, se vio junto a la dirigente nacional del Partido Verde, Karen Castrejón, y el 
diputado federal de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, en las instalaciones del Instituto Nacional Electoral. Ya estamos en el INE México para el 
registro de nuestra compañera Claudia Sheinbaum Pardo, como candidata de la Coalición Juntos Hacemos Historia. ¡Vamos unidos!”. Ayer 
domingo 18 de febrero, Claudia Sheinbaum se registro oficialmente ante el INE como candidata a la presidencia de México, y varios candidatos 
a las diputaciones federales y senadurías. 
  
EDUARDO RAMÍREZ; FUE UN HONOR ACOMPAÑAR A CLAUDIA SHEINBAUM Y SER TESTIGO DE ESTE ACTO MEMORABLE PARA 

EL PUEBLO DE MÉXICO 
  

El precandidato único de Morena a la gubernatura de Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar, acompañó a Claudia Sheinbaum Pardo a su registro 
ante el INE como candidata a la presidencia de la República por la coalición Sigamos Haciendo Historia. Ramírez Aguilar, felicitó a Sheinbaum 
Pardo por su formal registro ante el INE, y dijo: “Fue un honor ser testigo de ese acto memorable para el pueblo de México. Vamos en unidad 
con la doctora Claudia Sheinbaum Pardo a construir el segundo piso de la Cuarta Transformación. Estoy seguro de que con su gran capacidad 
logrará continuar con nuestro movimiento. Eduardo Ramírez reafirmó, una vez más, su compromiso y orgullo de caminar a lado de Claudia 
Sheinbaum, una mujer brillante y visionaria que, con su liderazgo, hará realidad la segunda etapa del movimiento transformador. 
  

CLAUDIA SHEINBAUM: HOY MARCHAN POR LA DEMOCRACIA Y ANTES PROMOVIERON FRAUDES 
  
Claudia Sheinbaum Pardo llamó falsos e hipócritas desde la explanada del Instituto Nacional Electoral (INE) al ex consejero electoral Lorenzo 
Córdova Vianello y a los opositores que se congregaron en la explanada del Zócalo de la Ciudad de México en defensa de la democracia, y 
sostuvo que los cambios que propone la Cuarta Transformación a la Constitución buscan el fortalecimiento de la democracia electoral y 
participativa. Nuestras propuestas de cambio constitucional buscan el fortalecimiento de la democracia electoral y participativa por la que siempre 
ha luchado el pueblo de México, desde el ‘Sufragio efectivo, no reelección’ hasta el ‘Voto por voto casilla por casilla’. Es así, que resulta importante 
y más aquí en este recinto señalar la falsedad hipocresía de aquellos que hablan o marchan por la democracia cuando en su momento 
promovieron fraudes electorales o nunca vieron la compra de votos o se les olvidó respetar a los pueblos indígenas promoviendo la discriminación 
y el clasismo. Claudia Sheinbaum se registró formalmente como candidata de la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, de Morena-PT-PVEM 
ante el INE. Luego de oficializar este registro, dio un mensaje en la explanada del INE desde donde señaló que el próximo 1 de marzo anunciará 
desde el Zócalo capitalino su proyecto de Gobierno que partirá de las 20 iniciativas enviadas por el Presidente López Obrador, aunque indicó 
que irá más allá. La nueva etapa de la transformación tiene rostro de mujer y significa seguir construyendo el futuro para las nuevas generaciones. 
Los 15 principios rectores que dio a conocer hoy son: Honestidad y Transparencia: Destacó que tendrá un gobierno sin engaños, corrupción e 
impunidad. Separación entre Poderes: prometió que mantendrá una estricta división entre el poder económico y político. “Seremos un gobierno 
honesto sin influyentismo, corrupción e impunidad. Austeridad y Disciplina Financiera. Garantizar las Libertades: Dijo que habrá respeto y 
promoción de las libertades de expresión, reunión, concentración y movilización. “Nunca usaremos la Fuerza del estado para reprimir al pueblo 
de México. Respeto a la Diversidad: Respetaremos y haremos respetar la diversidad política social y sexual. Igualdad Sustantiva y Derechos de 
las Mujeres. Justicia para Pueblos Indígenas: prometió dedicar presupuesto para garantizar planes de justicia para los pueblos indígenas. 
Desarrollo Científico y Tecnológico. Promover derechos Culturales. Consolidación de Proyectos Estratégicos: consolidar proyectos estratégicos 
como el Tren Maya y el Interoceanico. Soberanía Energética y Energías Renovables: prometió promover la soberanía energética y fortalecer 
Pemex y CFE, enfatizando en energías renovables. Restauración y Protección del Medio Ambiente: Impulsar la restauración y protección del 
medio ambiente y recursos naturales. Soberanía Alimentaria: Se comprometió a buscar promover la soberanía alimentaria y oponerse a la 
siembra de maíz transgénico. “No permitiremos que se siembre maíz transgénico. Inversiones Privadas con Honestidad: Promover inversiones 
privadas nacionales y extranjeras que fomenten el bienestar, garantizando honestidad y sin corrupción. Estrategia de Seguridad Integral: Aseguró 
que van a profundizar la estrategia de seguridad buscando fortalecer la consolidación con la FGR y fiscalías estatales. Prometió que seguirán 
las reuniones del gabinete de seguridad y que invitará a éstas al Fiscal General, La estrategia que promoveremos será la de atender las causas 
y seguir avanzando en a cero impunidad, con inteligencia e investigación. No se trata de mano dura, guerra o autoritarismo sino de simplemente 
justicia. 
  

XÓCHITL GÁLVEZ; UNIDOS RESOLVEREMOS LOS GRAVES PROBLEMAS DEL PAÍS 
  
Xóchitl Gálvez Ruiz, durante el Congreso Nacional de Líderes Evangélicos, afirmó que los graves problemas que enfrenta el país como la 
inseguridad, las extorsiones del crimen organizado y las masacres de jóvenes se resolverán con la unión de todos los mexicanos. Ante guías 
espirituales de 24 estados de la República, la ingeniera llamó a promover la cultura del amor, donde predomine la libertad religiosa de cada 
persona que habita en el territorio nacional. Cuando tú usas el odio y la división, no hay manera de resolver los problemas. Los problemas de un 
país se resuelven cuando estamos unidos, cuando le apostamos a la cultura del amor, en lugar de la cultura del odio y lo que hemos hecho es 
polarizar al país, es dividir al país. Es enfrentarnos unos a otros, cuando todos somos hermanos. Agregó que a la política únicamente deben 
llegar mujeres y hombres que tengan un profundo amor por el prójimo. Si alguien viene aquí por farol, no es su lugar. Si alguien viene aquí por 
dinero, no es su lugar. Miren que es una vida dura. Yo todos los días tengo que enfrentar calumnias y difamaciones. Por otra parte, también 
sostuvo un diálogo con rectores de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES), donde reprochó que 
el piso no esté parejo para que los jóvenes de zonas marginadas estudien una carrera universitaria. El ‘echaleganismo’, de verdad, no sirve para 
reducir la desigualdad. Ahorita veía la cobertura en Oaxaca, Chiapas y Guerrero y por más que le quiera echar alguien ganas pues ni siquiera 
hay la posibilidad de tener universidad. Gálvez Ruiz dejó en claro la gran importancia que tiene para su visión de país la educación y el desarrollo 
tecnológico. 
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MARIO DELGADO; PROCESO INTERNO FUE DEMOCRÁTICO Y TRANSPARENTE PARA QUE SHEINBAUM ENCABECE EL SEGUNDO 
PISO DE LA 4 T 

  
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, señaló que el proceso interno fue democrático y transparente para que Sheinbaum encabece 
el segundo piso de la autollamada "Cuarta Transformación". Claudia Sheinbaum se registró ante el Instituto Nacional Electoral (INE), como 
candidata presidencial por la coalición "Sigamos Haciendo Historia", integrada por Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista. 
Durante el acto protocolario en el auditorio del INE, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, señaló que el proceso interno fue 
democrático y transparente para que Sheinbaum encabece el segundo piso de la autollamada "Cuarta Transformación". No está sola nuestra 
candidata, tiene el apoyo de la mayoría del pueblo de México". Además, que van por el carro completo para la siguiente elección, así como el 
llamado "Plan C", "está trasformación ha dado la oportunidad de que por primera vez una mujer llegué a la Presidencia de la República". 
  

JOE BIDEN; EXPRESÓ SU CONFIANZA DE QUE EL CONGRESO AMERICANO APROBARÍA AYUDA ADICIONAL PARA UCRANIA 
  

El presidente Joe Biden, señalo sobre si confiaba en que el Congreso aprobaría la ayuda estadounidense antes de que Ucrania pierda más 
territorio frente a los avances rusos. Bombas rusas han caído en un barrio residencial de Kupiansk en Járkov el pasado sábado y ha habido, al 
menos, 5 personas heridas. Los equipos de rescate han comentado que podría haber aún más, bajo los escombros. Las fuerzas rusas llevaron 
a cabo diversos ataques aéreos este fin de semana en la parte este de Ucrania, en regiones de Donetsk y Járkov, matando numerosas personas. 
Mientras que las fuerzas ucranianas están replegándose para defender el país el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, expresó su confianza 
de que el Congreso americano aprobaría ayuda adicional para Ucrania en una charla que tuvo con Volodomir Zelensky, presidente Ucraniano. 
Sin embargo, Biden fue muy claro ante la pregunta de si esos fondos llegarían antes de que Ucrania pierda más territorio. En palabras sobre si 
estaba confiado de esa situación: No lo estoy. La prensa y expertos están tildando de una de las razones de peso de la pérdida de la ciudad de 
Avdiivka a la falta de ayuda estadounidense y falta de munición de artillería. 
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LILIA AGUILAR GIL 

Un paso más hacia nuestro empoderamiento 
Camino hacia un 8 de Marzo más en el que conmemoramos nuestros logros, exigimos nuestros 
derechos y tomamos las calles en un acto de sororidad, esta semana la Cámara de Diputados aprobó 
una iniciativa que su servidora presentó para que nosotras las mujeres podamos acceder a los órganos 
directivos del Instituto del Fondo Nacional de Vivienda para los trabajadores (INFONAVIT), rompiendo 
una barrera más y al mismo tiempo garantizando políticas de vivienda más inclusivas. 

Y es que, la visión y necesidades de las mujeres nunca podrán ser más claramente expuestas sino es 
por otra mujer. Es decir, somos la mitad de la población de este país, como mujeres, cabezas de familia 
en muchos casos, sabemos lo qué necesitamos y cómo lo necesitamos. Las acciones y programas 
deben poder ser capaces de entender y adaptarse a la situación que millones de mujeres tienen y con 
base a ello poder dar soluciones. 

Es cierto que en las últimas décadas, la inclusión laboral para nosotras es cada vez menos profunda, 
sin embargo, solamente el 34% de los créditos son otorgados a las mujeres; en esta lógica, únicamente 
el 33% de propietarios de vivienda, son mujeres. 

Es por ello que esta aprobación toma más relevancia pues un crédito para la vivienda no es exclusivo 
para el varón trabajador, quien solía ser la cabeza de familia, esa ya no es la realidad de hoy, y se vuelve 
más que necesario contar con programas especiales dirigidos a mujeres. 

De igual forma, se aprobó la inclusión financiera de las mujeres, lo cual no es otra cosa que darnos 
justicia financiera que nos permita acceder a los sistemas y, entre otras cosas, alcanzar metas como 
una vivienda propia, evitando y desarraigando cada vez la idea de que los créditos no pueden darse a 
las mujeres. 

La aprobación de estas reformas se suma a las batallas que las mujeres han perseguido desde hace 
mucho tiempo, y que no es más que ser dueñas de sus propias viviendas, sin tener que subyugarse a 
una autoridad (injusta muchas veces), que busque sublevarla por ser el “dueño de la casa”. El 
empoderamiento de las mujeres justamente inicia en casa, y si es una propia, mucho mejor aún. 

No puedo más que sentirme orgullosa por estos logros que significan avances y pasos firmes hacia la 
consecución de créditos accesibles que nos permitan tener la posibilidad de una vivienda adecuada. 
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Como siempre, sabemos y seguras estamos de que los cambios legislativos son el primer paso para 
modificar la situación que hoy tenemos respecto a las oportunidades de vivienda para las mujeres, pero 
también estamos claras de que es apenas el primer paso para lograr que se vuelvan realidad a través 
de políticas públicas. 

La idea es continuar en este camino, desde esta trinchera pero ahora con el proyecto de Claudia 
Sheinbaum, quien muy seguramente enfatizará más la tendencia iniciada en este gobierno de empoderar 
a más mujeres y estoy segura de que estaré desde esta misma trinchera, reduciendo las brechas que 
aún nos separan para hablar de igualdad de oportunidades. 
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Reducción de Legisladores 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Lic. Julio Cesar Zamudio — Director Corporativo Mercadotecnia De México   
 
 

Desde hace un poco mas de 2 años yo comenté que era importante reducir el número de legisladores 

a la mitad de lo que hay, por ahora, el presidente ha tomado esa iniciativa y bien por ello, de la misma 

manera se solicitarà la desaparición de las policías del país incluyendo a la FGE de todo el país, pero, 

retornando a la mitad de los legisladores es bueno que se reduzca, hay que recordar que entre mas 

elevado sea el numero de legisladores mas se impide o se retrasa la toma de acuerdos y consensos, 

tanto en los grupos parlamentarios como en las cámaras (Senado y Diputados), entorpeciendo y 

volviendo lento así el trabajo legislativo, de hecho, también està contemplado que a la vuelta de 3 años 

se comience en transporte público únicamente con vehículos eléctricos desde taxis, Urvan y camiones 

urbanos y suburbanos en todo el país, también he estudiado y expuesto que se abrogue la Ley del 

INFONAVIT y la Ley de CONAGUA las cuales también las tengo muy estudiadas, la desaparición de las 
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Secretarías de Transporte de todo el país y que sea una sola la que mande para todo el país, la Secretaría 

General de Movilidad y Transporte. 

Por años he dicho que para tomar una decisión hay que llevar a cabo una encuesta, evaluación o 

consulta, ya que para designar a consejeros electorales hay una forma distinta de hacerlo, sin embargo, 

que todo sea por consulta. 

Para que haya una autentica democracia en el país se deben eliminar las diputaciones y senadurías 

plurinominales, esas se dan de regalo y eso no debe existir, es por ello que se debe eliminar cuando 

menos a 200 de los diputados federales y la mitad de los Senadores, no hay propuestas de parte de los 

plurinominales por lo tanto no se sabe cuales son sus intereses para ocupar dichos lugares, con ello, se 

reduciría considerablemente el gasto en pago de 200 diputados federales, de 64 senadurías, de los 

titulares de Transporte de todo el país y todo su equipo de colaboradores y empleados administrativos 

y demás dependencias y autónomas, entonces,  habría mas dinero para invertir en obras e 

infraestructura, de la misma manera, desaparecer las delegaciones de Autotransporte Federal de todo 

el país, otra dependencia que debería desaparecer es el INAI que realmente no sirve para nada, 

desaparecer a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y sus comisiones estatales de todo el 

país, pues ellos no ayudan ni protegen a nadie, al contrario, están del lado de la corrupción y nunca 

“ven” las violaciones a los derechos de las personas, la desaparición de los cuerpos policiacos està mas 

que excelente, en pocas palabras, desmantelar organismos y dependencias que no sirven para nada, 

de igual manera no sirve para nada el Instituto Federal de Telecomunicaciones, y, reducir legisladores 

es lo mas acertado que se haya podido hacer, de la misma manera hay que pensar como arrebatarle 

de las manos la empresa Teléfonos de México (TELMEX) a Carlos Slim y sus socios y convertir 

nuevamente una empresa pública, no privada, mas apoyo al transporte público a través de subsidios 

de una u otra manera, evitar la desaparición de empresas mexicanas, hay legisladores que benefician a 

unos cuantos y no ayudan al pueblo, es por eso que no se sabe de los intereses de los legisladores 

plurinominales, muy acertado desaparecer la mitad de legisladores, someter a las grandes empresas 

como Elektra a que pague el 100 % de sus impuestos y no porque tengan fundaciones evadan 

impuestos, todo, por el bien de México. 

https://diariodechiapas.com/opinion/asesoria-legal/reduccion-de-legisladores/  
 

  

https://diariodechiapas.com/opinion/asesoria-legal/reduccion-de-legisladores/
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Mucha atención se le ha puesto a las propuestas de reforma constitucional en materia política que el 

presidente López envió al Congreso de la Unión con el claro objetivo de destruir la democracia liberal. 

Así, propone debilitar a las autoridades electorales (INE y Trife), la eliminación de los diputados 

plurinominales para tratar de recrear un sistema político de partido mayoritario y hegemónico con una 

participación sólo de carácter simbólico de partidos de oposición. Adicionalmente, también quiere 

eliminar la independencia del Poder Judicial al proponer la elección mediante el voto ciudadano de todos 

los ministros, magistrados y jueces de distrito. Estas dos propuestas implican subordinar al Poder 

Ejecutivo los otros dos poderes de la Unión, el Legislativo y el Judicial, eliminando de facto la división de 

poderes que es esencial para tener un sistema político y económico con democracia y libertad. 

Y, por si lo anterior no bastara, sus propuestas eliminan cualquier vestigio de rendición de cuentas al 

eliminar el Inai, con lo cual desaparecería la transparencia en el ejercicio del gasto público, además de 

que no habría ninguna institución a cargo de proteger los datos personales. Las propuestas buscan, de 

facto, el establecimiento de una dictadura de partido con un presidente todopoderoso, la recreación de 

la “dictadura perfecta” como caracterizó Mario Vargas Llosa el sistema político priista del siglo  pasado. 
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En el artículo de la semana pasada señalé como un grave error las propuestas presidenciales de eliminar 

la Comisión Federal de Competencia Económica y el Instituto Federal de Telecomunicaciones, órganos 

autónomos del Estado mexicano, así como la Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Nacional de 

Hidrocarburos. La eliminación de estos organismos y el traspaso de sus funciones regulatorias a las 

secretarías de Estado se traduciría en una regulación que refleje las preferencias del presidente, además 

de facilitar la captura regulatoria por parte de quienes son objetivo de la regulación, lo que se reflejaría 

en una regulación ineficiente de los mercados y una fuente de corrupción con la consecuente pérdida 

de eficiencia en la asignación de recursos y en el bienestar de la sociedad. 

Hay otras propuestas de reformas constitucionales que ameritan ser analizadas por ser muy malas ideas, 

mismas que ensuciarían todavía más la magna y manirrota Constitución, particularmente el artículo 4, 

uno lleno de “derechos sociales” que implican una presión sobre las finanzas públicas, así como otras 

que introducirían rigideces no deseadas que reducirían el bienestar social y que analizaré la próxima 

semana. 

De entre las primeras destaca reducir la edad para recibir la pensión de adulto mayor de 68 a 65 años en 

un contexto de dinámica demográfica en la cual la población está paulatinamente envejeciendo y la 

esperanza de vida aumentando, debilitando las finanzas públicas. En lugar de reducir la edad para recibir 

esta transferencia gubernamental, ésta tendría que incrementarse a 70 años, mismos que debería ser la 

edad mínima para jubilarse y recibir la pensión completa. También en materia pensionaria, garantizarle 

una pensión igual al último sueldo recibido, para quienes tienen un salario igual o menor al salario medio 

de cotización en el IMSS, implicaría destinar para ello un monto creciente de recursos fiscales con el 

consecuente costo de oportunidad al no poder destinar estos mismos recursos a otros fines como 

educación, salud y seguridad. 

Otras tres propuestas de reforma constitucional sin sentido y que también debilitarían estructuralmente 

las finanzas públicas son elevar a rango constitucional los programas de Jóvenes Construyendo el Futuro 

y Sembrando Vida y uno nuevo de pensiones para personas con discapacidad. El primero de ellos no ha 

mostrado ser un programa efectivo de capacitación laboral mientras que el segundo es un programa con 

incentivos perversos que fomenta la deforestación. El tercero propone una pensión universal desde el 

nacimiento hasta los 64 años a personas que tengan una discapacidad y aquí cabe la pregunta ¿cualquier 

tipo de discapacidad? Asimismo, se propone establecer en la Constitución programas de apoyo a 

productores de alimentos, tanto agrícolas como pecuarios, adquisición gubernamental a precios de 

garantía y regalo de fertilizantes para pequeños productores. 
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Otra propuesta es establecer en la Constitución que maestros de educación básica (preescolar, primaria 

y secundaria), médicos y enfermeras, policías y miembros de la Guardia Nacional y las Fuerzas Armadas 

tengan un salario mínimo garantizado no menor al salario promedio de los trabajadores del sector 

privado que cotizan en el IMSS. ¿Con qué ojos, mi divino tuerto, no sólo el gobierno federal sino también 

los estatales y municipales de quienes dependen médicos, enfermeras y policías? 

Otra más es ampliar el derecho al acceso a los servicios de salud para incorporar en el artículo 4 

constitucional la figura de atención médica integral, universal y gratuita incluyendo estudios médicos, 

intervenciones quirúrgicas y medicamentos. También se propone modificar el precepto de derecho a 

una vivienda digna para incorporar la figura de arrendamiento a través de la renta social equivalente al 

30% del salario del trabajador de forma tal que pasados 10 años pueda adquirir la vivienda con las rentas 

ya pagadas, esto aunado a que el Infonavit también sería directamente constructor de viviendas. 

El presidente López debe pensar que los recursos fiscales son infinitos; como ello no es así, de ser 

aprobadas estas tonterías, el próximo gobierno tendría garantizada una crisis fiscal, aun con una reforma 

tributaria que incremente los ingresos públicos. Si ahora ya como está la Constitución es magna y 

manirrota, de aprobarse todas estas reformas sería magna, manirrota y notoriamente irresponsable. 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Ensuciando-la-Constitucion-20240219-0024.html 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Ensuciando-la-Constitucion-20240219-0024.html
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Después de dos grandes agravios provenientes del denominado grupo radical del Movimiento 
Regeneración Nacional ―el golpe a la candidatura de Omar García Harfuch y al puesto de Ernestina 
Godoy como Fiscal―, la candidata presidencial Claudia Sheinbaum Pardo dio un manotazo sobre la mesa 
para que, por lo menos en la Ciudad de México, se equilibraran las distintas fuerzas al interior de la 
llamada Cuarta Transformación. 
 
Lo anterior queda muy claro con la definición de las candidaturas para las alcaldías capitalinas y la 
mayoría de las diputaciones federales representativas de la zona centro, espacios en los que quedaron 
acotados aquellos “duros” que impulsaron a Clara Brugada como abanderada para la Jefatura de 
Gobierno. Ahí los espacios se repartieron entre los afines a Sheinbaum Pardo, al grupo de René Bejarano 
y hasta al senador Ricardo Monreal. 
 
De entrada, a Brugada Molina le impidieron nombrar a alguno de sus cercanos para relevarla en 
Iztapalapa y, más grave aún, le impusieron al grupo bejaranista. La abanderada para esa plaza, que 
Morena no se podría dar el lujo de perder si quiere hacerse de la ciudad, será Aleida Alavez, propuesta 
también hace 12 años como candidata por la corriente perredista Izquierda Democrática Nacional (IDN), 
que lideraba el “maestro Bejarano”. 
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Adicionalmente, la candidata al distrito electoral 4 de la Ciudad de México, que comprende al sector sur 
de Iztapalapa, será Dolores Padierna (esposa de René Bejarano), quien apenas hace unos meses se había 
pronunciado por la postulación de García Harfuch como el personaje idóneo para enfrentar al panista 
Santiago Taboada en las urnas. 
 
La alcaldía Cuauhtémoc, en el corazón de la Ciudad, será misión del senador y exdelegado de esa plaza, 
Ricardo Monreal. Su hija Catalina Monreal Pérez será la candidata para tratar de recuperar esa plaza 
que, en el papel, le arrebató su expupila Sandra Cuevas en la elección del 2021. 
 
Cuentan que los nombramientos tardaron en anunciarse porque los jaloneos entre los seguidores de 
López Obrador fueron intensos. Ningún grupo (porque sí los hay, aunque insistan en negar su existencia, 
y que les moleste que les llamen tribus) quería ceder. Un claro ejemplo de lo ocurrido es que, mientras 
se escribía esta columna, en el Congreso local un grupo de diputados guindas reventaron la sesión y 
salieron del recinto parlamentario para renunciar al partido. 
 
El legislador Emilio Serrano dejó las filas de la 4T por la designación de la también diputada local Lourdes 
Paz como candidata a la alcaldía Iztacalco; esa salida se anticipaba desde hace varias semanas, pues 
Serrano Jiménez también había buscado el nombramiento en condiciones que, señaló, no eran de piso 
parejo. Luego entonces, ante la imposibilidad del líder morenista en la capital, Sebastián Ramírez, y de 
la senadora Citlalli Hernández, de llevar a cabo las negociaciones para las candidaturas que les fueron 
encomendadas, varios de los cuadros más añejos dentro del partido quedaron lastimados, por lo que se 
anticipa que no llegarán tan unidos como prometían al proceso del próximo 2 de junio. 
 
https://www.la-prensa.com.mx/analisis/el-espectador-brugada-y-los-damnificados-de-morena-
11465337.html 
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Estados Unidos

Estados Unidos

El Senado de Estados Unidos aprobó un paquete de
medidas en materia de seguridad nacional que incluye más
de 95.000 millones de dólares en ayudas para Ucrania,
Israel y Taiwán. 

Dos terceras partes del apoyo, alrededor de 60.000
millones de dólares, estarían destinados a Ucrania; 14.100
millones de dólares a Israel y otros 9.100 millones para
Taiwán, en este último caso para brindar asistencia de
carácter humanitario.

El futuro de esta propuesta legislativa es incierto en la
Cámara de Representantes, ya que los republicanos, que
controlan la mayoría, se han opuesto durante meses a
continuar financiando a Ucrania en su guerra contra Rusia.

Fuente: EFE, RT, EUROPA PRESS, TELESUR, SPUTNIK, AP, UNIVISIÓN
     

12 al 18 de febrero de 2024

Senado de Estados Unidos aprobó
ayudas a Ucrania, Israel y Taiwán

Cámara Baja de Estados Unidos
aprobó someter a juicio político al

jefe de migración 

La Cámara de Representantes estadounidense aprobó
someter a juicio político al secretario de Seguridad Nacional,
Alejandro Mayorkas, por su gestión de la frontera con
México. 

Mayorkas está acusado de “violación de la confianza
pública” y “negativa sistemática y deliberada a cumplir con la
ley”; sin embargo, la última palabra la tiene el Senado, que
está bajo control del Partido Demócrata.

Se trata de la primera vez que la Cámara Baja envía a juicio
político a un secretario del Gobierno en casi 150 años. La
única vez que ha ocurrido fue en 1876, cuando el entonces
secretario de Guerra, William Belknap, fue imputado pero
después absuelto por el Senado.

Fuente:  EFE, FORBES, UNIVISIÓN, TELEMUNDO, EL PAÍS  

https://efe.com/mundo/2024-02-13/senado-de-eeuu-aprueba-paquete-de-ayuda-para-ucrania-e-israel/
https://actualidad.rt.com/actualidad/499002-senado-ayuda-ucrania-israel-taiwan
https://www.europapress.es/internacional/noticia-senado-eeuu-aprueba-paquete-ayudas-ucrania-israel-taiwan-abocado-fracaso-20240213130324.html+
https://www.telesurtv.net/news/eeuu-senado-aprobacion-israel-20240213-0018.html
https://sputniknews.lat/20240213/el-senado-de-eeuu-aprueba-la-polemica-ayuda-a-ucrania-israel-y-taiwan-1148201409.html
https://apnews.com/general-news-9f39bb825c672e7c503a2843299e6a21
https://www.univision.com/noticias/politica/senado-aprueba-paquete-ayuda-ucrania-israel-taiwan
https://efe.com/mundo/2024-02-14/la-camara-baja-de-ee-uu-aprueba-someter-a-juicio-politico-al-jefe-de-migracion-de-biden/
https://www.forbes.com.mx/diputados-de-eu-aprueban-juicio-a-mayorkas-por-su-gestion-de-la-frontera-con-mexico/
https://www.univision.com/noticias/politica/impeachment-a-mayorkas-republicanos-camara-baja
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/inmigracion/camara-vota-impeachment-mayorkas-republicanos-inmigracion-frontera-rcna138622
https://elpais.com/internacional/2024-02-14/la-camara-baja-de-estados-unidos-aprueba-un-juicio-politico-contra-el-secretario-de-seguridad-nacional.html


Italia

Kuwait

La Cámara de Diputados de Italia dio 'luz verde' a la
creación de una comisión de investigación sobre la gestión
de la pandemia de Covid-19 durante el mandato del ex
primer ministro, Giuseppe Conte, y cuando se encontraba al
frente del Ministerio de Salud, Roberto Speranza. 

En junio de 2023, la Justicia italiana decidió archivar el caso
contra Conte y Speranza por varios delitos, entre ellos
homicidio múltiple negligente, por su responsabilidad en la
expansión del virus en la provincia de Bérgamo, la más
golpeada por la pandemia.

La acusación, señala una serie de decisiones que llevaron a
no declarar como “zona roja” a Alzano y Nembro, a finales
de febrero de 2020, y posteriormente a imponer el cierre
de toda Lombardía, donde está la provincia, ante la rápida
propagación del virus.

Fuente: EUROPA PRESS
     

12 al 18 de febrero de 2024

Cámara de Diputados de Italia
avaló crear una comisión para

investigar la gestión de Covid-19

Parlamento de Kuwait fue disuelto
por el "uso deliberado de

expresiones ofensivas sin control"

El emir de Kuwait, Mishal al Ahmad al Yaber al Sabah, disolvió el
Parlamento por el "uso deliberado de expresiones ofensivas e
incontroladas" que consideró una "violación de los principios
constitucionales" por parte de la Asamblea Nacional.

De acuerdo con el decreto número 16 de 2024, el emir ratificó la
disolución presentada por el primer ministro, Mohamed Sabah al
Salem al Sabah, tras la aprobación del Consejo de Ministros,
porque los parlamentarios no mostraron el "debido respeto a la
Alta Oficina", en referencia al emir.

Este hecho tuvo lugar mes y medio después de que los miembros
del nuevo Gobierno de Kuwait, el primero formado por el actual
emir, prestaron juramento ante el Parlamento, con la promesa de
introducir reformas y combatir la corrupción en este rico país del
golfo Pérsico.

Fuente: INFOBAE

   

https://www.europapress.es/internacional/noticia-camara-diputados-italia-da-luz-verde-comision-investigacion-gestion-covid-19-20240215174302.html
https://www.infobae.com/america/agencias/2024/02/15/kuwait-disuelve-el-parlamento-por-el-uso-deliberado-de-expresiones-ofensivas-sin-control/


    

19 de febrero de 2024 



  

SÍNTESIS INFORMATIVA 

INTERNACIONAL 

19 de febrero de 2024 

    

 PORTADAS INTERNACIONALES 

 

 

 

 

 

  

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tehran wary of direct conflic An increasing drain on the DWP 

El PP conserva la mayoría 
absoluta 

  Apple face €500 mn antitrust fine 

for blocking music streaming rivals 

  Policía que custodia a Vizcarra en 
Moquegua le filtró información 

 

Scenes of “Armageddon” as 

Ukrainian City falls 

Alexeï Navalny, mort dans la prison 
de Poutine 

 

Reforma laboral: el Gobierno va a 
la Corte y prepara un proyecto 

Israel convoca embaixador do Brasil 
após fala de Lula 

Putin accused of “covering 
tracks” over Navalny death 

Inversión retrocederá en 2024, pero 
la minería impulsa las proyecciones 
a cinco años por encima de los US$ 

60 mil millones 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•401 personas detenidas por homenaje a Navalni; oposición busca nuevo líder  

•Javier Milei culpó a la casta por la pobreza y dijo que vino a “cambiar el país” 

•Tribunal Electoral ratificó victoria de Bukele en El Salvador con 84,6  %  
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Estos son los estados de México en sequía total; hay 21 millones de personas en riesgo.- Una quinta 

parte del país enfrenta el problema de desabasto de agua y aproximadamente 21 millones de 

personas corren el riesgo de perder este derecho constitucional, por lo tanto es urgente una 

coordinación nacional entre gobiernos para atender de fondo esta problemática, señaló la 

presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

POLÍTICA 

RUMBO AL PROCESO ELECTORAL DEL 2024 

México se encamina a sus primeras elecciones presidenciales entre dos candidaturas fuertes y una 

tercera opción desdibujada.- La última encuesta de Enkoll para EL PAÍS, con datos recogidos en 

enero, daba a Sheinbaum, la abanderada de Morena, el Partido Verde y el Partido del Trabajo, una 

preferencia bruta de 54 puntos; le seguía Gálvez, aspirante de la alianza del PAN, PRI y PRD, con 27 

puntos; en un recóndito tercer lugar aparecía Álvarez Máynez, de MC, con tres puntos (todas las 

encuestas, en general, dan a Máynez una ventaja de un solo dígito).  [EL PAÍS] 

‘Venimos a celebrar que una mujer transformadora será presidenta’: Sheinbaum en registro como 

candidata.- La nueva etapa de la transformación tiene rostro de mujer, aseguró Claudia Sheinbaum 

al presentar su solicitud de registro ante el INE como candidata a la Presidencia por la coalición 

“Sigamos Haciendo Historia”, de Morena, Partido del Trabajo y Verde Ecologista de México, ante el 

Instituto Nacional Electoral. [LA LISTA, BLOOMBERG, EL PAÍS, INFOBAE,DW, SWISSINFO, FORBES, RT, 

TELESUR, EUROPA PRESS] 

Las elecciones en México agrandan el cementerio de candidatos.- Las elecciones en México siempre 

vienen precedidas de decenas de asesinatos. Matar es la forma de definir el cartel electoral: si un 

candidato se revela como posible ganador, el adversario le dará dos tiros y asunto arreglado. [EL 

PAÍS] 

Marko denunció que algunos candidatos del PAN renunciaron por amenazas del narco.- Marko 

Cortés, dirigente nacional del PAN, denunció que precandidatos de ese partido han declinado su 

participación en el actual proceso electoral por amenazas de grupos criminales, incluso advirtió que 

varios aspirantes han sido secuestrados. [LA POLÍTICA ONLINE] 

GENERAL 

Marcha por la democracia 2024: personas marcharon en diversos estados del país.- Personas se dan 

cita en diversas ciudades de México, Estados Unidos, España, Canadá, Londres y Portugal, como 

parte de la llamada Marcha por la democracia 2024.  [LA LISTA, EL PAÍS, FRANCE 24, FORBES, RT, 

BLOOMBERG, GLOBE AND MAIL, FINANCIAL TIMES, LOS ANGELES TIMES] 

https://www.infobae.com/mexico/2024/02/18/estos-son-los-estados-de-mexico-en-sequia-total-hay-21-millones-de-personas-en-riesgo/
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-18/mexico-se-encamina-a-sus-primeras-elecciones-presidenciales-entre-dos-candidaturas-fuertes-y-una-tercera-opcion-desdibujada.html
https://la-lista.com/poder/politica/2024/02/18/registro-claudia-sheinbaum-candidata-morena-ine
https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/claudia-sheinbaum-se-registra-como-candidata-presidencial-por-morena/
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-18/ya-es-candidata-claudia-sheinbaum-se-registra-en-el-ine-y-critica-la-hipocresia-de-los-adversarios-concentrados-en-el-zocalo.html
https://www.infobae.com/mexico/2024/02/18/claudia-sheinbaum-se-registra-ante-el-ine-como-candidata-a-la-presidencia-en-vivo/
https://www.dw.com/es/claudia-sheinbaum-se-inscribe-como-candidata-a-la-presidencia-de-m%C3%A9xico/a-68294025
https://www.dw.com/es/rusia-ya-son-401-las-personas-detenidas-por-homenajear-a-navalni/a-68293139
https://www.forbes.com.mx/claudia-sheinbaum-se-registra-ante-el-ine-como-candidata-presidencial-de-morena-pt-y-pvem/
https://actualidad.rt.com/actualidad/499583-sheinbaum-registra-candidata-presidencial-mexico
https://www.telesurtv.net/news/mexico-sheinbaum-inscribe-candidatura-presidencia-morena-20240218-0020.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-sheinbaum-inscribe-formalmente-candidata-presidencia-mexico-20240218222211.html
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-19/las-elecciones-en-mexico-agrandan-el-cementerio-de-candidatos.html
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-19/las-elecciones-en-mexico-agrandan-el-cementerio-de-candidatos.html
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/282385/
https://la-lista.com/poder/politica/2024/02/18/marcha-por-la-democracia-2024-personas-marchan-en-diversos-estados-del-pais
https://elpais.com/mexico/2024-02-18/la-marea-rosa-grita-por-la-democracia-y-contra-lopez-obrador.html
https://www.france24.com/es/video/20240218-informe-desde-ciudad-de-m%C3%A9xico-masivas-protestas-contra-reformas-de-amlo
https://www.forbes.com.mx/se-manifiestan-en-el-zocalo-para-proteger-la-democracia-antes-de-las-elecciones-sin-novedad-dice-amlo/
https://actualidad.rt.com/actualidad/499579-oposicion-mexicana-realizar-marcha-democracia
https://www.bloomberg.com/en/news/thp/2024-02-18/thousands-rail-against-mexico-s-president-and-ruling-party-in-march-for-democracy
https://www.theglobeandmail.com/world/article-thousands-rail-against-mexicos-president-and-ruling-party-in-march-for/
https://www.ft.com/content/bd3dcf5e-8974-4003-a6a4-50a6ff69a85b
https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2024-02-19/decenas-de-miles-protestan-contra-el-presidente-de-mexico-y-su-partido-en-marcha-por-la-democracia
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Obispos de Guerrero pidieron a grupos criminales frenar abusos y la violencia.- Obispos de Guerrero 

hicieron un llamado a integrantes del crimen organizado a que cesen de los abusos en contra de los 

ciudadanos, debido al aumento y a la de violencia que se vive actualmente en el estado. [LA LISTA] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Ucrania quitó hierro a la retirada de Avdivka y Rusia proclama su mayor victoria en nueve meses.- 

Ucrania intentó quitar hierro a la retirada de sus tropas de Avdivka, uno de los bastiones de Kiev en el 

Donbás, mientras Rusia proclama su mayor victoria desde la captura de Bajmut, en mayo de 2023. 

[EFE, FORBES] 

La fuerza aérea ucraniana destruyó tres aviones de combate rusos.- La fuerza aérea de del Ejército 

ucraniano destruyó tres aviones de combate rusos, dos cazabombarderos Sukhoi Su-34 y un Su-35, en 

la sección oriental del frente, informó el jefe de la fuerza aérea Mykola Oleshchuk en Telegram. 

[EUROPA PRESS] 

Putin afirmó que Ucrania es una “cuestión de vida o muerte” para Rusia.- El presidente ruso, Vladimir 

Putin, aseguró que “lo que ocurre” en Ucrania es una “cuestión de vida o muerte” para Rusia mientras 

que para Occidente solo se trata de “mejorar (su) posición táctica”, en una entrevista. [SWISSINFO] 

GENERAL 

Biden culpó al Congreso de la retirada del Ejército de Ucrania de Avdivka.- El presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, mantuvo una conversación por teléfono con su homólogo ucraniano, Volodimir 

Zelenski, al que aseguró que la culpa de la retirada del Ejército de Ucrania de la ciudad de Avdiivka 

es de la inacción del Congreso de su país. [EUROPA PRESS] 

Ucrania acusó a Rusia de ejecutar dos prisioneros de guerra.- El ejército ucraniano acusó a Rusia de 

haber ejecutado a tiros a dos prisioneros de guerra ucranianos en el este del país. [DW] 

Reino Unido dijo que Rusia cesó al jefe de la Flota del Mar Negro tras el ataque ucraniano al 'Caesar 

Kunikov'.- El Ministerio de Defensa de Reino Unido afirmó que Rusia destituyó al comandante de la 

Flota del Mar Negro, el almirante Viktor Sokolov, tras el ataque ucraniano de hace unos días que 

hundió el buque 'Caesar Kunikov'. [EUROPA PRESS] 

China aseguró a Ucrania que "no vende armas letales" a Rusia.- El canciller chino Wang Yi le afirmó a 

su homólogo ucraniano Dmitro Kuleba que China "no vende armas letales" a Rusia, de acuerdo con 

un comunicado del ministerio chino de Relaciones Exteriores. [DW] 
 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

Aumentaron a casi 29.000 los muertos por los ataques de Israel sobre la Franja de Gaza.- Las 

autoridades de la Franja de Gaza informaron que las muertes por los ataques de Israel sobre el 

enclave palestino desde el pasado 7 de octubre de 2023 han ascendido ya a casi 29.000. [EUROPA 

PRESS] 

Israel bombardeó Gaza mientras Estados Unidos dice que bloqueará otra resolución de cese el fuego 

en la ONU.- Al menos 18 personas murieron en ataques israelíes en varios lugares de la Franja de Gaza, 

de acuerdo con médicos y testigos, mientras Estados Unidos indicaba que vetaría otro borrador de 

resolución de Naciones Unidas reclamando un alto el fuego. [AP, SWISSINFO] 

 
 

https://la-lista.com/mexico/2024/02/18/obispos-de-guerrero-piden-a-grupos-criminales-frenar-abusos-y-la-violencia
https://efe.com/mundo/2024-02-18/rusia-ucrania-guerra-enfrentamientos/
https://www.forbes.com.mx/rusia-arrebata-la-ciudad-avdivka-a-ucrania-el-mayor-avance-en-9-meses/
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https://www.swissinfo.ch/spa/putin-afirma-que-ucrania-es-una-%22cuesti%c3%b3n-de-vida-o-muerte%22-para-rusia/72717401
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https://www.dw.com/es/ucrania-acusa-a-rusia-de-haber-ejecutado-a-dos-prisioneros-de-guerra/a-68293812
https://www.europapress.es/internacional/noticia-reino-unido-dice-rusia-ceso-jefe-flota-mar-negro-ataque-ucraniano-caesar-kunikov-20240218120748.html
https://www.dw.com/es/china-asegura-a-ucrania-que-no-vende-armas-letales-a-rusia/a-68293517
https://www.europapress.es/internacional/noticia-aumentan-casi-29000-muertos-ataques-israel-franja-gaza-20240218105150.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-aumentan-casi-29000-muertos-ataques-israel-franja-gaza-20240218105150.html
https://apnews.com/world-news/general-news-877682e119dba550de7c6f6ddfe0d2eb
https://www.swissinfo.ch/spa/las-perspectivas-de-una-tregua-en-gaza-entre-ham%c3%a1s-e-israel-se-reducen/72709566
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DECLARACIONES ISRAEL-PALESTINA 

Israel dijo que Hamás busca reemplazar a su líder en Gaza tras la "derrota" en Jan Yunis y la milicia lo 

desmiente.- El ministro de Defensa de Israel, Yoav Gallant, aseguró que el Movimiento de Resistencia 

Islámica (Hamás) está buscando reemplazar a su líder en la Franja de Gaza, Yahya Sinwar, tras la 

"derrota" en la ciudad de Jan Yunis, en el sur del enclave, algo que la milicia islamista ya ha 

desmentido. [EUROPA PRESS] 

POSICIONAMIENTOS INTERNACIONALES 

La tensión en Cisjordania es un “obstáculo” para la paz, afirmó Borrell.- El jefe de la diplomacia de la 

Unión Europea, Josep Borrell, aseguró que la situación en Cisjordania ocupada constituye un gran 

obstáculo para obtener una solución a largo plazo para la paz entre Israel y los palestinos. [SWISSINFO]  

Lula acusó a Israel de cometer un “genocidio” en Gaza y hace una comparación con Hitler.- El 

presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, acusó a Israel de cometer un “genocidio” contra civiles 

palestinos en la Franja de Gaza y comparó sus acciones con la campaña de Adolf Hitler para 

exterminar a los judíos. [SWISSINFO, DW, SPUTNIK, FORBES, TELESUR, XINHUA, NEW YORK TIMES] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Estados Unidos amenazó con vetar una resolución de paz de la ONU sobre Gaza.- El Gobierno de 

Estados Unidos podría vetar la resolución propuesta por Argelia que pide un alto el fuego humanitario 

en Gaza, si ésta se mantiene tal cual como está redactada en el Consejo de Seguridad de Naciones 

Unidas, advirtió la embajadora de Estados Unidos ante las Naciones Unidas, Linda Thomas-Greenfield. 

[SPUTNIK] 

La OMS alertó de que el hospital de Nasser dejó de funcionar con 200 pacientes todavía en 

tratamiento.- El director general de la Organización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom 

Ghebreyesus, alertó que el Complejo Médico de Nasser, en la ciudad de Jan Yunis y el segundo más 

grande de toda la Franja de Gaza, ha dejado de funcionar con 200 pacientes que todavía necesitan 

ser atendidos. [EUROPA PRESS] 

GENERAL 

Netanyahu podría dejar el cargo cuando acabe la guerra en Gaza.- El primer ministro de Israel, 

Benjamín Netanyahu, podría dejar el cargo cuando acabe la guerra en la Franja de Gaza, dijeron 

altos miembros del partido oficial Likud'. [SPUTNIK] 

Noruega hará de puente para transferir los impuestos recaudados por Israel en nombre de los 

palestinos.- El Ministerio de Asuntos Exteriores de Noruega anunció que el país nórdico servirá de 

puente para transferir a Ramala los impuestos recaudados por Israel en nombre de la Autoridad 

Palestina. [EUROPA PRESS] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

POLÍTICA 

Candidatos republicanos elevan mensajes antitransgénero para movilizar a conservadores 

cristianos.-  Miles de personas en uno de los condados más conservadores de Carolina del Sur 

clamaron cuando Donald Trump prometió recortar el financiamiento federal el “Día 1” para las 

escuelas que inculcan lo que llamó “locura transgénero” en los niños. [AP] 
 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-israel-dice-hamas-busca-reemplazar-lider-gaza-derrota-jan-yunis-milicia-desmiente-20240219022051.html
https://www.swissinfo.ch/spa/la-tensi%c3%b3n-en-cisjordania-es-un-%22obst%c3%a1culo%22-para-la-paz%2c-afirma-borrell/72721493
https://www.swissinfo.ch/spa/lula-acusa-a-israel-de-cometer-un-%22genocidio%22-en-gaza-y-hace-una-comparaci%c3%b3n-con-hitler/72723760
https://www.dw.com/es/lula-compara-a-israel-con-hitler-y-el-genocidio-de-jud%C3%ADos/a-68293618
https://sputniknews.lat/20240218/lula-compara-las-acciones-de-israel-en-gaza-con-el-genocidio-judio-nazi-1148348497.html
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https://www.telesurtv.net/news/presidente-brasil-lula-genocidio-palestina-gaza-holocaustro-nazi-20240218-0016.html
https://spanish.xinhuanet.com/20240219/2e6bffb09e024e5dad4d05e567c1765f/c.html
https://www.nytimes.com/2024/02/18/world/middleeast/brazil-lula-israel-gaza-holocaust.html
https://sputniknews.lat/20240218/eeuu-amenaza-con-vetar-una-resolucion-de-paz-de-la-onu-sobre-gaza-1148348807.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-oms-alerta-hospital-nasser-dejo-funcionar-200-pacientes-todavia-tratamiento-20240218103623.html
https://sputniknews.lat/20240218/netanyahu-podria-dejar-el-cargo-cuando-acabe-la-guerra-en-gaza-1148348980.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-noruega-hara-puente-transferir-impuestos-recaudados-israel-nombre-palestinos-20240218233144.html
https://apnews.com/us-news/general-news-06ef7a62035fb7eb5885fb917f9c465e
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JUDICIAL 

Trump arremetió en Michigan contra el juez que lo condenó esta semana en Nueva York.- El 

precandidato republicano tildó de "lunático" y "corrupto" al juez Arthur Engoron, quien lo condenó a 

pagar más de $355 millones, entre otras sanciones, al finalizar un juicio civil por fraude. [TELEMUNDO] 

Nikki Haley dijo que los comentarios de Trump sobre la OTAN y Putin son “escalofriantes”.- La 

candidata presidencial republicana, Nikki Haley, calificó de "escalofriantes" los comentarios del 

expresidente Donald Trump sobre la OTAN y fortalecen la posición del presidente de Rusia, Vladimir 

Putin. [CNN] 

MIGRACIÓN 

Abbott empeñado en blindar frontera Estados Unidos-México.- En su empeño por blindar la frontera 

entre Estados Unidos y México, el gobernador de Texas, Greg Abbott, anunció la construcción de una 

base militar de la Guardia Nacional que albergará a mil 800 efectivos. [PRENSA LATINA] 

GENERAL 

Expresidente Jimmy Carter cumplió un año en cuidados paliativos en Estados Unidos.- El expresidente 

estadounidense Jimmy Carter cumplió un año en cuidados paliativos, un periodo en el que desafió 

todos los pronósticos, celebró su 99 cumpleaños y lloró la muerte de la que fue su esposa por 77 años, 

Rosalynn. [SWISSINFO, AP, DW] 

Never Surrender: cómo son las zapatillas que lanzó Donald Trump tras una millonaria multa en Nueva 

York.- En el medio del camino hacia la candidatura presidencial republicana, el expresidente Donald 

Trump hizo una parada muy inusual para promocionar su nuevo calzado deportivo marca Trump en 

“Sneaker Con”, una reunión que se anuncia como “el mayor espectáculo de calzado deportivo en 

la Tierra”. [LA NACIÓN] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

EL SALVADOR 

Tribunal Electoral ratificó la victoria de Bukele en El Salvador con 84,6  % de respaldo.- El Tribunal 

Supremo Electoral de El Salvador ratificó la victoria de Nayib Bukele, del partido oficialista Nuevas 

Ideas, en los comicios presidenciales del pasado 4 de febrero, que le dieron al actual presidente un 

84,6  % de respaldo electoral. [EFE, DW, SWISSINFO] 

OEA expresó su preocupación por la demora y falta de uniformidad del escrutinio en las elecciones.- 

La Misión de Observación Electoral de la Organización de Estados Americanos instalada en El 

Salvador con motivo de los comicios presidenciales y legislativas del pasado 4 de febrero evidenció 

su preocupación por "la demora y falta de uniformidad" en el escrutinio final. [EUROPA PRESS] 

REPÚBLICA DOMINICANA 

Cerraron los colegios para las elecciones municipales de República Dominicana.- Los colegios 

electorales de la República Dominicana cerraron sus puertas tras diez horas de votación para elegir 

a las nuevas autoridades municipales, antesala de los comicios presidenciales y legislativos de mayo. 

[EFE] 
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AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Javier Milei culpó a la casta por la pobreza y dijo que vino a “cambiar el país”.- “La verdadera 

herencia del modelo de la casta: seis de cada 10 argentinos son pobres. La destrucción de los últimos 

100 años no tiene parangón en la historia de Occidente”. Con esas palabras, en referencia a los datos 

de pobreza en Argentina, el presidente Javier Milei apuntó a los políticos como principales 

responsables. [LA VOZ, LA NACIÓN, INFOBAE] 

David Cameron visitará las Islas Malvinas, cuya "soberanía no será objeto de discusión".- El ministro 

de Asuntos Exteriores de Reino Unido, David Cameron, realizará una parada en las Islas Malvinas en 

el viaje que tiene previsto a diferentes países del Sudamérica, lo que supone la primera visita de un 

titular del gabinete desde 2016. [EUROPA PRESS] 

BOLIVIA 

La Policía de Bolivia declaró la alerta por la fuga de dos "peligrosos reos" de una cárcel brasileña.- La 

Policía boliviana declaró la alerta por la fuga de dos presos vinculados al Comando Vermelho, el 

mayor grupo criminal de Brasil, de la cárcel brasileña de máxima seguridad de Mossoró, en Río 

Grande del Norte, ante el posible ingreso al país de los prófugos. [EUROPA PRESS] 

Evo Morales dijo que la prohibición de su ingreso a Perú es una acción política judicializada.- El 

expresidente de Bolivia, Evo Morales, dijo que la prohibición de su ingreso a Perú, que fue ratificada 

por la Justicia de ese país, es una acción “política” que fue “judicializada”. [EFE] 

BRASIL 

Brasil multó con casi 50 millones de dólares a unas empresas por el derrumbe en el metro de Sao 

Paulo.- Un tribunal brasileño impuso multas por casi 50 millones de dólares a ejecutivos y empresas, 

incluido el gigante francés Alstom, por el derrumbe en una obra del metro de Sao Paulo en 2007 que 

dejó siete muertos, de acuerdo con una sentencia a la que accedió la AFP. [SWISSINFO] 

ECUADOR 

Golpe al narco: aseguraron alrededor de una tonelada y media de cocaína en Ecuador que 

pretendía llegar a México.- La Policía de Ecuador informó sobre el aseguramiento de un importante 

cargamento de cocaína en la provincia de Manabí. [INFOBAE] 

VENEZUELA 

Venezuela reiteró que el Acuerdo de Ginebra es el "único instrumento válido" para resolver la disputa 

por el Esequibo.- Las autoridades de Venezuela reiteraron que el Acuerdo de Ginebra de 1966, 

firmado hace ahora 58 años, es el único instrumento válido que reconocen en el proceso para 

resolver la disputa territorial que el país mantiene con Guyana por el Esequibo. [EUROPA PRESS] 

Petro pidió “elecciones libres” en Venezuela, pero mantiene silencio sobre la opositora Machado.- El 

presidente de Colombia, Gustavo Petro, pidió que se celebren “elecciones libres” en Venezuela, pero 

mantuvo su silencio sobre el fallo judicial que confirmó la inhabilitación de la opositora María Corina 

Machado.  [SWISSINFO] 
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EUROPA 

Conferencia de Seguridad de Múnich: Borrell avisa que Rusia está aprovechando “el doble rasero” 

de Occidente en Ucrania y Gaza.- El alto representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad 

de la Unión Europea, Josep Borrell, avisó de que Rusia se está aprovechando del “doble rasero” de 

Occidente en Ucrania y Gaza. [EFE] 

MSF informó del rescate de 80 personas en dos operaciones en el Mediterráneo Central.- La ONG 

Médicos Sin Fronteras informó del rescate de 80 personas en dos "críticas" operaciones llevadas a 

cabo la pasada noche en la zona del Mediterráneo Central. [EUROPA PRESS] 

ALEMANIA 

Convocaron huelga de personal de tierra de Lufthansa.- El personal de tierra del primer grupo europeo 

de transporte aéreo Lufthansa fue convocado a hacer huelga el martes en los principales aeropuertos 

alemanes, con la exigencia de obtener aumentos salariales que compensen la inflación. [DW] 

PAÍSES BAJOS 

La Haya: cuatro policías heridos en disturbios entre eritreos.- Cuatro policías resultaron heridos en 

enfrentamientos en la ciudad neerlandesa de La Haya entre grupos rivales de eritreos, que 

incendiaron coches de policía y lanzaron piedras. Unidades especiales arrojaron gases lacrimógenos 

contra los implicados, pertenecientes a grupos a favor y en contra del gobierno eritreo que asistían a 

una reunión. [DW] 

RUSIA 

401 personas detenidas por homenajear a Navalni.- La ONG OVD-Info, que vela por los derechos de 

los opositores en Rusia, informó que ya son al menos 401 las personas detenidas desde el viernes por 

intentar rendir homenaje al fallecido líder disidente Alexei Navalni. Además, las fuerzas de seguridad 

intentaron retirar todos los memoriales creados por simpatizantes del fallecido dirigente. [DW,FRANCE 

24] 

Muerte de Navalny: ¿Qué (y quién) le queda ahora a la oposición a Putin?.- Tras la muerte de Navalny, 

no queda claro cuál será el futuro de la disidencia rusa, diezmada por una fuerte censura y represión 

del Kremlin. Algunas figuras importantes han muerto en extrañas circunstancias, otras fueron 

empujadas al exilio y muchas encarceladas en Rusia. [UNIVISIÓN] 

Policía llamada a investigar presunta propaganda LGBTQ+.- La policía en Moscú fue llamada a 

investigar una presunta propaganda LGBTQ+ en un evento para fanáticos de la serie de tiras cómicas 

“My Little Pony”, informaron organizadores. [AP] 
 

ASIA 

TAILANDIA 

El ex primer ministro de Tailandia, Thaksin Shinawatra, fue puesto en libertad condicional.- El ex primer 

ministro de Tailandia Thaksin Shinawatra fue puesto en libertad condicional, medio año después de 

que regresara al país tras 15 años de exilio y fuera detenido por delitos de corrupción. [EFE] 
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TAIWÁN 

China intensificó patrullajes cerca de Taiwán tras incidente.- China anunció que intensificará las 

patrullas en las aguas cercanas a Taiwán tras la muerte de dos supuestos pescadores chinos en un 

incidente con una embarcación de la guardia costera taiwanesa. De acuerdo con las autoridades 

chinas, una embarcación con cuatro tripulantes volcó el miércoles cerca de las islas Kinmen cuando 

era perseguida por los guardacostas taiwaneses. [DW] 

YEMEN 

Registrado un nuevo ataque de los hutíes contra un buque que ha quedado "dañado" frente a las 

costas de Yemen.- Un buque fue objetivo de un ataque cuando transitaba por el golfo de Adén 

frente a las costas de Yemen, en el que ha quedado "dañado", en el marco de los lanzamientos de 

misiles y drones por parte de los hutíes contra embarcaciones en la zona ante la ofensiva de Israel 

contra la Franja de Gaza. [EUROPA PRESS] 
 

ÁFRICA 

LIBIA 

Al menos 10 muertos, entre ellos miembros de las fuerzas de seguridad libias, por disparos en una 

vivienda en Trípoli.- Al menos 10 personas murieron, entre ellos varios miembros del Aparato de Apoyo 

a la Estabilidad, por una serie de disparos dentro de una vivienda en el barrio Abu Salim de Trípoli, la 

capital del país, en un hecho que ya está siendo investigado por las autoridades. [EUROPA PRESS] 

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO 

Estados Unidos condenó el apoyo de Ruanda a los rebeldes M23 en Congo y pidió retirada de tropas.- 

Estados Unidos condenó el sábado el apoyo de Ruanda al grupo armado M23 en el este de 

República Democrática del Congo, donde la rebelión ha desplazado a cientos de miles de personas, 

y pidió al grupo rebelde que “cese las hostilidades”. [AP, EUROPA PRESS] 
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